
А вина здесь 
тихие
Грузия незаметно 
вышла на первое место 
по поставкам в Россию

Грузинские вина продолжают 
укреплять позиции на россий-
ском рынке за счет прямого им-
порта сетей. За первые пять 
месяцев этого года поставки вы-
росли на 63%, до 24,15 млн л, что 
позволило Грузии выйти на пер-
вое место среди экспортеров ти-
хих вин, опередив Италию. Это 
может еще больше осложнить 
бизнес местным виноделам, ко-
торые в основном конкурируют на  
полке с грузинской продукцией.

По итогам января—мая 2023 года 
Грузия вышла на первое место по по-
ставкам тихих вин в Россию, опе-
редив Италию, следует из имею-
щихся у „Ъ“ таможенных данных. 
За этот период из Грузии было вве-
зено 24,15 млн л тихих вин, из Ита-
лии — 23,36 млн л, год к году импорт 
из стран вырос на 63% и 31% соот-
ветственно. В результате доля Гру-
зии в поставках тихих вин в Россию 
в объеме достигла 19,1%, а Италии — 
18,5%. Ввоз тихих вин из Испании за 
этот период увеличился на 25%, до 
20,46 млн л, из Франции — на 23%, до 
10,04 млн л, из Португалии — на 69%, 
до 9,61 млн л год к году.

В первом квартале этого года им-
порт тихих вин из Грузии вырос на 
49%, до 13,1 млн л, что соответствова-
ло второму месту среди стран-постав-
щиков (см. „Ъ“ от 28 апреля). Испол-
нительный директор виноторговой 
компании Fort Александр Липилин 
говорит, что импорт из Грузии начал 
расти в конце 2022 года в связи с отсут-
ствием проблем с оплатой и логисти-
кой. По его словам, в основном рост 
доли грузинских вин обеспечен соб-
ственным импортом торговых сетей 
в низком и среднем ценовом сегмен-
те. Сети перешли на прямые контрак-
ты с производителями и могут пред-
лагать минимальные цены на полке, 
указывает гендиректор АСТ Леонид 
Рафаилов. Исполнительный дирек-
тор Luding Group Эрнест Хачатурян 
отмечает, что вина из Грузии и Арме-
нии отличает низкая волатильность 
в стоимости. Кроме того, на вина из 
Грузии действует нулевая импортная 
пошлина, добавляет руководитель 
информационного центра WineRetail 
Александр Ставцев. Поставки из Ита-
лии, по его словам, могут сдерживать-
ся сложностями с платежами, ростом 
курсов валют и повышением цен на 
определенные позиции.

По имеющимся у „Ъ“ данным, тор-
говые сети занимают три из пяти пер-
вых места по импорту тихих вин. X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток») 
в январе—мае 2023 года увеличила 
ввоз на 24%, до 13,43 млн л, структу-
ра «Магнита» «Ритейл Импорт» — на 
94%, до 10,83 млн л, а входящая в одну 
группу с сетями «Красное & Белое» 
и «Бристоль» «Бристоль Ритейл Логи-
стикс» — на 109%, до 9,35 млн л год 
к году. В компаниях комментарии 
не предоставили. В выпускающем 
«Винный гид России» Роскачест-
ве подсчитывали, что продажи ти-
хих вин из Грузии растут более чем 
на 20% год к году в условиях сниже-
ния интереса к винам из стран даль-
него зарубежья. Именно грузинские 
вина в ритейле сегодня конкуриру-
ют с российскими в средней цено-
вой категории, указывали эксперты.
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Топливненькая пошла
Нефтепереработка в июне растет на 3%
По данным „Ъ“, российские 
нефтекомпании стали посте-
пенно увеличивать производ-
ство топлива в связи с окон-
чанием ремонтов на НПЗ. Так, 
в первой половине июня неф-
тепереработка уже выросла на 
3% относительно майских зна-
чений, до 735 тыс. тонн в сут-
ки. На этом фоне, а также из-за 
жестких предупреждений ФАС 
биржевая стоимость бензина 
все же начала снижаться. Одна-
ко подорожание топлива в опте 
уже привело к росту розничных 
цен и убыткам при продаже бен-
зина на АЗС.

Компании увеличили суточные 
объемы нефтепереработки в РФ за 
первые две недели июня на 3% от-
носительно средних значений 
мая, до 735,5 тыс. тонн в сутки, 
рассказали источники „Ъ“, знако-
мые со статистикой. Нефтекомпа-
нии постепенно восстанавлива-
ют производство нефтепродуктов 
в связи с завершением ремон-
тов на НПЗ. Теперь компаниям 
будет проще выполнить требо-
вания регуляторов об увеличе-
нии продаж бензина на бирже, 
где цены на бензин, в первую оче-
редь АИ-95, уже две недели об-
новляют исторические максиму-
мы. Так, 19 июня стоимость АИ-92 
и АИ-95 снизилась на 1,4% и 0,5%, 
до 56,4 тыс. руб. и 64,8 тыс. руб. за 
тонну соответственно.

Стоимость бензина на СПбМТ-
СБ стала снижаться с конца прош-
лой недели, чему предшествовали 
обращения ФАС в адрес нефтяных 
компаний с требованием нара-
стить продажи на бирже. В против-
ном случае служба обещала воз-
будить антимонопольные дела. 
Соответствующие письма, по ин-
формации „Ъ“, получили все круп-
нейшие нефтекомпании, за исклю-
чением «Сургутнефтегаза» (см. „Ъ“ 
от 15 июня). 

Рост оптовых цен на бензин, 
который продолжается почти не-
прерывно с апреля, уже привел 
к тому, что стоимость топлива на 
заправках пошла вверх. Однако 
АЗС в условиях жесткого контроля 
со стороны регуляторов не в состо-
янии повышать свои цены теми же 
темпами, какими те растут на бир-
же. В результате чистая маржа про-
даж бензинов на АЗС за последний 

месяц стала отрицательной. Рост 
розничных цен пока не превыша-
ет уровень инфляции, а с начала 
года цены на бензин на заправках, 
по данным Росстата, увеличились 
на 1,6% при инфляции в 2,58%. 
Впрочем, на прошлой неделе глава 
Минэнерго Николай Шульгинов 
пообещал, что ситуация стабили-
зируется в конце июня после завер-
шения ремонтов на НПЗ.

Требование ФАС к нефтеком-
паниям увеличить биржевые про-
дажи бензина способствовало 
снижению цен, полагает Сергей 
Кондратьев из Института экономи-
ки и финансов, однако более суще-

ственным фактором для рынка мог 
стать рост выпуска: на прошлой не-
деле производство бензина увели-
чилось до максимальных значе-
ний за последние восемь недель 
(832 тыс. тонн).

Стоимость бензина росла не 
только из-за сокращения произ-
водства в период высокого спроса 
на топливо. Этому способствовал 
также рост экспорта бензина на 
фоне высокой экспортной альтер-
нативы и одновременного сокра-
щения демпфера, который сейчас 
выплачивается из бюджета нефте-
компаниям за поставки топлива 
на внутренний рынок. Последний 
раз власти сокращали выплаты по 
демпферу в апреле и планируют 
еще больше снизить их с сентября 
(см. „Ъ“ от 5 июня). Минфин рассчи-
тывает, что в июне правительство 
внесет в Госдуму проект о коррек-
тировке демпфера.

После урезания выплат по дем-
пферу с сентября 2022 года субси-
дирование российского рынка 
оказалось недостаточным, и экс-
портный паритет с прошлого сен-
тября оказался значительно выше 
биржевых цен, что привело к уве-
личению экспорта, отмечает источ-
ник „Ъ“ на топливном рынке. По 
его мнению, по мере перестрой-
ки экспортной логистики бензин 
начал вымываться с внутреннего 
рынка (с октября 2022 года) и про-
блемы в полной мере проявились 
весной 2023 года. Предполагает-
ся, что с сентября власти вдвое со-
кратят демпфер, что на фоне осен-
них ремонтов НПЗ может вновь 
создать предпосылки для роста оп-
товых цен, опасается он. При этом, 
по мнению главы ФАС Максима 
Шаскольского, сокращение дем-
пфера «в теории может повлиять 
на цены, но, скорее, время, эффект 

уже отыгран, поскольку все ждали 
корректировку в июле».

Нефтекомпании опасаются, что 
очередное сокращение демпфера 
в дальнейшем приведет к сниже-
нию нефтепереработки из-за паде-
ния маржи. «Это может повлиять на 
эффективность переработки, на те 
нефтеперерабатывающие заводы, 
где маржинальность не была вы-
сокой. В данном случае рентабель-
ность может уйти в минус, а мо-
жет быть, и не уйдет. Но если она 
уйдет, то это скажется на объемах 
переработки»,— говорил на прош-
лой неделе глава «Газпром нефти» 
Александр Дюков (цитата по «Ин-
терфаксу»). При этом в Минэнерго 
видят риски недофинансирования 
отрасли, возможность роста опто-
вых цен и давления на розничные 
цены, подтверждал глава мини-
стерства Николай Шульгинов.

Дмитрий Козлов
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Мексиканская разборка 
«Суперджетов»
Запчасти с самолетов компании Interjet 
выставили на торги

Как стало известно „Ъ“, имущество мек-
сиканской авиакомпании Interjet, в том 
числе запчасти для Airbus и SSJ 100, вы-
ставлено на торги в рамках процеду-
ры банкротства. Перевозчик приобрел 
22 самолета из России, все они утратили 
летную годность. Пока продаются толь-
ко запчасти, так как сами SSJ остаются 
в залоге у консорциума банков с участи-
ем ВЭБа. В «Иркуте» отмечают, что вер-
нуть сами самолеты из Мексики теперь 
невозможно ни юридически, ни техниче-
ски: их диагностики не было с 2019 года. 
Авиакомпании РФ официально интереса 
к аукциону не проявляют, хотя комплек-
тующие им нужны, а юристы считают 
санкционные риски минимальными.

В Мексике 31 мая стартовал аукцион, 
на котором будет реализовано имущество 
в прошлом самого крупного иностранного 
заказчика SSJ 100 — авиакомпании Interjet, 
которая в апреле была признана банкротом. 
Согласно описи арбитражного суда Мекси-
ки (есть у „Ъ“), общая стоимость выставлен-
ного на торги движимого имущества, вклю-
чая офисную технику, составляет $105 млн, 
большая часть приходится на запчасти для 
Airbus А320 и SSJ 100. 

Половину деталей для SSJ можно прио-
брести только вместе с запчастями для Air-
bus. Но около сотни позиций можно купить 
отдельно: в частности, двери салона, «состав-
ные части двигателя SaM146» и более чем 
500 шин Michelin и «колес под восстановле-
ние» (последний лот обойдется в $2 млн). По 
оценке одного из источников „Ъ“, номен-

клатура комплектующих позволяет судить, 
что их «сняли как минимум с трех SSJ». Спи-
сок описи из 400 страниц на Airbus еще бо-
лее обширный: от проводов и ремней без-
опасности до деталей двигателя CFM56.

Всего с 2013 года Interjet получила 22 SSJ 
и планировала довести парк до 30 самоле-
тов, но от поставки еще восьми отказалась 
уже к 2019 году. Тогда же стало известно о же-
лании авиакомпании отказаться от всех SSJ. 
В Interjet объясняли это решение проблема-
ми послепродажного обслуживания самоле-
та и его двигателей. Но эксперты в россий-
ском авиапроме и за рубежом утверждали, 
что на финансовом положении перевозчика 
отразились также падение курса песо и не-
эффективный менеджмент.

Поставка 22 SSJ, по данным источников 
„Ъ“, обошлась более чем в $500 млн — по 
$23 млн за каждый. Interjet приобретала их 
в кредит у консорциума четырех банков — 
ВЭБ.РФ, Natixis (Франция), Deutsche Bank (Гер-
мания) и Intesa San Paolo (Италия). Самолеты 
находятся в залоге до погашения кредита. 
По последним данным, перевозчик оставал-
ся должен кредиторам почти $300 млн. Сами 
воздушные суда сейчас не продаются. По сло-
вам собеседников „Ъ“, все они утратили лет-
ную годность. Ни один из восьми «допол-
нительных» SSJ авиакомпания оплатить не 
успела, но четыре были поставлены в Вене-
цию на бывшую базу российско-итальянско-
го СП SuperJet International (SJI) для подготов-
ки к передаче в Мексику.
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Привыкли руки к ПВО, 
только как оборонить  
и от кого
Франция и Германия поспорили о том, как 
защищать воздушное пространство Европы

Министры обороны двух десятков ев-
ропейских стран встретились вчера 
«на полях» авиасалона в Ле-Бурже во 
Франции, чтобы обсудить будущее про-
тивовоздушной обороны (ПВО) Евро-
пы. Мероприятие прошло по инициативе 
президента Франции Эмманюэля Ма-
крона, ратующего за создание системы 
ПВО, основанной на европейских ракет-
ных комплексах. Этим подход Пари-
жа отличается от запущенной властями 
ФРГ в прошлом году программы «Евро-
пейский небесный щит», предусматри-
вающей закупки вооружений, в том чи-
сле у США и Израиля. Цена вопроса 
высока: мировые расходы на вооруже-
ния сейчас бьют рекорды, прежде всего, 
за счет роста трат европейских стран. 

В понедельник во французском Ле-Бурже 
после четырехлетнего перерыва, связанно-
го с пандемией коронавирусной инфекции, 
вновь открылся знаменитый авиасалон. На 
его «полях» состоялась однодневная конфе-
ренция по проблематике противовоздуш-
ной обороны, участие в которой приняли 
около 20 министров обороны стран Европы 
и еврокомиссар по вопросам внутреннего 
рынка, француз Тьерри Бретон. Неевропей-
ские страны—члены НАТО — США, Канада 
и Турция — тоже получили приглашение 
на мероприятие, но только на уровне их по-
стпредов при Североатлантическом альянсе. 
Таким образом, организаторы встречи сразу 

обозначили ее задачу: обсуждение будущей 
системы ПВО Европы в кругу европейцев. 

В опубликованной вчера колонке в газете 
Le Figaro министр обороны Франции Себас-
тьен Лекорню заявил о важности выработ-
ки Европой автономной стратегии защи-
ты своего воздушного пространства. «Война 
на Украине, начавшаяся 24 февраля 2022 
года, преподнесла нам много уроков с точ-
ки зрения воздушных угроз»,— отметил он, 
уточнив: речь идет, в частности, о массиро-
ванном использовании в ходе боевых дей-
ствий крылатых ракет и беспилотных лета-
тельных аппаратов. По словам Себастьена 
Лекорню, «необходимо коллективно обо-
значить потребности Европы в укреплении 
наступательных и оборонительных воору-
жений — такие как „удары на глубину“ с це-
лью уничтожить обычные вооружения, ис-
пользуемые для авиаударов на европейские 
территории». Удовлетворяться эти потребно-
сти, как следует из статьи министра, долж-
ны, прежде всего, за счет мощностей самой 
Европы. 

Этим французский подход отличается 
от немецкого, воплотившегося в запущен-
ной канцлером Олафом Шольцем в октябре 
прошлого года инициативе «Европейский 
небесный щит». Европейским в ней пока яв-
ляется только один компонент: системы ПВО 
IRIS-T немецкого концерна Diehl Defence. 
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

Завершение ремонтов  
на нефтеперерабаты- 
вающих заводах дало  
топливному рынку  
передышку от непре- 
рывного роста цен 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

07  GE положила на лопатки 
Компания оставила российских 
клиентов без ремонта газовых 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 47,4

тысячи рублей составила медианная зарплата в апреле 2023 года, подсчитали в лаборатории 
«СберИндекс». По сравнению с апрелем 2022 года показатель (зарплата до НДФЛ на одного работника, 
относительно которой половина работников получает меньшую, а половина — большую оплату труда) 
вырос на 9,3% (больше всего — в ЖКХ). В 40 регионах показатель вырос больше чем на 10%. Самые высо-
кие зарплаты — в Чукотском, Ямало-Ненецком АО и в Москве (97,3 тыс. руб., 81,1 тыс. руб. и 81 тыс. руб. 
соответственно). Самые низкие — в Ингушетии, Карачаево-Черкесской и Кабардино-Балкарской респуб-
ликах — 29,5 тыс. руб., 33,2 тыс. руб. и 33,3 тыс. руб. соответственно.

ГОСЗАКУПКИ

Региональные  
заказчики  
не освоили квоту

Как стало известно „Ъ“, более тыся‑
чи из 9 тыс. региональных заказчи‑
ков, работающих по закону о закуп‑
ках госкомпаний (223‑ФЗ), не вы‑
полнили в 2022 году установленную 
квоту на закупки у субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
(МСП). С прошлого года, напом‑
ним, обязательная доля таких за‑
купок повышена с 20% до 25%. Те‑
перь в качестве санкции закупки та‑
ких заказчиков подпадут под более 
жесткие нормы закона о контракт‑
ной системе (44‑ФЗ). К обязанно‑
стям нарушителей квоты добавятся 
обоснование цены закупки, строго 
регламентированный выбор спосо‑
ба определения поставщика и со‑
здание комиссии по закупкам. Что‑
бы вернуться к 223‑ФЗ, нарушите‑
лям надо будет выполнить квоту уже 
по условиям 44‑ФЗ.

Кроме увеличения квоты с 2022 
года резко расширен список круп‑
нейших федеральных и региональ‑
ных заказчиков, обязанных заку‑
паться у МСП и подпадающих под 
мониторинг Корпорации МСП и ре‑
гиональных органов власти,— 
с 1,9 тыс. до 12 тыс. Благодаря 
этому по итогам 2022 года Белый 
дом зафиксировал рекордный объ‑
ем закупок госкомпаний у МСП — 
7 трлн руб. против 4,4 трлн руб. 
в 2021‑м (см. „Ъ“ от 15 мая). 

Анализ годовых отчетов, разме‑
щенных заказчиками в Единой ин‑
формационной системе в сфере за‑
купок, показал, что с квотой не спра‑
вились 204 региональных заказчика. 
Еще 850 не разместили годовую от‑
четность о закупках у субъектов МСП 
в срок (не позднее 1 февраля). При 
этом федеральные заказчики с по‑
добными проблемами не столкну‑
лись и выполнили новые требования 
в полном объеме, сообщили в Кор‑
порации МСП.

Региональные заказчики мог‑
ли не успеть адаптироваться к уже‑
сточению требований — пример‑
но 80% нарушений связаны имен‑
но с нарушением порядка отчетно‑
сти. Впрочем, со слов представите‑
ля Корпорации МСП, с заказчиками 
на протяжении года велась и про‑
должает вестись разъяснитель‑
ная работа, также им оказана ме‑
тодологическая помощь. «Мы уси‑
лим работу с региональными заказ‑
чиками для соблюдения правитель‑
ственной квоты на закупки, так как 
этот рынок сбыта крайне важен для 
малого и среднего бизнеса, он дает 
стабильный канал реализации про‑
дукции. И важно, чтобы все компа‑
нии с государственным участием 
и регионы понимали важность и си‑
стемность такой работы»,— отме‑
чает гендиректор Корпорации МСП 
Александр Исаевич.

Диана Галиева
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Предпринимательство по понятиям 
Законопроект об определении экономических преступлений внесен в Госдуму

Верховный суд РФ внес в Госду-
му законопроект, закрепляющий 
в Уголовно-процессуальном ко-
дексе (УПК) определение пре-
ступлений в сфере предприни-
мательской деятельности. По за-
мыслу авторов, изменения уси-
лят процессуальные гарантии 
предпринимателей и снизят ко-
личество случаев их заключения 
под стражу. Эксперты отмечают, 
что законопроект нацелен на ре-
шение проблемы обхода силови-
ками действующих для предпри-
нимателей гарантий, однако со-
мневаются в успехе инициати-
вы — необходим более комплекс-
ный подход и изменение право-
применительной практики. 

Внесенный вчера в Госдуму проект 
изменений в УПК закрепляет опреде-
ление преступлений в сфере пред-
принимательской деятельности. 
Пока, как отмечается, относительно 

этого понятия существует правовая 
неопределенность. В пояснительной 
записке к проекту сказано, что след-
ственные органы и суды «испыты-
вают определенные сложности при 
разграничении» преступлений, со-
вершенных в связи с предпринима-
тельской или иной экономической 
деятельностью и не связанных с ней. 
Отметим, что вопрос о таком допол-
нении УПК поднимался бизнес-сооб-
ществом уже давно.

Согласно законопроекту, престу-
плениями в сфере предпринима-
тельской деятельности предлагает-
ся считать те, что совершены ИП или 
членом органа управления коммер-
ческой организации при осуществле-
нии «самостоятельной, на свой риск 
деятельности, направленной на си-
стематическое получение прибыли 
от пользования имуществом, прода-
жи товаров, выполнения работ или 
оказания услуг» (или иной экономи-

ческой деятельности, если речь идет 
о компании). В случае с ИП под опре-
деление подпадают также действия, 
связанные с управлением принадле-
жащим предприятию имуществом. 

Предполагается, что это долж-
но усилить процессуальные гаран-
тии предпринимателей — в частно-
сти, защитить их от злоупотребле-
ний во время следственных дей-
ствий, в том числе от изъятия пред-
метов и документов, и снизить коли-
чество случаев заключения под стра-
жу в пользу избрания более мягких 
мер пресечения (например, залога). 
Отметим, сейчас помещение бизнес-
менов в СИЗО уже ограничено (если 
преступление совершено в связи 
с предпринимательской деятельно-
стью), однако правоохранительные 
органы порой обходят эти нормы 
(см. „Ъ“ от 30 ноября 2022 года).

Руководитель Экспертного цен-
тра по уголовно-правовой полити-

ке и исполнению судебных актов 
«Деловой России» Екатерина Авдее-
ва полагает, что «само по себе опре-
деление не решит проблемы, более 
целесообразным будет комплексная 
и последовательная проработка тер-
минологии и устранение правовой 
неопределенности норм, которые 
призваны обеспечить защиту пред-
принимателей в уголовном процес-
се, но применяются сейчас далеко 
не всегда». 

По мнению старшего юриста 
практики уголовно-правовой защи-
ты бизнеса BGP Litigation Елизаве-
ты Сайкиной, законопроект поспо-
собствует «единообразному приме-
нению норм в сфере предпринима-
тельской деятельности», но опреде-
ление границ понимания, «что же та-
кое преступление в сфере предпри-
нимательской деятельности», бу-
дет все же зависеть от подхода след-
ствия, а также контроля вышестоя-

щих органов и судов за реализацией 
гарантий, закрепленных в УПК. 

Как отмечает партнер «МЭФ Legal» 
Александр Ерасов, на практике гаран-
тии зачастую не работают, поскольку 
правоохранительные органы исходят 
из того, что предприниматели совер-
шили преступления, а преступная де-
ятельность не является предпринима-
тельской. На устранение этой пробле-
мы и направлен законопроект, одна-
ко, предупреждает эксперт, «не факт, 
что и новые нормы будут работать». 
По его словам, проблема не столько 
в законодательстве, сколько «в право-
применении с обвинительным укло-
ном» — для того чтобы гарантии зара-
ботали, «суды должны начать призна-
вать действия и выводы следователей 
незаконными», пока же это происхо-
дит далеко не во всех случаях, когда 
имеют место нарушения со стороны 
правоохранителей.

Евгения Крючкова

Квоту на экспорт в меру бери
Минсельхоз усовершенствовал механизм регулирования внешней торговли зерном

Правительство утвердило новый механизм 
квотирования экспорта зерновых, который 
предполагает возможность добровольного 
отказа экспортеров от тарифных квот или 
их части, введение понижающего коэф-
фициента для тех, кто не выбрал заявлен-
ные объемы, и распределение между экс-
портерами дополнительной части квоты 
по итогам нового отбора. Инициатива объ-
ясняется желанием властей не допустить 
сокращения вывоза зерна — планы на сле-
дующий год составляют 60 млн тонн. 

Утвержденный в конце прошлой недели Бе-
лым домом документ описывает модифика-
цию механизма распределения между экспор-
терами зерновых квот. Такие экспортные (кро-
ме поставок в ЕАЭС) ограничения с 2021 года 
применяются ежегодно. В рамках квоты экс-
порт зерна облагается «плавающей» пошлиной, 
зависящей от ценовой конъюнктуры, за ее пре-
делами — заградительной, которую ежегодно 
утверждает Минсельхоз. В 2023 году размер та-
рифной квоты составляет 25,5 млн тонн. 

Как следует из постановления №985 от 15 
июня 2023 года, теперь экспортеры смогут от-
казываться от выделенных квот или их части 
в заявительном порядке — в 2023 году на это 
отводится пять рабочих дней с даты опубли-
кования постановления. В дальнейшем заяв-
ления об отказе будут приниматься с 1 по 20 
апреля. Важность отказа от квоты для экспор-
теров, которые рискуют не успеть вывезти за-
явленные объемы, объясняется тем, что со сле-
дующего сезона при распределении основной 
части квоты к ним может быть применен по-
нижающий коэффициент, равный проценту 
выборки квоты в прошлом сезоне.

В этом году освободившийся после «отка-
зов» объем квот будет распределен между дру-
гими экспортерами до 30 июня. С 2024-го та-
рифная квота будет сразу делиться на «основ-
ную» и «дополнительную» части. Объем первой 
будет, как и раньше, распределяться по истори-
ческому принципу. Дополнительный же объем 
с 2024 года будет состоять из трех частей: объ-
ема, который «высвободится» после примене-

ния понижающего коэффициента, части, сфор-
мированной из «отказов», и 10% от общего объ-
ема тарифной квоты. Эта часть будет распреде-
ляться с 15 февраля по 30 июня, когда опреде-
лятся запасы и фактические отгрузки.

Претендовать на дополнительные объе-
мы смогут только экспортеры, которым уже 
распределена основная часть квоты. «Мы со-
вместно с Минпромторгом будем оценивать 
незалицензированный остаток основной ча-
сти квоты каждого экспортера на момент пода-
чи заявления, и исходя из этого остатка и объ-
ема, указанного в экспортном контракте, бу-
дет распределяться дополнительная часть»,— 
подчеркнул глава Минсельхоза Дмитрий Па-
трушев. По его оценкам, механизм должен по-
мочь существенно увеличить степень выбор-
ки квот и поощрить активных экспортеров. 
Несмотря на сложности с расчетами за зерно-
вые поставки и проблемы с хранением и ло-
гистикой, по итогам сельхозгода 2022/23 РФ, 
вероятно, выполнит заявленные цели по вы-
возу из страны 55–60 млн тонн зерна (см. „Ъ“ 

от 5 июня). Новые правила должны не допу-
стить сокращения экспорта, которое, учиты-
вая переходящие запасы зерна, вновь может 
затоварить рынок — аграрный вице-премьер 
Виктория Абрамченко уже оценила экспорт-
ные планы на будущий сельхозгод как «около 
60 млн тонн».

Как отмечают в Минсельхозе, новая версия 
правил распределения квот не ограничивает 
конкуренцию на рынке: «С начала каждого се-
зона и до 14 февраля экспорт зерна из России 
осуществляется всеми участниками рынка сво-
бодно, а квотирование действует только во вто-
рой половине сезона, с 15 февраля по 30 июня. 
При этом основная и дополнительная части та-
рифной квоты распределяются по историче-
скому принципу на основе показателей в том 
числе и экспорта без квот с 1 июля по 30 ноя-
бря — и любой действующий участник рын-
ка имеет возможность получить соразмерный 
своим возможностям объем квоты». 

Кристина Боровикова,  
Диана Галиева

Таблеткам добавят суверенитета
Правительство утвердило стратегию «Фарма-2030»

К 2030 году доля российских препаратов 
полного цикла на рынке РФ  должна вы-
расти почти до 70%, а объем производ-
ства препаратов в денежном выражении — 
удвоиться и составить 1,4 трлн руб. Та-
кие цели заявлены в  утвержденной вче-
ра правительством Стратегии  развития 
фармацевтической промышленности 
до 2030 года. Этот программный документ 
Минпромторг разрабатывал последние 
пять лет, однако, по словам представите-
лей фармацевтического рынка, в его фи-
нальной версии учтена только часть пред-
ложений отрасли.

Прежняя Стратегия развития фармацевти-
ческой отрасли была актуальна до 2020 года, 
с 2018-го Минпромторг работал над новой вер-
сией, неоднократно представляя варианты 
этого документа. Последний раз это было сде-
лано в начале апреля (см. „Ъ“ от 4 апреля).

Как сообщил Белый дом, реализация приня-
той стратегии будет вестись, в частности, в соот-
ветствии с такими задачами, как поддержка ор-
ганизации производства лекарств и их экспор-
та, а также подготовка научных, технологиче-
ских и производственных кадров для отрасли. 
Стратегия также предусматривает устранение 
административных барьеров и ускоренное 
внедрение новых технологических решений. 
В течение трех месяцев Минпромторг должен 
представить конкретные меры по реализации 
положений стратегии.

Как заявила вчера профильный вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, реализация стратегии 
к 2030 году позволит «увеличить объем произ-
водства препаратов в стране в два раза, почти 
до 1,4 трлн руб.» и добиться того, чтобы около 
70% всех отпускаемых и передаваемых в стра-

не лекарств были российского производства 
при условии высокого их качества и эффектив-
ности. Приоритет в предоставлении мер под-
держки, по ее словам, будут отдавать локали-
зованным препаратам и производителям ори-
гинальных лекарств. «Сейчас производители 
больше сосредоточены на производстве дже-

нериков. Из 815 препаратов в перечне жизнен-
но необходимых и важнейших оригинальные 
представлены только по 260 международным 
непатентованным наименованиям»,— сказа-
ла Татьяна Голикова.

Как отмечает источник „Ъ“ на фармрын-
ке, финальный вариант мало отличается 

от предыдущей версии, представленной ми-
нистерством в начале апреля, хотя «за по-
следние три месяца отрасль не раз обсужда-
ла ее с Минпромторгом». Так, например, как 
следует из таблицы замечаний и предложе-
ний, подготовленной к апрельской версии 
ассоциацией международных фармкомпа-
ний «Инфарма», ведомство так и не согласи-
лось с предложением убрать из текста доку-
мента пункт о недопустимости внедрения ме-
ханизма «патентной увязки», но удалило те-
зис о важности развития именно «националь-
ной экспертизы качества препаратов», кото-
рый, как указывала ассоциация, противоре-
чит идее объединения регуляторных отрас-
левых процедур на уровне Евразийского эко-
номического союза. «Этот механизм являет-
ся одним из лучших инструментов защиты 
интеллектуальной собственности не только 
для иностранных, но и для российских ком-
паний, которые занимаются разработкой ин-
новационных лекарств»,— отмечает глава ас-
социации «Инфарма» Вадим Кукава.

«Новая версия документа не решает ряда 
проблем, которые давно стоят перед отраслью, 
в их числе, например, необходимость объеди-
нения контроля в одном ведомстве вместо 
трех — Минздрава, Минпромторга и Феде-
ральной антимонопольной службы»,— гово-
рит глава Ассоциации российских фармацев-
тических производителей Виктор Дмитриев. 
Кроме того, по его словам, сейчас развитие 
фармрынка во многом зависит от развития 
смежных отраслей, например малотоннаж-
ной химии, необходимой для создания кон-
курентоспособных субстанций,— принятая 
стратегия этого не учитывает.

Анастасия Мануйлова

Утвержденная правительством новая Стратегия фармотрасли требует 
перехода от производства дженериков к разработке оригинальных препаратов, 
но от внутренних конфликтов отрасль вряд ли избавит  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Мосгорсуд в понедельник при-
ступил к рассмотрению по суще-
ству нового уголовного дела про-
тив оппозиционера Алексея На-
вального. Он, в частности, обви-
няется в организации экстре-
мистского сообщества, финан-
сировании экстремизма и реаби-
литации нацизма. Заседание 
суда проходит в колонии строго-
го режима, где политик отбывает 
наказание по предыдущему при-
говору. Журналистов в зал засе-
дания не пустили, а через полто-
ра часа после начала объявили 
закрытым и процесс в целом. 
По мнению стороннего адвоката, 
максимальное наказание по но-
вым обвинениям может составить 
до 27 лет лишения свободы.

В новом уголовном деле Алексей 
Навальный обвиняется по шести ста-
тьям УК: о реабилитации нацизма; 
о публичных призывах к осуществ-
лению экстремистской деятельнос-
ти; об организации экстремистского 
сообщества; о вовлечении несовер-
шеннолетнего в совершение дей-
ствий, представляющих опасность 
для жизни несовершеннолетне-
го; о создании НКО, посягающей на 
личность и права граждан; о финан-
сировании экстремистской деятель-
ности. Уголовное дело, по словам са-
мого господина Навального, насчи-
тывает 196 томов.

Вместе с оппозиционером су-
дят и бывшего технического ди-
ректора его YouTube-канала Даниэ-
ля Холодного. Он обвиняется в уча-
стии в экстремистском сообщест-
ве (ч. 2 ст.282.1) и финансировании 
экстремистской деятельности (ч. 2 
ст. 282.3).

Выездное заседание Мосгорсуда 
проходит на территории исправи-
тельной колонии строгого режима 
№6 во Владимирской области, где 
Алексей Навальный отбывает нака-
зание по предыдущему приговору. 
Напомним, в марте 2022 года Лефор-
товский суд Москвы приговорил его 
к девяти годам лишения свободы за 
хищение пожертвований и неуваже-
ние к суду. Прошлый суд тоже прохо-

дил в колонии (ИК №2 общего режи-
ма во Владимирской области), где 
оппозиционер отбывал 2,5-летний 
срок по делу «Ив Роше», и для выне-
сения приговора судье потребова-
лось 14 выездных заседаний.

В отличие от прошлогоднего про-
цесса, когда журналистов допускали 
в зал заседаний с ручкой и блокно-

том, на этот раз пресса могла следить 
за происходящим только из другого 
помещения колонии по видеотран-
сляции. Но и она продлилась всего 
полтора часа, после чего суд принял 
решение закрыть процесс от прес-
сы и слушателей. По данным агент-
ства РАПСИ, это было сделано из-за 
поступившего в суд письма из неко-
его государственного органа, в кото-
ром говорилось, что в материалах 
дела есть данные о личности и пока-
заниях свидетелей, которые не сто-
ит афишировать. Также суд получил 
информацию о том, что в ходе от-

крытого рассмотрения дела готовят-
ся некие провокации.

В ходе первых полутора часов за-
седания сторона защиты ходатайст-
вовала об отводе судьи Андрея Су-
ворова. Алексей Навальный также 
настаивал, что его как гражданина, 
проживавшего в Москве и там же, по 
версии обвинения, совершившего 
преступление, должны судить в сто-
лице, а не в «другом субъекте феде-
рации». Прокурор, однако, основа-
ний для отвода судьи не увидел, а го-
сподин Суворов отказался удовлет-
ворить ходатайство об отводе само-

го себя. Кроме того, в начале заседа-
ния господин Навальный просил до-
пустить в зал его родителей и выра-
жал беспокойство качеством транс-
ляции, которая периодически пре-
рывалась. До ее полного прекраще-
ния рассмотрение дела, по сути, так 
и не началось: стороны успели лишь 
подискутировать о пропускном ре-
жиме и о причинах закрытия про-
цесса. После окончания заседания 
представители сторон покинули ко-
лонию без комментариев.

Статьи, по которым обвиняется 
Алексей Навальный, предполага-

ют наказание в виде лишения сво-
боды от трех до двенадцати лет. Со-
гласно действующему законодатель-
ству, если хотя бы одно из вменен-
ных преступлений является тяжким 
либо особо тяжким, то наказание на-
значается путем частичного или пол-
ного сложения сроков по всем ста-
тьям. В деле оппозиционера такие 
преступления есть — одно тяжкое 
(финансирование экстремистской 
деятельности, ст. 282.3) и одно осо-
бо тяжкое (создание экстремистско-
го сообщества, ч. 3 ст. 281.1).

По оценке адвоката Георгия Крас-
нова, в рамках нового уголовного 
дела господину Навальному могут 
назначить максимум 18 лет лише-
ния свободы, так как общая цифра 
не может превышать более чем на 
половину максимальный срок на-
казания за наиболее тяжкое из со-
вершенных преступлений (в дан-
ном случае — 12 лет). «Допустим, ему 
дают эти пиковые 18 лет. Но суду так-
же необходимо частично или пол-
ностью присоединить срок, назна-
ченный по предыдущему пригово-
ру. Важно, что по совокупности при-
говоров предельный срок не мо-
жет превышать 30 лет»,— рассужда-
ет эксперт. Таким образом, с учетом 
девяти лет, к которым оппозиционе-
ра приговорили в 2022 году, по сово-
купности всех приговоров ему мо-
гут назначить максимум 27 лет. При 
этом исчисляться итоговый срок бу-
дет с момента, когда приговоренный 
фактически лишился свободы — то 
есть с февраля 2021 года. Господин 
Краснов также считает, что Алексей 
Навальный имеет право претендо-
вать на условно-досрочное освобо-
ждение (УДО): «В данном случае, по-
скольку речь идет об особо тяжких 
статьях, отбыть ему придется не ме-
нее двух третей от назначенного сро-
ка по совокупности приговоров. 
Если опустить нюансы с льготным 
исчислением срока в СИЗО, то пре-
тендовать на УДО при самом суровом 
наказании он сможет не ранее 2039 
года»,— отмечает адвокат.

Елена Рожкова,  
Григорий Лейба

Алексея Навального оставили без слушателей
Его новое уголовное дело по «экстремистским» статьям суд рассмотрит в закрытом режиме

Во вторник Госдума инициирует 
второе за последний год парла-
ментское расследование в отно-
шении Украины — на этот раз 
о «преступлениях киевского ре-
жима» против детей. Соответст-
вующее решение принял в поне-
дельник совет палаты. Сопредсе-
дателем комиссии от Думы ста-
нет бывший детский омбудсмен, 
вице-спикер Анна Кузнецова. 
Эксперты полагают, что итогом 
этой работы, как и в случае с рас-
следованием деятельности аме-
риканских биолабораторий на Ук-
раине, станет предоставление 
полученных доказательств ме-
ждународной общественности, 
но целевой аудиторией будут 
скорее не западные политики, 
а парламенты «глобального Юга».

Поручение подготовить предло-
жения о возбуждении парламент-
ского расследования преступлений 
«киевского режима» против несо-
вершеннолетних совет Думы дал ви-
це-спикеру Анне Кузнецовой («Еди-
ная Россия») 13 июня по инициативе 
председателя палаты Вячеслава Во-

лодина. 19 июня совет обсудил эти 
предложения на своем очередном 
заседании. Под обращением о созда-
нии комиссии подписались около 
400 депутатов, представляющих все 
парламентские фракции.

Авторы обращения ссылаются 
на данные Следственного комите-
та России (СКР), согласно которым 
с 2014 по декабрь 2022 года возбу-
ждено 2287 уголовных дел в отно-
шении 655 лиц, в том числе предста-
вителей военного и политическо-
го руководства Украины, силовых 
структур, членов радикальных на-
ционалистических объединений. 
«По имеющейся информации, в ре-
зультате вооруженного конфликта 
погибли более 5 тыс. гражданских 
лиц, в том числе свыше 130 несо-
вершеннолетних. Ранения получи-
ли не менее 9,5 тыс. мирных жите-
лей, из них более 400 детей и под-
ростков»,— говорится в документе. 
Депутаты отмечают, что также «фик-
сируются факты жестокого обра-
щения, торговли детьми, преступ-
ления сексуального характера, на-
рушения при передаче детей ино-

странным гражданам, отмеченные 
в том числе официальными сообще-
ниями правоохранительных струк-
тур иностранных государств».

В состав думской части комиссии 
войдут представители всех фрак-
ций: Бадма Башанкаев, Ольга Ка-
закова, Андрей Картаполов, Оль-
га Коробова, Анна Кузнецова, Ва-
силий Пискарев и Ольга Тимофее-
ва от «Единой России», Мария Дро-
бот и Нина Останина от КПРФ, Яна 
Лантратова от «Справедливой Рос-
сии — За правду», Леонид Слуцкий 
и Иван Сухарев от ЛДПР, Олег Лео-
нов от «Новых людей». В случае со-
гласия сенаторов с этой инициати-
вой вторую часть комиссии сформи-
рует Совет федерации.

После заседания совета Думы го-
спожа Кузнецова напомнила журна-
листам, что на недавнем Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме тему «геноцида и дейст-
вий фашистов» в отношении мирно-
го населения, в том числе убийства 
детей, поднял президент Владимир 
Путин, который провел «четкую па-
раллель с теми преступлениями, ко-

торые сегодня совершаются в отно-
шении мирного населения на Дон-
бассе». Вице-спикер отметила, что 
международные инстанции, вклю-
чая ООН, международные суды, 
ЕСПЧ и иные структуры, «доказали 
свою беззубость», игнорируя «тыся-
чи обращений», поступающих с Дон-
басса. Между тем в новых субъектах 
РФ уже созданы соответствующие ко-
миссии, которые фиксируют факты 
преступлений начиная с 2014 года, 
и они примут активное участие в ра-
боте парламентской комиссии, поо-
бещала депутат. Также, по ее словам, 
инициативу о возбуждении парла-
ментского расследования поддержа-
ли «коллеги из силовых ведомств».

Согласно закону о парламент-
ском расследовании, инициатива 
его проведения должна исходить 
как минимум от 90 парламентари-
ев, после чего с согласия обеих па-
лат формируется совместная комис-
сия. «Больше десяти лет этот формат 
не использовался, но в этом созыве 
Госдумы это уже вторая инициатива, 
оба раза она принадлежала депута-
там „Единой России“, а затем поддер-

живалась другими фракциями и се-
наторами,— напоминает политолог 
Павел Склянчук.— Члены комиссии 
правомочны запрашивать инфор-
мацию из различных органов влас-
ти, итогом работы является специ-
альный доклад. Например, в рамках 
расследования деятельности биола-
бораторий США депутаты направля-
ли обращения парламентам мира, 
предлагали поднять вопрос на Сове-
те Безопасности ООН». Скорее всего, 
итогом расследования преступле-
ний в отношении несовершеннолет-
них станет «доказательная база, кото-
рая будет представлена международ-
ной общественности», предполага-
ет эксперт: «Учитывая, что Анна Куз-
нецова ранее занимала должность 
уполномоченного при президенте 
по правам ребенка, то проблемати-
ка ей хорошо известна».

Политолог Алексей Макаркин по-
лагает, что деятельность парламент-
ских комиссий имеет целью убедить 
в своей правоте по украинскому во-
просу не столько Европу и Америку, 
сколько парламенты так называемо-
го глобального Юга. Хотя и на Западе 

есть отдельные «депутаты-минорита-
рии», которые, будучи антиглобали-
стами, могут воспринять информа-
цию таких расследований как допол-
нительный аргумент, добавляет экс-
перт. «Цель простая — на обвинения 
ответить обвинениями, убедить не 
мировое сообщество в целом, а ту его 
часть, которая готова принять аргу-
менты России,— согласен политолог 
Константин Калачев.— И насчет де-
тей, которые просто поехали в оздо-
ровительные лагеря, а потом никто 
не препятствует их воссоединению 
с родителями, и насчет того, что Ук-
раина нарушает права несовершен-
нолетних. Око за око, зуб за зуб».

Напомним, что в марте 2023 года 
Международный уголовный суд в Га-
аге выдал ордер на арест Владимира 
Путина и Анны Кузнецовой по подо-
зрению в незаконном вывозе укра-
инских детей на территорию РФ. 
В ответ СКР возбудил против приняв-
ших это решение судей уголовное 
дело по трем статьям УК, в том числе 
о привлечении заведомо невиновно-
го к уголовной ответственности.

Ксения Веретенникова

Депутаты подняли недетский вопрос
Госдума начинает расследование преступлений украинских властей против несовершеннолетних

Новое уголовное дело 
против Алексея Навального 
(в центре) по решению суда 
будет рассматриваться 
в закрытом режиме 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Комитет по политтехнологиям 
Российской ассоциации по свя-
зям с общественностью (РАСО) 
в понедельник презентовал ис-
следование «Женщины-депутаты 
в российской политике: обо-
бщенный портрет». Из него выяс-
нилось, что «Единую Россию», как 
правило, представляют «власт-
ные учительницы», КПРФ — 
«опытные активистки», «Спра-
ведливую Россию — За прав-
ду» — «опытные аппаратчицы», 
а «Новых людей» — «молодые 
и свободные бизнес-вумен». 
Правда, женщины по-пре жнему 
редко оказываются на первых 
ролях, уступая их мужчинам, 
зато часто берут на себя адми-
нистративные функции в рамках 
государственного и муници-
пального управления.

Исследование по заказу коми-
тета по политтехнологиям РАСО 
провели политконсультанты Анас-
тасия Павлюченкова и Антон Тим-
ченко. На его презентации глава ко-
митета Евгения Стулова сразу по-
яснила, что задача построить при-

влекательный образ женщины-кан-
дидата на деле оказывается для по-
литтехнолога достаточно слож-
ной: «Тебя всегда найдут, за что уку-
сить… Блондинка — плохо, брю-
нетка — еще хуже». В пример го-
спожа Стулова привела слова своей 
знакомой, занимающей достаточ-
но высокий пост в одной из власт-
ных структур, которая жаловалась: 
напишу о партии — отписываются 
все, кто не любит партию, показы-
ваю кастрюли — обязательно ска-
жут, что кастрюля дорогая… 

В рамках своего исследования 
(есть в распоряжении „Ъ“) политтех-
нологи проанализировали портре-
ты женщин из пяти парламентских 
партий, имеющих мандаты депута-
тов Госдумы и региональных зако-
нодательных собраний, а также за-
нимающих посты сенаторов.

Обобщенную представитель-
ницу «Единой России» исследова-
тели охарактеризовали как «власт-
ную учительницу». «Как правило, 
это женщина, представляющая по-
коление икс (в среднем — 53 года), 
блондинка, имеющая педагогиче-

ский бэкграунд. Как правило, она 
замужем. Впрочем, до трети из них 
стремится не публичить информа-
цию о семейном положении»,— по-
яснила Анастасия Павлюченкова. 
В РАСО также обратили внимание, 
что, как правило, женщины-едино-
россы имеют два высших образова-
ния или ученую степень.

Типичную женщину-политика 
из КПРФ эксперты охарактеризова-
ли как «опытную активистку». Как 
указано в исследовании, большин-
ство коммунисток с парламентским 
мандатом в прошлом были самоза-
нятыми (предпринимателями, адво-
катами) или даже пенсионерами, но 
их профессиональная деятельность, 
как правило, сочеталась с активной 
политической работой в партии 
либо в роли помощника депутата. 
На федеральном уровне среди ком-
мунисток больше блондинок, тогда 
как на региональном — обладате-
лей русых волос. При этом они наи-
более открыты в плане публикации 
информации о семейном положе-
нии и среди них больше, чем в дру-
гих партиях, представителей техни-

ческой интеллигенции, хотя прео-
бладающее высшее образование — 
гуманитарное.

Женщин «Справедливой Рос-
сии — За правду» эксперты окре-
стили «опытными аппаратчицами». 
«Основным кадровым „батутом“ 
в коридоры законодательной влас-
ти выступает работа в партии»,— го-
ворится в исследовании. Как пояс-
нила госпожа Павлюченкова, часто 
женщины-эсеры приходят в законо-
дательную власть с позиций руково-
дителей региональных партийных 
отделений. А их усредненный пор-
трет — это замужняя женщина 56 
лет с русыми волосами.

ЛДПР в парламентах представля-
ют «ответственные бюджетницы». 
Как выяснили авторы исследова-
ния, женщины в этой партии часто 
имеют бэкграунд, схожий с предста-
вительницами ЕР: до политической 
карьеры они, как правило, работа-
ли медиками или педагогами. Как 
и единоросски, либерал-демократ-
ки предпочитают скрывать инфор-
мацию о своем семейном положе-
нии, а их средний возраст — 49 лет. 

При этом в РАСО отметили, что в дум-
ской фракции ЛДПР женщин нет.

Наконец, типичная женщина из 
партии «Новые люди» — это «бизне-
свумен — молодая и свободная». Как 
правило, эти политики заметно мо-
ложе коллег из других партий (сред-
ний возраст — 35 лет) и, также в от-
личие от коллег-конкурентов, обыч-
но шатенки и не замужем. Кроме 
того, «Новые люди» — лидер по ре-
крутированию в законодательную 
власть «поколения Y (1983–2003 го-
дов рождения.— „Ъ“)», подчеркнули 
эксперты.

Политтехнолог Сергей Старо-
войтов в ходе заседания предста-
вил свои данные, согласно которым 
в среднем в региональных заско-
браниях и гордумах женщины со-
ставляют 15–18% депутатского кор-
пуса. Хотя бывают и исключения: на-
пример, на Чукотке женщин-парла-
ментариев 53%, а в парламенте Чеч-
ни — ни одной. Однако, по словам 
господина Старовойтова, это лишь 
вершина айсберга, так как жен-
щины в гораздо большей степени 
представлены в органах государст-

венного и муниципального управ-
ления, пусть чаще и на вторых ро-
лях — в роли заместителей руково-
дителей и на более низких позици-
ях. Мужчины обычно осуществляют 
представительские функции и зани-
маются «стратегированием», а жен-
щины чаще берут на себя админи-
стративную часть работы, добавил 
эксперт.

Политтехнолог Дмитрий Зино-
вьев, в свою очередь, рассказал, что, 
судя по его исследованиям, важную 
роль для женщин-политиков игра-
ют даже прическа и цвет волос. Так, 
согласно проведенному им опро-
су, большинство респондентов хо-
тели бы видеть муниципальным 
депутатом женщину с короткими 
темными волосами. А президент 
РАСО Евгений Минченко поделился 
еще одним важным выводом: если 
у мужчины-политика в образе вои-
на центр силы — кулак, то у женщи-
ны — лоб. И настоятельно посовето-
вал всем заинтересованным лицам 
учитывать это обстоятельство при 
формировании образа политика.

Андрей Винокуров

Замужние учительницы против свободных бизнес-вумен
Политконсультанты очертили портреты женщин-политиков из парламентских партий
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Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд отме-
нил как не соответствующее процессу-
альным нормам решение Гагаринского 
райсуда, которым был удовлетворен бес-
прецедентный иск Генпрокуратуры об об-
ращении в доход государства 34 санатор-
но-курортных учреждений, состоящих 
из 1763 объектов недвижимости. Все они 
принадлежали Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР), но затем, 
как посчитали в надзоре, были незаконно 
приватизированы и проданы.

Апелляционная инстанция Мосгорсуда 
в понедельник вынесла решение по жалобам 
десятков владельцев курортно-санаторных 
объектов, в том числе ФНПР, в Кавминводах. 
Все они требовали отменить постановление 
судьи Гагаринского райсуда Москвы Елены 
Черныш, которая в августе прошлого года, 
удовлетворив иск Генпрокуратуры, обратила 
их в собственность государства.

Горсуд, как сообщил „Ъ“ один из участни-
ков разбирательства партнер коллегии адво-
катов Delcredere Денис Юров, отменил это 
решение и принял новое, в соответствии 
с которым объекты, изъятые у их владельцев, 
были им возвращены. «Письменное решение 
стороны получат через несколько дней, поэ-
тому сложно сказать, чем руководствовалась 
судебная инстанция»,— добавил господин 
Юров, клиент которого, по его словам, абсо-
лютно законно приобрела приватизирован-
ный много лет назад объект в Кавминводах. 
В карточке Мосгорсуда по этому делу сооб-
щается, что решение суда первой инстанции 
отменено из-за «нарушения или неправиль-
ного применения норм процессуального пра-
ва». После этого было принято новое решение 
уже самой апелляцией.

В иске надзорного ведомства сообщалось, 
что в соответствии с указами президента Бо-

риса Ельцина и решениями правительства 
РФ ФНПР еще в 90-е годы прошлого столетия 
безвозмездно получила 59 имущественных 
комплексов, в том числе 34 санаторно-ку-
рортных учреждения, состоящих из 1763 
объектов недвижимости. По закону прива-
тизация объектов была запрещена, а исполь-
зовать их разрешалось исключительно для 
санаторно-курортного лечения и отдыха гра-
ждан. Вместо этого, установила Генпроку-
ратура, глава ФНПР Михаил Шмаков «сов-
местно с другими должностными лицами 
и органами управления» профсоюзов орга-
низовал приватизацию и продажу активов, 
что привело к «утрате их лечебных и оздо-
ровительных свойств». Сделки осуществ-
лялись через ООО «Курортное управление 
(холдинг)», учрежденное в 2004 году испол-
нительным комитетом ФНПР под предсе-
дательством того же господина Шмакова. 
Главой компании стал Николай Мурашко, яв-
ляющийся сейчас депутатом региональной 
думы от «Единой России».

По подсчетам надзора, реализовать про-
фсоюзам удалось 131 объект из 24 учрежде-
ний профсоюзов на сумму 3,3 млрд руб. Среди 
них оказались, например, объекты известной 
Пятигорской бальнеогрязелечебницы.

Ранее надзор пытался отсудить часть из 
этих объектов в судах Ставропольского края, 
но они отклонили соответствующие иски. По-
сле этого заявление было подано в столичный 
суд. Работники самих санаториев опасались, 
что разбирательства могут парализовать их 
работу, но этого не произошло.

В Генпрокуратуре „Ъ“ официально не про-
комментировали определение Мосгорсуда, 
а источник, близкий к надзору, сообщил, что 
решение обжаловать или нет будет принято 
после изучения текста судебного акта.

Николай Сергеев

Профсоюзам 
поздоровилось
Мосгорсуд отменил решение о конфискации 
санаториев по иску Генпрокуратуры

Всего три судебных заседания понадо-
билось для того, чтобы конфисковать 
самую крупную в истории современ-
ной России взятку у правоохранителя. 
Никулинский райсуд Москвы, удовлет-
ворив заявление первого заместите-
ля генпрокурора Анатолия Разинкина, 
обратил в доход государства крипто-
валюту, оцениваемую почти в $24 млн, 
или в 1,6 млрд руб., которую, по вер-
сии следствия, экс-начальник след-
ственного отдела СКР Марат Тамбиев 
получил от группировки хакеров. Взят-
кодатели отделались условными срока-
ми, а получателю крипты, коды доступа 
к которой хранились в папке «Пенсия», 
грозит 15-летнее заключение.

Иск первого замгенпрокурора Анатолия 
Разинкина рассмотрела судья Ольга Казако-
ва. Первое заседание фактически не состо-
ялось из-за того, что не удалось установить 
видеосвязь с СИЗО, в котором находится 
Марат Тамбиев, на втором — были огла-
шены документы прокуратуры и заслуша-
ны стороны процесса, на третьем — судья, 
посовещавшись сама с собой, распоряди-
лась обратить в доход Российской Федера-
ции 1032,1 биткойна, стоимость которых 
на 30 января 2023 года была эквивалент-
на $23 980 843, или 1,662 млрд руб. по тог-
дашнему курсу ЦБ. Отметим, что сумма 
оказалась рекордной для взяток у силови-
ков — даже экс-полковнику МВД Дмитрию 
Захарченко, отбывающему 16-летний срок, 
доказали получение 1,4 млрд руб. Правда, 
при этом у него вместе с родственниками 
были конфискованы активы, оцениваемые 
в 9 млрд руб., которые имели явно незакон-
ное происхождение.

Предполагаемую взятку у Марата Там-
биева следователи ГСУ СКР и ФСБ обнару-
жили, обыскав в рамках уголовного дела 
по соответствующей ч. 6 ст. 290 УК РФ (по-
лучение взятки в особо крупном размере) 
его квартиру на Большой Очаковской ули-
це столицы. Крупных сумм наличными, до-
рогих часов и украшений у офицера не на-
шлось, зато был обнаружен ноутбук Apple 
MacBook Pro, доступ к содержимому которо-
го следствие получило через несколько ме-
сяцев. В нем участники расследования об-
наружили папку под названием «Пенсия», 
в которой оказалась фотография листа бу-
маги с записями кодов, позволявших полу-
чить доступ к 932,1 и 100 биткойнам.

Басманный райсуд, в который обрати-
лось ГСУ СКР, как сообщал „Ъ“, наложил на 
криптовалюту арест «путем изъятия и пе-
ревода» ее на электронный адрес крипто-
кошелька, находящегося на аппаратном 
кошельке для криптовалют Ledger Nano X. 
Затем следователь перевел криптовалю-
ту на адрес кошелька, после чего аппарат-
ный кошелек с ключами доступа к нему 
был помещен в камеру хранения вещест-
венных доказательств СКР. После вступле-
ния в силу решения Никулинского райсуда 
доступ к биткойнам получат судебные при-
ставы, которым, очевидно, и предстоит ре-
шать их дальнейшую судьбу.

По данным „Ъ“, суд вслед за Генпрокура-
турой обосновал конфискацию биткойнов 
тем, что они имели преступное происхожде-
ние, так как ранее, подавая декларации, Ма-
рат Тамбиев не сообщал о наличии у него 
крупных сумм, в том числе в криптовалю-
те. В следственных органах Марат Тамби-
ев служил с декабря 2011 года, пройдя путь 

от следователя Гагаринского межрайонно-
го следственного отдела до руководителя 
следственного отдела по Тверскому райо-
ну столичного ГСУ СКР. При этом его офици-
альный доход от службы в следственных ор-
ганах за все годы составил всего 11,7 млн руб.

Уголовное преследование участников 
группировки хакеров Infraud Organiza-
tion Марка и Константина Бергманов, а так-
же Кирилла Самокутяевского, от которых 
следователь получил биткойны за то, что 
не будет арестовывать все их активы, в ча-
сти дачи взятки через посредника-адвока-
та было прекращено. За продажу похищен-
ных данных банковских карт в даркнете 
с причинением ущерба на сумму более 
1 млрд руб. они по ч. 2 ст. 187 УК РФ (непра-
вомерный оборот средств платежей) по-
лучили условные сроки от двух лет и ше-
сти месяцев до трех с половиной лет. Дело 
было рассмотрено Таганским райсудом Мо-
сквы в особом порядке в связи с признани-
ем подсудимыми своей вины и заключени-
ем сделки с прокурором, в рамках которой 
они и рассказали о фактах коррупции со 
стороны Марата Тамбиева. У осужденных, 
кстати, райсуд обратил в доход государства 
оставшиеся после взятки биткойны, оцени-
ваемые почти в 700 млн руб.

Самого Марата Тамбиева уволили из 
следственных органов за нарушение при-
сяги и совершение поступка, порочащего 
честь сотрудника СКР. Расследование уго-
ловного дела, по которому ему грозят 15-лет-
ний срок и штраф в размере до 500 млн руб., 
продолжается. Сам он вину в совершении 
преступления коррупционной направлен-
ности не признает.

Николай Сергеев

Пенсию следователя  
получили прокуроры
У бывшего начальника отдела СКР конфисковано $24 млн

В Южном окружном военном 
суде в Ростове-на-Дону на-
чалось рассмотрение уго-
ловного дела гражданина 
 Украины Дмитрия Голубева, 
обвиняемого в совершении 
акта международного тер-
роризма и в планировании 
еще двух. По версии следст-
вия ФСБ, подсудимый, вы-
ступая против российских 
властей и начатой ими спе-
циальной военной опера-
ции, взорвал здание МРЭО 
ГИБДД в Мелитополе и наме-
ревался провести теракты на 
дороге и возле военно-гра-
жданской администрации 
Запорожской области. Дмит-
рий Голубев признал факти-
ческие обстоятельства дела, 
но не согласился с их квали-
фикацией.

Южный окружной суд при-
ступил к рассмотрению оче-
редного дела об акте между-
народного терроризма. Так 
следователи квалифицируют 
планируемые и совершенные 
гражданами Украины взрывы 
на территориях, присоединен-
ных к России после начала спе-
циальной военной операции.

В начале заседания суд уста-
новил личность подсудимого. 
Уроженцу Запорожья Дмитрию 
Голубеву 50 лет. Он получил 11 
классов образования, военную 
службу не проходил. По всей ви-
димости, какое-то время мужчи-
на проживал в России, посколь-
ку в 1991, 2001, 2014 и 2016 годах 
был осужден в Белгороде, Орле 
и Москве за кражу, вымогатель-
ство и мошенничество (ст. 158, 
ст. 163 и ст. 159 УК). При этом рос-
сийского гражданства у Дмит-
рия Голубева не было и нет.

До задержания жил в Запо-
рожье, официально не работал. 
По собственным словам, зани-
мался перевозками. Женат, ра-
стит 12-летнего сына и 7-лет-
нюю дочь.

Судья поинтересовался, смо-
жет ли обвиняемый принимать 
участие в процессе с учетом его 
состояния здоровья. Чем имен-
но болен Дмитрий Голубев, не 
обсуждалось, однако было за-
метно, что он с трудом под-
нимается со скамьи и сильно 
хромает. После заверения под-
судимого в том, что он сможет 
участвовать в заседании, проку-
рор начал зачитывать обвини-
тельное заключение.

Дмитрий Голубев обвиняется 
в прохождении обучения в це-
лях осуществления террористи-
ческой деятельности (ст. 205.3 
УК РФ), совершении акта меж-
дународного терроризма и под-
готовке к еще двум таким актам 
(ч. 1 ст. 361; ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 361; 
ч. 1 ст. 30, ч. 1 ст. 361 УК РФ).

По версии следствия, указал 
гособвинитель, в период с кон-

ца февраля по август 2022 года 
Дмитрий Голубев, выступавший 
против специальной военной 
операции, был завербован Глав-
ным управлением разведки Ми-
нистерства обороны Украины 
и под руководством сотрудника 
ведомства научился обращать-
ся со взрывчаткой и изготавли-
вать бомбы.

После этого ему переда-
ли составные части взрывных 
устройств, их Дмитрий Голубев 
перевез на своем автомобиле 
в Мелитополь и спрятал в тай-
нике, оставшись при этом жить 
в городе. Куратор сообщил 
Дмитрию Голубеву, что ему нуж-
но организовать три взрыва: на 
дороге, по которой будут ехать 
работники военно-граждан-
ской администрации (ВГА) Запо-
рожской области и сопровожда-
ющие их российские военные, 
в региональном отделении №2 
МРЭО ГИБДД ГУВД России, а так-
же в здании ВГА области.

Получив задание и инструк-
ции, Дмитрий Голубев, говорит-
ся в деле, забрал взрывчатку из 

тайника и сделал три бомбы. 8 
августа он приехал к дороге, по 
которой должны были ехать со-
трудники ВГА, и установил на 
заборе возле нее радиоуправ-
ляемое взрывное устройство. 
Привести в действие его пла-
нировалось 31 августа. Однако 
11 августа бомба была найдена 
при обследовании местности 
сотрудниками ФСБ.

За день до этого, вечером 10 
августа, Дмитрий Голубев при-
ехал к зданию ГИБДД и разме-
стил в оконном проеме возле 
центрального входа взрывное 
устройство, таймер которо-
го был установлен на 21:45. 
Взрыв повредил фасад и вну-
тренние помещения. К сча-
стью, обошлось без жертв и по-
страдавших.

Третье устройство, пред-
назначенное для установки 
в здании ВГА и находящееся 
в тайнике, было обнаружено со-
трудниками ФСБ 12 августа.

Дмитрий Голубев заявил, 
что признает фактические об-
стоятельства дела, которые ему 

вменяются, но не согласен с их 
квалификацией. «Я украинец, 
я Украину защищал, какие пре-
ступления? Я не вижу в этом ни-
какого международного терро-
ризма против России. У меня 
не было такой (террористиче-
ской.— „Ъ“) направленности, 
не было цели, чтобы погибли 
люди»,— сказал он.

На следующем заседании 
планируется допросить свиде-
телей со стороны обвинения.

Отметим, что это уже третье 
уголовное дело о международ-
ном терроризме, рассматрива-
емое Южным окружным воен-
ным судом. Сейчас в нем также 
продолжаются процессы по де-
лам сержанта разведки воору-
женных сил Украины Павла 
Запорожца и пятерых бывших 
и действующих украинских 
военных, которым ФСБ инкри-
минируются подобные пре-
ступления. До начала СВО дан-
ная статья УК практически не 
применялась.

Мария Иванова, 
 Ростов-на-Дону

Не террорист, а просто украинец
Запорожца судят за акции  
против военно-гражданской администрации

Как стало известно „Ъ“, резонансное уго-
ловное дело по обвинению алтайского 
шамана Акая Кине в хищении 60 млн руб. 
у бизнесмена из Сибири под предлогом 
его защиты от рейдеров зависло в под-
московной полиции. Подготовленное ею 
обвинительное заключение, по мнению 
прокуратуры, не соответствовало фак-
тическим обстоятельствам дела и было 
возвращено следствию для устранения 
недостатков. Произошло это в первую 
очередь из-за позиции самого потерпев-
шего — на допросе он заявил, что обвиня-
емый не обманывал его, а лечил.

Как отмечалось в материалах уголовного 
дела, расследованного ОМВД по городскому 
округу Истра, Кине-Тёёлёсдьетиас Акай Ким 
Уулы (он же Акай Кине) являлся участником 
особо крупного группового мошенничества 
и обвинялся по соответствующей ч. 4 ст. 159 
УК РФ. По версии следствия, шаман Акай ре-
шил помочь в решении проблем бизнесмену 
Раису Габдрахманову, специализирующемуся 
на строительстве магистральных линий элек-
тропередачи в Сибири. Для этого он организо-
вал предпринимателю встречу с сотрудником 
центрального аппарата ФСБ РФ капитаном 
Глебом Трубачевым-Гудовичем, отвечающим 
в ведомстве за секретность используемой ин-
формации. Представитель алтайского язы-
чества, как следовало из обвинительного за-
ключения, разрекламировал коммерсанту 
силовые возможности чекиста и убедил его 
оплатить услуги капитана. По версии следова-
теля, запрошенную сумму в 60 млн руб. пред-
полагаемые мошенники получили сполна, 
а взятые на себя обязательства не выполнили.

После ознакомления с собранными след-
ствием материалами защитник шамана Ми-
хаил Багмет написал в Рузскую городскую 
прокуратуру ходатайство об отказе в утвер-
ждении обвинительного заключения, и про-
курор Михаил Рузляев с ним согласился. Ма-
териалы уголовного дела были возвращены 
для исправления ошибок, препятствующих, 
по мнению надзора, вынесению объективно-
го судебного решения.

Претензии защитника касались в пер-
вую очередь несоответствия предъявленных 
Акаю Кине обвинений фактическим матери-
алам дела. Как пояснил „Ъ“ адвокат, в 12 то-
мах уголовного дела подробно расписыва-
лись коммерческие отношения бизнесмена 
Габдрахманова и чекиста Трубачева-Гудовича, 
в то время как обвиняемый Акай Кине упо-
минался лишь эпизодически. Так, из пока-
заний потерпевшего следовало, что шаман 
лишь присутствовал на его первой встрече 
с капитаном Трубачевым-Гудовичем осенью 
2021 года, а все их дальнейшие контакты осу-
ществлялись уже напрямую. Офицер пообе-
щал оградить бизнес Раиса Габдрахманова от 
криминальных посягательств, а заодно и ре-
шить возникшую проблему невозврата пла-
тежей в размере 120 млн руб. за половину 
этой суммы.

Профинансировать свою защиту бизнес-
мен смог, переводя деньги частями на банков-
ские счета родственников и знакомых, ука-
занные офицером. Получателей набралось 
около 30 человек. Все они рассказали следст-
вию, что принимали деньги, предназначен-
ные, по словам Глеба Трубачева-Гудовича, для 
«оплаты труда сотрудников правоохранитель-

ных органов», обналичивали их и отдавали 
заказчику, получая от него небольшие вознаг-
раждения за услуги. При этом Акая Кине сре-
ди участников трансакций не оказалось.

Как говорилось в ходатайстве адвоката Баг-
мета, на корыстную заинтересованность его 
клиента в афере не указал ни один из свиде-
телей по делу, в материалах не нашлось под-
тверждающих вину Акая Кине вещдоков, 
и даже эксперт-лингвист, изучивший по пору-
чению следствия материалы прослушивания 
телефонных переговоров капитана Трубаче-
ва-Гудовича, не обнаружил в них каких-либо 
упоминаний о противоправной деятельнос-
ти шамана.

Наконец, все карты следствию спутал сам 
потерпевший. Как следует из показаний Раи-
са Габдрахманова, к Акаю Кине он действи-
тельно обращался за помощью, но совершен-
но по другому поводу — чтобы «поправить 
здоровье». «Он приходил один раз ко мне 
в баню, чтобы лечить меня»,— пояснил биз-
несмен. На вопрос следствия о нанесенном 
ему ущербе господин Габдрахманов ответил 
так: «Совершал ли Акай противоправные дей-
ствия в отношении меня, мне неизвестно. 
Я не юрист. Но претензий к нему я не имею. 
Для меня был важен результат решения моих 
проблем, а как он был достигнут, мне безраз-
лично». Адвокат Багмет, в свою очередь, доба-
вил, что после вмешательства в ситуацию че-
киста Трубачева-Гудовича звучавшие в адрес 
Раиса Габдрахманова угрозы действительно 
прекратились.

Стоит отметить, что новые показания по-
терпевшего и позиция поддержавшей защиту 
прокуратуры поставили под сомнение и вы-
несенный ранее в особом порядке приговор 
капитану Трубачеву-Гудовичу. Уже отставной 
чекист, напомним, сразу после своего задер-
жания и ареста осенью прошлого года раска-
ялся, признал вину и в рамках заключенного 
с прокурором досудебного соглашения о со-
трудничестве назвал своим подельником ал-
тайского шамана. Его показания и дали повод 
для уголовного преследования Акая Кине. 
В свою очередь, экс-капитан Трубачев-Гудович 
был приговорен Одинцовским гарнизонным 
военным судом к трем годам колонии.

Незадолго до вынесения приговора на 
станции метро «Партизанская» в Москве был 
задержан и отправлен судом под арест шаман, 
которому несколько месяцев удавалось пря-
таться от полицейских.

Напомним, история с предполагаемым мо-
шенничеством случилась еще осенью 2020 
года в Подмосковье. Об афере правоохраните-
ли узнали только год спустя. В управление соб-
ственной безопасности ФСБ тогда обратилась 
бывшая жена Глеба Трубачева-Гудовича, Еле-
на, попросившая уволить его из ведомства за 
занятие бизнесом. Бывший супруг, по ее дан-
ным, управлял принадлежащей их семье ав-
томойкой. Как пояснила „Ъ“ сама автор жало-
бы, с бывшим мужем они в то время судились 
из-за двух общих детей и принадлежность от-
ветчика к спецслужбе «мешала» вынесению 
справедливого решения. «Я вовсе не стреми-
лась отправить бывшего мужа за решетку»,— 
сказала „Ъ“ автор жалобы. Тем не менее на-
писанное женщиной заявление послужило 
основанием для начала проверки капитана, 
а затем и возбуждения уголовного дела.

Сергей Машкин

Шаманство  
не прошло надзор
Дело о мошенничестве вернули следствию

Дмитрий Голубев (на фото)  заявил в суде, что не считает  вменяемые ему преступления 
терроризмом  ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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Режим пониженной готовности
Правительство отменило гранты  
«свободным от COVID-19» регионам

Правительство РФ больше не бу-
дет направлять региональным 
властям средства из федераль-
ного бюджета за их успехи в борь-
бе с коронавирусом — низкие 
показатели заболеваемости, ох-
ват жителей ПЦР-тестировани-
ем и кампанию вакцинации. Это 
очередной шаг на пути выхода 
из пандемии. Фактически влас-
ти не спешат отказываться лишь 
от одной антикоронавирусной 
меры — запрета на массовые ме-
роприятия, в частности на акции 
и пикеты.

Правительство признало утра-
тившим силу постановление №1730 
и прекратит перечислять межбюд-
жетные трансферты регионам, при-
знанным территориями, «свободны-
ми от COVID-19». Роспотребнадзор, 
напомним, инициировал на кон-
курсной основе выделение таким 
субъектам бюджетных средств на 
«финансовое обеспечение развития 
системы здравоохранения» в июле 
2021 года. Конкурс проводился ежек-
вартально, количество победителей 
и размер грантов для каждого субъ-
екта устанавливал федеральный 
оперштаб по борьбе с коронавиру-
сом. Претенденты на звание тер-
ритории, свободной от COVID-19, 
должны были соответствовать ряду 
критериев, разработанных Роспо-
требнадзором. В их числе — показа-
тель заболеваемости COVID-19, охват 
жителей региона ПЦР-тестировани-
ем, количество привитых первым 
компонентом вакцины. В прави-
тельстве заявляли, что на такую под-

держку выделено около 5 млрд руб. 
Впрочем, какие регионы в итоге по-
лучили грант и в каком размере, пу-
блично не раскрывалось.

Поощрение отличившихся субъ-
ектов было одной из мер борьбы 
с пандемией. Их между тем остает-
ся все меньше. В мае более десяти ре-
гионов отменили действовавший 
более трех лет режим повышенной 
готовности из-за коронавируса. Это, 
в частности, Адыгея, Якутия, Чува-
шия, Мордовия, Хакасия, Удмуртия, 
Сахалин, Приморье, Хабаровский 
край, Новгородская, Костромская, 
Тульская области. Те же регионы, 
где режим повышенной готовно-
сти не отменен, сохраняют, как пра-
вило, лишь одно ограничение — за-
прет на массовые мероприятия. Так, 
заместитель руководителя столич-
ного департамента региональной 
безопасности и противодействия 
коррупции Василий Олейник в от-
вет на депутатский запрос о том, ког-
да в Москве вновь можно будет про-
водить пикеты и акции, ответил, что 
полностью отменять противоэпиде-
миологические ограничения пре-
ждевременно, «о чем свидетельству-
ет международный опыт».

Всемирная организация здраво-
охранения, в свою очередь, отмени-
ла режим чрезвычайной ситуации 
в связи с коронавирусом еще в на-
чале мая. ВОЗ, отметим, сообщила 
о снижении смертности от COVID-19 
в мире на 63% за последние четыре 
недели (7 тыс. смертей). Число зара-
жений за этот же период сократилось 
на 44% и составило 1,5 млн человек.

В России портал «Стопкорона-
вирус.рф» теперь публикует стати-
стику по заболеваемости лишь раз 
в неделю. Согласно последним име-
ющимся данным от 13 июня, заболе-
ваемость снизилась на 20,1% (зара-
зились 2 тыс. человек за семь дней), 
выздоровело около 10 тыс. человек 
(на 33,5% меньше в сравнении с пре-
дыдущей неделей), умерло 113 па-
циентов. В 23 субъектах произошло 
увеличение числа госпитализаций, 
причем в 14 — более чем в среднем 
по стране. Глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова уже предупредила: 
в ведомстве ждут осеннего подъема 
заболеваемости и предполагают, что 
он будет сильнее весеннего.

Научный руководитель сети кли-
ник иммунореабилитации и пре-
вентивной медицины Grand Clinic 
Ольга Шуппо отмечает, что смерт-
ность от коронавируса действитель-
но снизилась. Сейчас вирус, по ее 
словам, больше напоминает сезон-
ную инфекцию, его научились ле-
чить. «В связи с этим необходимость 
выделения дополнительных бюдже-
тов на лечение от коронавируса от-
пала,— продолжает госпожа Шуп-
по.— Однако в дополнительном 
финансировании нуждается систе-
ма реабилитации — для восстанов-
ления иммунитета, сосудов. Именно 
от осложнений после коронавируса 
люди умирают в настоящее время. 
А качественную систему реабилита-
ции пока создать не удалось, доступ-
на она пока только в частном секто-
ре медицины».

Наталья Костарнова

Учителей разрешат недоучивать
В Министерстве просвещения предположили, 
что предметникам хватит среднего профобразования

Учителей-предметников для рос-
сийских школ, возможно, бу-
дут готовить в колледжах. С та-
кой инициативой выступил глава 
Минпросвещения Сергей Крав-
цов. Сейчас в рамках среднего 
профессионального образования 
в РФ готовят лишь специалистов 
для детских садов и начальных 
школ. Как выяснил „Ъ“, в педа-
гогическом сообществе идея не 
нашла однозначной поддержки. 
Эксперты полагают, что очеред-
ная попытка избавиться от дефи-
цита кадров в региональных шко-
лах не будет эффективной.

О том, что в России учителей сред-
ней школы (с 5-го по 9-й класс) будут 
готовить в системе среднего профес-
сионального образования (СПО), за-
явил глава Минпросвещения Сергей 
Кравцов. «В настоящее время гото-
вится проект федерального государ-
ственного образовательного стан-
дарта среднего профобразования по 
подготовке учителей-предметников 
для основной школы»,— объявил го-
сподин Кравцов в рамках Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума. По действующим 
правилам программы СПО рассчита-
ны только на подготовку специали-
стов для детских садов и начальной 
школы, а учителям-предметникам 
необходимо окончить вуз.

В пресс-службе Минпросвеще-
ния на вопросы „Ъ“ о подробно-
стях инициативы не ответили. Там 
лишь заявили, что «федеральный 
государственный стандарт средне-
го профобразования по подготовке 
учителей» будет активно обсуждать-
ся с профессиональным сообщест-

вом, директорами школ и предста-
вителями региональной власти. 
Документ, добавили в ведомстве, на-
правят на рассмотрение в Федераль-
ное учебно-методическое объедине-
ние (ФУМО).

Программы среднего профессио-
нального образования упоминают-
ся в «Перечне профессий рабочих 
и должностей служащих, по кото-
рым осуществляется профессиональ-
ное обучение». Актуальная версия до-
кумента была принята в 2013 году, 
и в Минпросвещения не раз заявля-
ли о необходимости переработать 
список. Новый перечень готов, но 
пока не вступил в силу. В докладе пра-
вительства РФ о реализации госполи-
тики в сфере образования указано, 
что туда вносятся профессии, «соот-
ветствующие современным требова-
ниям экономики и запросам рынка 
труда с учетом заявок от работодате-
лей». Господин Кравцов утверждает, 
что выпускники педагогических спе-
циальностей системы СПО очень во-
стребованы среди работодателей — 
руководства школ и детских садов.

Отметим, представители Мин-
просвещения в течение последних 
лет неоднократно жаловались на де-
фицит преподавательских кадров 
в регионах. По данным центра эко-
номики непрерывного образования 
РАНХиГС, в 2021–2022 года в РФ не 
хватало 3,1% специалистов (см. „Ъ“ от 
27 июля 2022 года). А Институт обра-
зования ВШЭ указывал на рост числа 
учителей пенсионного и предпенси-
онного возраста, так как молодые спе-
циалисты не идут работать в систему.

Вариант, при котором в средней 
школе преподают учителя без выс-

шего образования, можно рассма-
тривать только как временную меру, 
чтобы «заполнить кадровые дыры 
на местах», прокомментировал „Ъ“ 
инициативу Минпросвещения пред-
седатель комиссии по образованию 
Московской городской думы, заслу-
женный учитель России Евгений Бу-
нимович. Господин Бунимович, ав-
тор учебников по математики для 
5–9-х классов, уверен, что учителям 
«нужна очень высокая квалифика-
ция», чтобы суметь правильно доне-
сти эти знания: «Если такую способ-
ны дать в колледже — значит, пора 
его делать университетом». Госпо-
дин Бунимович при этом заметил, 
что «в Москве нет проблем с кадрами 
и у педагогов высшее образование».

Председатель межрегиональ-
ного профсоюза «Учитель» Всево-
лод Луховицкий считает, что, «даже 
если такие программы (подготовки 
преподавателей в колледжах.— „Ъ“) 
появятся, качественного и количе-
ственного роста учительского сооб-
щества не будет». Педагог объяснил, 
что «не только молодые люди не 
идут работать в школу, но и те, кто 
там уже работает, уходят из-за пло-
хих условий труда». Сама по себе 
идея среднего профобразования 
для предметников не показалась 
господину Луховицкому плохой. 
«Были же в СССР очень хорошие 
техникумы, где готовили, напри-
мер, преподавателей английского 
языка,— заметил он,— но не важно, 
колледжи будут или вузы, можно их 
еще кучу открыть — люди все равно 
не пойдут работать в школу, так что 
мера неэффективная».

Полина Ячменникова

Штраф ГИБДД  
сверят с Конституцией
КС просят разобраться со статусом оплаченных  
и не вступивших в силу постановлений

Костромской облсуд запросил 
позицию КC о том, можно ли от-
менять оплаченные нарушите-
лем, но не вступившие в силу 
штрафы, ссылаясь на закон, 
смягчающий ответственность. 
Поводом для обращения ста-
ло дело вокруг отмены штрафа 
в 100 тыс. руб. владельцу грузо-
вика спустя год после его оплаты. 
ГИБДД сочла незаконным реше-
ние об аннулировании санкции. 
Возникший спор стал поводом 
для того, чтобы высший судеб-
ный орган вынес суждение о кор-
ректности применения соответ-
ствующих норм КоАП.

Поступивший в КС запрос Ко-
стромского облсуда касается дела 
грузовой компании «Автопрофи» 
(Татарстан). 29 ноября 2021 года 
принадлежащий компании ав-
топоезд проехал пункт весогаба-
ритного контроля, установивший 
в автоматическом режиме превы-
шение допустимой массы грузови-
ка на 5,96% (44,62 т при допустимых 
40 т). 24 декабря того же года ГИБДД 
оштрафовала компанию на 100 тыс. 
руб. по ч. 1 ст. 12.21.1 КоАП. 30 де-
кабря штраф был оплачен с предус-
мотренной за оперативность скид-
кой в 50%.

Спустя полгода, в июне 2022 года, 
вступили в силу поправки к КоАП, 
отменившие наказание за превы-
шение массы фуры менее чем на 10% 
(раньше порог составлял 2%). Госду-
ма приняла этот закон для сниже-
ния нагрузки на перевозчиков на 
фоне санкций. Юристы «Автопрофи» 
обратились в Димитровский район-
ный суд Костромы, где сначала вос-
становили срок обжалования (дока-
зав совершенную год назад ошибку 
в работе почты — «письмо счастья» 
хранилось в отделении менее поло-
женных семи дней). На том же засе-
дании суда перевозчик попросил 
аннулировать и штрафное постанов-
ление, сославшись на закон, отме-
нивший ответственность (это разре-
шено ч. 1 п. 5 ст. 24.5 КоАП). И хотя 
прошел год после оплаты, суд отме-
нил штраф. ГИБДД в ответ обрати-
лась в Костромской облсуд, ссылаясь 
на другую норму — ч. 2 ст. 1.7 КоАП. 
В ней сказано, что смягчающий от-
ветственность нарушителя закон 
имеет обратную силу, только если на 
момент вступления его в силу поста-
новление еще не было исполнено (то 
есть не оплачено).

Костромской облсуд в марте рас-
смотрение дела приостановил 
и направил запрос в КС. Судебная 

практика содержит несколько аль-
тернативных вариантов толкова-
ний ст. 1.7 КоАП, сказано в запросе 
(„Ъ“ ознакомился с текстом) — это 
противоречит принципу правовой 
определенности, закрепленному 
в Конституции.

Из буквального прочтения ч. 2 
ст. 1.7 КоАП, сказано в обращении 
облсуда, действительно следует, 
что, если постановление не вступи-
ло в силу, но уже исполнено, закон 
обратной силы не имеет. Еще в 2013 
году Верховный суд РФ указывал 
в постановлении пленума, что это 
нужно учитывать при рассмотре-
нии жалоб. Однако в Конституции 
сказано, что вина устанавливается 
только вступившим в силу поста-
новлением, обратил внимание Ко-
стромской облсуд. Кроме того, еще 
в 2017 году КС, рассматривая дело 
одного из автомобилистов, пришел 
к выводу, что факт оплаты штрафа 
до вступления его в силу (частый 
случай для использующих скид-
ку — с дисконтом оплачивают сегод-
ня 90% штрафов ГИБДД) не означа-
ет, что водитель признал вину и не 
может обжаловать постановление. 
Кроме того, срок, в течение которого 
гражданин считается подвергнутым 
наказанию (в течение этого времени 
применяются повышенные штрафы 
за совершенные повторно правона-
рушения), стартует именно с даты 
вступления постановления в силу, 
а не с даты оплаты, указал КС в 2020 
году. Костромской облсуд просит 
Конституционный суд разобраться 
и установить, существует ли проти-

воречие между ст. 1.7 КоАП и Основ-
ным законом.

Партнер практики уголовно-пра-
вовой защиты бизнеса и разреше-
ния споров «Тимофеев, Гусев и парт-
неры» Антон Гусев рассчитывает, что 
КС разъяснит конституционно-пра-
вовой смысл ч. 2 ст. 1.7 КоАП РФ. Ад-
вокат движения «Свобода выбора» 
Сергей Радько называет тему рас-
смотрения «довольно интересной»: 
«КС должен однозначно высказаться 
о применении закона, смягчающего 
ответственность, к лицу, исполнив-
шему постановление о наказании».

Ст. 1.7 КоАП в разъяснениях гло-
бально не нуждается, есть некото-
рый пробел, который вполне мож-
но закрыть, считает юрист, эксперт 
ОНФ Катерина Соловьева. «Ведь, на-
пример, факт исполнения наказа-
ния оплатой штрафа со скидкой не 
лишает человека прав на обжалова-
ние, и в случае отмены наказания 
деньги возвращаются,— напомина-
ет она.— Так почему точно такое же 
исполнение должно ограничивать 
применение закона, который отме-
няет наказание?» Катерина Соловье-
ва обращает внимание, что суды об-
щей юрисдикции в последнее время 
стали чаще перекладывать свои обя-
занности по толкованию КоАП на 
суды высшего уровня, ссылаясь на 
различные «правовые неопределен-
ности»: «Жаль, что суд сегодня забра-
сывают запросами из-за нежелания 
или неумения применять админис-
тративное законодательство». Фак-
тически реальной причиной, послу-
жившей поводом для запроса в КС, 
считает эксперт, является нежелание 
возвращать уже оплаченный компа-
нией штраф.

Иван Буранов

Правозащиту признали 
нежелательной
Генпрокуратура запретила деятельность «Агоры»

Генпрокуратура РФ объявила не-
желательной в РФ деятельность 
малоизвестного болгарского Law 
Sofia Foundation — юридическо-
го лица самой, пожалуй, извест-
ной российской правозащитной 
организации «Агора». Сотрудни-
чающие с ней юристы и адвока-
ты участвовали в самых громких 
делах, связанных с политикой, 
например представляли в судах 
участниц Pussy Riot или обвиняе-
мых по «болотному делу». Имен-
но помощь «оппозиционерам 
с выраженной антироссийской 
позицией» Генпрокуратура на-
звала «нежелательной деятель-
ностью», угрожающей основам 
конституционного строя. Экс-
перт-конституционалист напо-
минает, что Основной закон га-
рантирует право на юридическую 
помощь всем без исключения.

Днем в понедельник Генпроку-
ратура объявила, что признала «не-
желательной на территории РФ» де-
ятельность болгарского фонда Law 
Sofia Foundation («Право-София»), 
отметив, что он связан с междуна-
родной правозащитной группой 
«Агора». В сообщении ведомства го-
ворится, что они угрожают «основам 
конституционного строя и безопас-
ности РФ». Генпрокуратура ставит 
в вину правозащитникам, что они 
«делают акцент на освещении и ти-
ражировании фактов якобы ущемле-
ния прав и свобод граждан в России» 
и «на оказании юридической помо-
щи оппозиционерам с выраженной 
антироссийской позицией, включая 
сторонников признанных экстре-
мистскими организаций». Решение 
о признании организации нежела-
тельной направлено в Минюст РФ.

Первая версия организации — 
межрегиональная ассоциация «Аго-
ра» — была учреждена Казанским 

правозащитным центром, Читин-
ским правозащитным центром и чу-
вашской правозащитной организа-
цией «Щит и меч» в 2005 году. Она 
занималась оказанием юридической 
помощи гражданским активистам, 
НКО и гражданам, пострадавшим 
от незаконных действий сотрудни-
ков полиции. Юристы «Агоры» ра-
ботали на суде по «болотному делу», 
представляли интересы участниц 
Pussy Riot, защищали обвиненного 
в терроризме украинского режиссе-
ра Олега Сенцова и арестованного за 
поджог двери здания ФСБ на Лубянке 
художника Петра Павленского. Так-
же адвокаты организации представ-
ляли, например, интересы Telegram 
в споре с ФСБ России (служба требо-
вала от администрации мессендже-
ра предоставить ключи дешифро-
вания сообщений пользователей). 
В 2014 году Минюст признал «Агору» 
иноагентом, в 2016 году ассоциация 
была ликвидирована судом по иску 
ведомства. После этого появилась ме-
ждународная правозащитная группа 
«Агора». В 2021 году с ней сотрудни-
чали около 50 юристов и адвокатов 
(вели свыше 300 дел).

С момента основания «Агору» воз-
главляет юрист Павел Чиков. С 2012 
по 2019 год он входил в Совет при 
президенте РФ по правам человека. 
В марте 2023 года Минюст внес го-
сподина Чикова в список иноаген-
тов. Вчера он сказал „Ъ“, что «Агора» 
не комментирует решение Генпро-
куратуры.

Юрист в сфере конституционно-
го права Иван Брикульский обра-
щает внимание на аргументацию 
Генпрокуратуры, что «юридическая 
помощь оппозиционерам» угрожает 
основам конституционного строя. 
Он напоминает, что ст. 48 Конститу-
ции РФ гарантирует каждому «право 
на получение квалифицированной 

юридической помощи» и оно «явля-
ется абсолютным», что следует из ч. 3 
ст. 56 Основного закона. «Это право 
не может быть ограничено никогда 
и никем — ни ведомством, ни зако-
ном,— добавляет юрист.— Момент 
получения этой помощи должен 
определять сам человек, которому 
помощь нужна. И он же определяет, 
кто именно предоставляет помощь».

Партнер юридической компа-
нии «Братья Яблоковы» Артем Ябло-
ков считает, что связанные с «Аго-
рой» «сейчас или ранее лица будут 
сталкиваться с трудностями». Он на-
поминает, что федеральный закон 
№272 запрещает нежелательным ор-
ганизациям вести деятельность в РФ, 
а гражданам — участвовать в их дея-
тельности под угрозой администра-
тивного или уголовного наказания. 
«Но отдельного человека признать 
„нежелательным“ нельзя, поэтому 
юристы и адвокаты могут продол-
жить оказывать правовую помощь 
в рамках частной практики вне свя-
зи с „Агорой“. По Конституции нель-
зя ограничить их право работать»,— 
говорит господин Яблоков. Впрочем, 
он затрудняется предсказать, что бу-
дет происходить в рамках процес-
сов, «вряд ли судьи будут по своей 
инициативе проверять и устанав-
ливать связь этих юристов с нежела-
тельной организацией, другое дело, 
если юрист сам заявит об этом». В по-
следнем случае его можно привлечь 
к административной или уголовной 
ответственности, а в процессах мо-
гут появиться основания для отво-
да адвокатов, добавляет Артем Яб-
локов. Такие же последствия могут 
наступить и в случае, если о связи 
с нежелательной организацией за-
явит другая сторона процесса, гово-
рит эксперт.

Александр Воронов, 
Анна Занина

ГИБДД ждет, пока 
Конституционный суд 
определится с ПДД
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Визит обетованный
Елена Зеленская приехала в Израиль как ни в чем не бывало
Жена президента Украи-
ны Елена Зеленская при-
летела в понедельник 
в Израиль. Заявленная 
цель визита — обсужде-
ние вопросов гумани-
тарного сотрудничест-
ва между странами. При 
этом поездка могла и не 
состояться. По крайней 
мере, на возможную ее 
отмену намекал посол Ук-
раины в Израиле Евгений 
Корнийчук. Он заявил, 
что Киев ждет от Израи-
ля осуждения слов пре-
зидента РФ Владимира 
Путина о том, что украин-
ский лидер — «позор ев-
рейского народа». Одна-
ко в израильском МИДе 
от комментариев отказа-
лись. Израиль, как и пре-
жде, старается по воз-
можности соблюдать 
равноудаленность в кон-
фликте между Росси-
ей и Украиной, хотя США 
продолжают оказывать 
давление на израильское 
правительство в надежде 
заставить его поставлять 
оружие Киеву. 

Елена Зеленская начала 
визит в Израиль со встречи 
с президентом этой страны 
Ицхаком Герцогом и его су-
пругой Михаль, по пригла-
шению которой и состоя-
лась поездка. После этого 
Елена Зеленская и Михаль 
Герцог посетили больницу 
для детей с психологически-
ми проблемами Safra Chil-
dren’s Hospital. По словам 
госпожи Зеленской, укра-
инские специалисты уже 
год изучают израильский 
опыт относительно того, как 
справляться с психологиче-
скими травмами детей, жи-
вущих в условиях военного 
конфликта. Это продолже-
ние той помощи, которую 
оказывали израильские 
психиатры и психологи сво-
им украинским коллегам 
с самого начала боевых дей-
ствий в феврале 2022 года. 

Визит госпожи Зелен-
ской состоялся, несмотря 
на заявление посла Укра-
ины Евгения Корнийчука 
о возможном переносе или 
отмене поездки, если изра-
ильское правительство не 
осудит слова президента РФ 
Владимира Путина в адрес 
Владимира Зеленского, 
сказанные во время пле-
нарного заседания Петер-
бургского международно-
го экономического форума. 
Посол сказал тогда израиль-
скому сайту Ynet: «Нужно 
учитывать, что Путин пыта-
ется подорвать отношения 
между Израилем и Украи-
ной в преддверии визита 
жены президента Зеленско-
го в Израиль».

Напомним, что прези-
дент Путин заявил 16 июня: 
его друзья-евреи называют 
Владимира Зеленского «по-
зором еврейского народа». 
«Это не шутка, не ирония, 
ведь на пьедестал почета 
в качестве героев Украины 
возведены сегодня неонаци-
сты, последыши Гитлера»,— 
сказал он.

В Израиле решили воз-
держаться от ответа. На за-
прос израильских журна-
листов — в частности, сайта 

newsru.co.il — в пресс-служ-
бе МИД Израиля заявили, 
что «пока не будут комменти-
ровать» слова президента РФ. 
И в целом власти в Израиле 
максимально стараются из-
бегать лишнего шума и ше-
роховатостей в отношениях 
как с Москвой, так и с Кие-
вом. Но получается не всегда. 

Израильские власти с од-
ной стороны сталкиваются 
с давлением Вашингтона, 
который настаивает на ак-
тивизации военно-техни-
ческого сотрудничества 
Израиля с Украиной, а с дру-
гой — с давлением русско-
язычной общины страны, 
которая во многом поддер-
живает Киев и выступает 
за ограничение контактов 
с Москвой. В частности, бур-
ную дискуссию в русскоя-
зычном израильском сег-
менте соцсетей вызвало 
участие министра разведки 
Гилы Гамлиэль в приеме, ор-
ганизованном посольством 
РФ в Израиле по случаю Дня 
России. Обсуждается там так-
же и возможность организа-
ции протестов в связи с под-
писанием правительством 
РФ и иерусалимским муни-
ципалитетом мирового со-
глашения об уточнении гра-
ниц и площади российского 
земельного участка в Запад-
ном Иерусалиме. Документ 
был подписан в середине 
мая, однако об этом стало 
известно только в прошлую 
пятницу после публикации 
в израильской газете «Исра-
эль ха-Йом». 

Газета утверждает, что 
переговоры шли шесть ме-
сяцев и итоговое решение 
включает в себя «обязатель-
ство России создать фили-
ал посольства» в Иерусали-
ме, чей статус будет выше 
консульства. В последовав-
шем позднее комментарии 
посольства РФ в Израиле от-
мечалось: согласно закре-
пленным в подписанном 
документе обязательствам, 
российская сторона пла-
нирует в течение пяти лет 
(с возможностью продле-

ния этого срока до десяти 
лет) возвести на земельном 
участке комплекс зданий 
и сооружений, которые бу-
дут использованы для нужд 
секции консульского отде-
ла дипведомства. Подчерки-
валось, что земельный уча-
сток, о котором идет речь, 
был приобретен Россий-
ской Империей в 1885 году, 
но, чтобы начать проекти-
рование на нем какого-либо 
здания, потребовалось про-
вести процедуру уточнения 
границ.

При этом в Москве ждут 
решения и других анало-
гичных вопросов, главный 
из которых — судьба Алек-
сандровского подворья, ко-
торое израильские власти 
неоднократно обещали пе-
редать РФ, но так и не дове-
ли дело до конца. С участком 
под консульство все выгля-
дит проще. По крайней мере 
нашлись аргументы для об-
щественности, а также для 
ответа на возможное возму-
щение со стороны США и Ук-
раины. Израильские СМИ 
с подачи властей предпо-
ложили, что Россия вклю-
чилась в процесс переноса 
посольств в Иерусалим, в ко-
торый вовлечены несколь-
ко стран и который был 
начат США в 2018 году. Рос-
сийское посольство нахо-
дится в Тель-Авиве, а гене-
ральное консульство — на 
севере страны в Хайфе. По 
информации „Ъ“, вопрос об 
открытии консульства в Ие-
русалиме рассматривался 
еще в 1990-е годы, но по раз-
ным причинам откладывал-
ся. При этом ни о каком из-
менении позиции Москвы 
относительно статуса Иеру-
салима речи не идет. Москва 
рассматривает Западный 
Иерусалим как столицу Из-
раиля, в то время как Восточ-
ный — в качестве столицы 
будущего палестинского го-
сударства. Но израильским 
властям в общении со СМИ 
удобно представлять Россию 
как участника процесса пе-
реноса посольств, особенно 

когда приходится лавиро-
вать между интересами раз-
ных стран и соблюдать свои.

В частности, Вашингтон 
по-прежнему пытается до-
биться активизации кон-
тактов Израиля и Украины 
по военной линии. На этой 
неделе по просьбе амери-
канской стороны планиру-
ется первый разговор мини-
стров обороны двух стран 
Йоава Галанта и Алексея 
Резникова. По данным аме-
риканского сайта Axios, 
речь пойдет о помощи Из-
раиля Украине поставками 
нелетального снаряжения. 
Хотя Вашингтону и Киеву 
хотелось бы большего. 

На прошлой неделе из-
раильские СМИ сообщили, 
что еврейское государст-
во ведет переговоры с дву-
мя странами о поставках 
порядка 200 своих танков 
Merkava второго и третье-
го поколений, произведен-
ных в 1980-х и 1990-х го-
дах и уже снятых с боевого 
дежурства. Предположи-
тельно речь идет о Польше 
и Украине. Для реализации 
сделки нужно одобрение 
Пентагона, так как некото-
рые комплектующие этих 
танков, включая двигатель, 
произведены в США. Впро-
чем, решение Вашингто-
на — не главное. До сих пор 
израильское правительство 
отказывалось от открытого 
предоставления летального 
оружия Украине, опасаясь 
испортить отношения с Рос-
сией, которая присутствует 
в Сирии и тесно сотруднича-
ет, в том числе в сфере ВТС, 
с Ираном — главным изра-
ильским врагом в регионе. 
И, как заявил на прошлой 
неделе премьер-министр 
Израиля Биньямин Нета-
ньяху, есть опасения, что 
чувствительные военные 
технологии могут попасть 
в руки Ирана, если они бу-
дут использоваться во время 
боевых действий на Украи-
не. Другое дело, что Merka-
va могли бы уйти в какую-то 
европейскую страну в об-

мен на ее обещание поста-
вить свою военную технику 
Киеву. Но прямые поставки 
были бы невозможны, что 
и дало понять в понедель-
ник Министерство оборо-
ны Израиля. «Сообщения по 
поводу передачи израиль-
ских танков на Украину яв-
ляются ложными»,— заяви-
ли ТАСС в ведомстве. При 
этом там отметили, что на 
фоне боевых действий на 
европейском континенте 
«несколько стран выразили 
заинтересованность в при-
обретении танков Merkava 
из излишков Армии оборо-
ны Израиля», но перегово-
ры ничем не закончились. 

Израильский сайт Wal-
la со ссылкой на источники 
процитировал слова госпо-
дина Нетаньяху, сказанные 
на закрытом заседании ко-
митета Кнессета по ино-
странным делам и безопас-
ности. Премьер сообщил, 
что намерен продолжать ли-
нию предыдущего прави-
тельства Израиля — оказы-
вать гуманитарную помощь 
и политическую поддер-
жку Украине, но воздержит-
ся от поставок ей оружия. 
Глава правительства также 
рассказал о «тихом диало-
ге», который ведет Израиль 
с Россией. Он отметил, что 
у обеих сторон есть претен-
зии друг к другу — россия-
не выражают обеспокоен-
ность по поводу увеличения 
израильской помощи Укра-
ине, а Израиль — по поводу 
расширения сотрудничест-
ва между Россией и Ираном. 
Walla также приводит весь-
ма яркую иллюстрацию ца-
рящих в израильской эли-
те настроений: «Во время 
дебатов премьер-министра 
спросили, почему он не едет 
в Киев на встречу с прези-
дентом Зеленским. Пытаясь 
отшутиться, Нетаньяху ска-
зал, что это долгая поездка 
на поезде. „Но Байден отпра-
вился в Киев на поезде“,— 
ответили ему несколько де-
путатов Кнессета». 

Марианна Беленькая

Энтони Блинкен 
продвинулся 
в партийной иерархии
Госсекретарь США встретился 
с председателем КНР

Госсекретарь США Энтони Блин-
кен завершил визит в Китай, став-
ший первой за последние пять лет 
поездкой главы американской 
дипломатии в Пекин. Перегово-
ры не устранили принципиальные 
расхождения сторон в понимании 
смысла американо-китайских от-
ношений. Отвергнув предложен-
ную ему модель «управляемого 
соперничества», Пекин потре-
бовал от США прекратить поли-
тику давления и сделать оконча-
тельный выбор между диалогом 
и конфронтацией. В последний 
момент китайская сторона вклю-
чила в программу визита Энтони 
Блинкена встречу с председате-
лем КНР Си Цзиньпином, который 
призвал США сменить соперни-
чество на сотрудничество. 

Программа визита Энтони Блин-
кена в Пекин началась в воскресе-
нье переговорами с главой МИД 
КНР Цинь Ганом и продолжилась на 
следующий день — вначале обще-
нием с главой Канцелярии комис-
сии по иностранным делам ЦК КПК 
Ван И, а затем аудиенцией у пред-
седателя КНР Си Цзиньпина. Таким 
образом, по своему общему хроно-
метражу она стала самым продол-
жительным диалогом высокопо-
ставленных представителей США 
и Китая за время правления прези-
дента США Джо Байдена.

Только со своим китайским кол-
легой госсекретарь Блинкен провел 
за переговорами семь с половиной 
часов, еще три часа заняла встреча 
с Ван И, который отвечает за внеш-
нюю политику КНР по партийной 
линии и в китайской иерархии влас-
ти стоит выше, чем министр ино-
странных дел. 

Интрига вокруг вопроса о том, 
примет ли Энтони Блинкена еще 
и Си Цзиньпин, встреча с которым 
изначально не была включена в гра-
фик поездки, но могла стать главным 
незапланированным бонусом, со-
хранялась до последнего момента. 
Еще утром в понедельник американ-
ские официальные лица сообщали, 
что встречи в программе нет. Однако 
после переговоров Энтони Блинке-
на с Ван И в Госдепартаменте США со-
общили, что аудиенция у китайского 
лидера все же состоится в 16:30 по пе-
кинскому времени.

Первое сообщение о ходе этих пе-
реговоров распространила в Twitter 
представитель МИД Китая Хуа Чунь-
ин. «Председатель Си сказал, что вза-
имодействие между государствами 
всегда должно основываться на вза-
имном уважении и искренности. Он 
выразил надежду на то, что визит 
госсекретаря Блинкена внесет пози-
тивный вклад в стабилизацию аме-
рикано-китайских отношений»,— 
написала она. 

Вскоре после этого на лентах 
агентств появилось заявление китай-
ского лидера, который назвал состо-
явшееся общение Энтони Блинкена 
с представителями китайского ру-
ководства «искренним и глубоким». 
По словам Си Цзиньпина, «от того, 
смогут ли КНР и США правильно со-
существовать, будет зависеть судьба 
человечества». «Необходимо ценить 
общие интересы, существующие 
между двумя странами. Успех каждой 
из сторон должен рассматриваться 
как возможность, а не угроза»,— по-
яснил он. «Китай четко изложил свою 
позицию, обе стороны договорились 
действовать на основе взаимопони-
мания, которого я и президент США 
Байден достигли на Бали»,— продол-
жал Си Цзиньпин, напомнив о своей 
ноябрьской встрече с Джо Байденом 
на полях саммита G20. Именно тогда 
и была достигнута договоренность 
поручить главам дипломатических 
ведомств двух стран провести пер-
вую встречу, которая состоялась по-
сле семимесячной паузы в диалоге. 

«Поездка госсекретаря в Пекин 
происходит в критический момент 
в китайско-американских отноше-
ниях, необходимо сделать выбор 
между диалогом и конфронтацией, 
сотрудничеством и конфликтом. Мы 
должны проявить ответственность 
перед народом, историей, миром, 
обратить вспять нисходящее движе-
ние китайско-американских отно-
шений, вместе искать пути для того, 
чтобы США и Китай могли ладить 
между собой в новую эпоху»,— зая-
вил в ходе встречи с госсекретарем 
Блинкеном Ван И. В беседе с главой 
Госдепартамента он перечислил тре-
бования, выполнение которых, как 
считают в Пекине, могло бы вернуть 
двусторонние связи в русло сотруд-
ничества. «Ван И потребовал прекра-
тить раздувать „теорию китайской 
угрозы“, отменить незаконные од-
носторонние санкции против Китая, 
перестать оказывать давление на на-
учно-техническое развитие Китая 

и произвольно вмешиваться во вну-
тренние дела Китая»,— сообщило 
Центральное телевидение КНР.

Жесткое предупреждение Вашин-
гтону Ван И сделал и по тайваньско-
му вопросу, сообщив, что Китай не 
пойдет ни на какие компромиссы. 
«Ван И подчеркнул, что сохранение 
национального единства всегда бу-
дет в центре важнейших интересов 
Китая, судьбой всего китайского на-
рода, неизменной исторической 
миссией Компартии Китая»,— отме-
тило Центральное телевидение КНР.

Схожая оценка днем ранее про-
звучала и в ходе общения госсекрета-
ря США с Цинь Ганом. «Тайваньский 
вопрос лежит в основе коренных ин-
тересов Китая, это самая главная про-
блема в китайско-американских от-
ношениях, а также самый большой 
риск»,— отметил китайский ми-
нистр, призвав США «неукоснитель-
но выполнять свои обещания по 
поводу отказа от поддержки сторон-
ников так называемого движения за 
независимость Тайваня».

При этом глава МИД КНР дал не-
утешительную оценку нынешнего 
состояния отношений с Вашингто-
ном. «Они находятся на самом низ-
ком уровне с момента установления. 
Это не соответствует интересам на-
родов КНР и США»,— отметил Цинь 
Ган. «Надеемся, что США будут при-
держиваться рационального и объек-
тивного понимания Китая, двигаться 
навстречу Китаю, защищать полити-
ческую основу китайско-американ-
ских отношений и решать отдельные 
непредвиденные ситуации невоз-
мутимо, профессионально и разум-
но»,— заявил китайский министр. 

Однако из слов Энтони Блинке-
на не следовало, что Вашингтон на-
мерен пересмотреть свой прежний 
подход к Китаю, хотя госсекретарь 
тщательно подбирал выражения, 
предпочитая жесткой риторике рас-
плывчатые формулировки. «Госсе-
кретарь дал понять, что США всегда 
будут стоять за интересы и ценно-
сти американского народа, работая 
со своими союзниками и партнера-
ми над усилением нашего видения 
мира»,— говорится в сообщении Гос-
департамента, распространенном по 
итогам переговоров Энтони Блинке-
на и Цинь Гана.

Как заявил глава пресс-службы 
американского внешнеполитиче-
ского ведомства Мэттью Миллер, 
«госсекретарь пригласил минис-
тра иностранных дел Цинь Гана 
в Вашингтон для продолжения обсу-
ждений и они договорились запла-
нировать ответный визит в удобное 
для сторон время».

На итоговой пресс-конференции 
перед отлетом в Вашингтон Энтони 
Блинкен назвал переговоры в Пеки-
не «субстантивными, откровенны-
ми и конструктивными», отметив, 
что «разрыв отношений с Китаем не 
отвечает интересам США». 

Впрочем, говоря о главном раз-
дражителе двусторонних отноше-
ний — тайваньском вопросе, он все 
же не удержался от того, чтобы вновь 
возложить ответственность за эска-
лацию на Пекин. «Я поднял вопрос 
об озабоченности США, которую раз-
деляют все больше стран, по пово-
ду провокационных действий КНР 
в Тайваньском проливе, а также 
в Восточно-Китайском и Южно-Ки-
тайском морях»,— заявил Энтони 
Блинкен. 

На пресс-конференции впер-
вые за время визита госсекретаря 
в Пекин прозвучали и новые выпа-
ды в адрес России, которую он попы-
тался противопоставить Китаю. При 
этом Энтони Блинкен использовал 
формулировки, которые никогда не 
использовала китайская сторона, со-
храняющая равноудаленность от сто-
рон украинского конфликта. 

«В ходе встреч мы активно обсу-
ждали региональные и глобальные 
вызовы, в том числе агрессивную 
войну России против Украины. Я по-
вторил, что мы будем рады, если Ки-
тай сыграет конструктивную роль 
вместе с другими странами в дости-
жении справедливого мира на Ук-
раине на основе принципов Уста-
ва ООН»,— заявил Энтони Блинкен. 
Напомним, что в своем первом заяв-
лении по поводу китайского мирно-
го плана по Украине, обнародован-
ного в феврале, президент Байден 
и его окружение назвали инициати-
ву председателя КНР Си Цзиньпина 
неприемлемой и отвечающей толь-
ко интересам России.

Покидая Пекин, Энтони Блинкен 
также предостерег китайские ком-
пании от передачи Москве «важных 
технологий, в том числе с военной 
точки зрения». «Мы призываем вни-
мательно следить за этим»,— строго 
заметил госсекретарь США. 

Сергей Строкань

В Министерстве обороны Израиля заявили, что сообщения о поставке на Украину танков Merkava 
не соответствуют действительности  ФОТО JACK GUEZ / AFP

Привыкли руки к ПВО,  
только как оборонить и от кого

Помимо нее же для создания эше-
лонированной системы ПВО пред-
полагается закупать американские 
(Patriot) и израильские (Arrow 3) ра-
кетные комплексы.

Власти ФРГ полагают, что интег-
рация лучших из уже существую-
щих систем ПВО позволит макси-
мально быстро решить проблему 
защиты воздушного пространства 
Европы. Делать ставку исключитель-
но на европейских производителей 
они не считают возможным по ряду 
причин, тем более что большин-
ство стран Европы входят в НАТО, 
а значит, укрепление сотрудничест-
ва с США пойдет альянсу на пользу. 

На минувшей неделе издание Po-
litico со ссылкой на источники сооб-
щило, что США в последнее время все 
активнее убеждают европейцев заку-
пать именно их вооружения. «Саммит 
за саммитом НАТО европейские ли-
деры получают четкое публичное по-

слание из Вашингтона: увеличивайте 
расходы на оборону. В частном поряд-
ке до них доводят еще одно послание, 
которое столь же ясно,— убедитесь, 
что большая часть этих дополнитель-
ных расходов идет на американское 
оружие»,— говорится в статье. 

Но некоторые европейские ли-
деры, как сказано в публикации, 
«сопротивляются». Активнее все-
го — Эмманюэль Макрон, вот уже 
несколько лет продвигающий кон-
цепцию «стратегической автоно-
мии Европы». «Мы должны создать 
подлинно европейскую оборонную 
технологическую и промышлен-
ную базу во всех заинтересованных 
странах и развернуть полностью су-
веренное оборудование на европей-
ском уровне»,— заявил президент 
Франции в мае на конференции 
GLOBSEC в Братиславе. 

Речь идет о больших суммах. Как 
уже ранее писал „Ъ“, в 2022 году ми-
ровые расходы на военные нужды 
установили новый рекорд, достиг-

нув отметки $2,224 трлн (см. „Ъ“ от 
25 апреля). Эту цифру привел авто-
ритетный Стокгольмский между-
народный институт исследований 
проблем мира (SIPRI). Наиболее рез-
кий рост обеспечил как раз европей-
ский континент, особенно страны 
Восточной и Центральной Европы, 
нарастившие оборонные расходы 
до рекордных значений со времен 
окончания холодной войны. Больше 
всего военный бюджет среди стран 
ЕС увеличили Финляндия (36%), 
Литва (27%), Швеция (12%) и Польша 
(11%). Около половины этих средств 
европейские страны тратят на закуп-
ку американских вооружений. 

Немецкий проект по созданию «Ев-
ропейского небесного щита» поддер-
жали 16 стран — Бельгия, Болгария, 
Великобритания, Венгрия, Дания, 
Латвия, Литва, Нидерланды, Норве-
гия, Румыния, Словакия, Словения, 
Финляндия, Чехия, Швеция, Эстония. 
Франция инициативу не поддержа-
ла. Французские официальные лица 

и эксперты недоумевали, в том чи-
сле почему Берлин предпочел амери-
канскую систему Patriot схожему по 
характеристикам комплексу SAMP-T 
производства Франции и Италии. 

Между тем министры обороны 
ряда вышеперечисленных стран, со-
гласившихся принять участие в «Евро-
пейском небесном щите», приехали 
вчера и на конференцию в Ле-Бур-
же. Венгрия, Бельгия, Кипр, Франция 
и Эстония объявили там о совместной 
закупке французских ракетно-зенит-
ных комплексов Mistral.

Участие в конференции неожи-
данно принял и министр обороны 
ФРГ Борис Писториус. Еще букваль-
но накануне считалось, что Герма-
нию на мероприятии представит 
статс-секретарь Минобороны по во-
просам вооружений Бенедикт Цим-
мер. Но в итоге в Берлине переду-
мали и, чтобы не обижать Париж, 
послали более высокопоставленно-
го участника. 

Елена Черненко 
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Nikkei 225 33370,42 (–335,66)
РТС 1054,31 (+6,83)
FTSE 100 7588,48 (–54,24)

DAX 16201,2 (–156,43)
DJIA* 34299,12 (–108,94)
NASDAQ Composite* 13689,57 (–93,25)

*На 21:01.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.06.23
Австралийский доллар 57,6568
Английский фунт 107,6036
Белорусский рубль 28,1400
Гонконгский доллар* 10,7634

Дирхам ОАЭ 22,8666
Доллар США 83,9866
Евро 91,7966
Индийская рупия** 10,1857

Казахский тенге** 18,6227
Канадский доллар 63,6359
Китайский юань 11,7153
СДР 112,6134

Сингапурский доллар 62,7000
Турецкая лира* 35,4997
Украинская гривна* 22,7401
Шведская крона* 78,6612

Швейцарский франк 93,8817
Японская иена** 59,1705
*За 10. **За 100. 

GE положила на лопатки
Компания оставила российских клиентов без ремонта газовых турбин

Как и предполагал „Ъ“, американская 
General Electric (GE) с 19 июня прекра-
тила обслуживание газовых турбин 
в РФ после введения расширенных 
санкций США. Компания, по словам 
источников „Ъ“, закрыла доступ к сис-
теме мониторинга, а в перспективе мо-
жет остановить поставки оригиналь-
ных запчастей, в том числе лопаток. 
Ремонты и замена компонентов наибо-
лее критичны для самых мощных тур-
бин, включая единственную в РФ ма-
шину H-класса на Казанской ТЭЦ-3.

Американская GE 19 июня «без объясне-
ния причин» прекратила сервисное обслу-
живание газовых турбин на российских 
ТЭС, рассказали источники „Ъ“ в генери-
рующих компаниях. По их словам, компа-
ния закрыла доступ к системе мониторинга 
работы турбин из РФ. GE остановила рабо-
ту после вступления в силу расширенных 
санкций США, которые запрещают амери-
канским организациям предоставлять ин-
жиниринговые услуги любым лицам в РФ 
(см. „Ъ“ от 19 июня).

Прекращение сотрудничества в рам-
ках заключенных сервисных контрактов, 
по мнению собеседников „Ъ“, закроет и по-
ставку оригинальных запчастей для тур-
бин GE и Alstom (входит в GE с 2015 года). 
Однако ЕС и США пока не вводили прямых 
санкций на поставку в РФ компонентов для 
газовых турбин, включая критические за-
пчасти для горячего тракта. В GE не предо-
ставили комментариев.

Общая мощность газовых турбин GE 
в энергосистеме России составляет око-
ло 5 ГВт, а общая мощность энергоблоков 
на таких турбинах достигает 8 ГВт. Оста-
новка сервисного обслуживания, включая 

ремонты, инспекции и замену запчастей, 
наиболее критична для самых мощных мо-
делей H- и F-класса. Например, на энерго-
блоках Сургутской ГРЭС-2 и Шатурской ГРЭС 
(«Юнипро») стоят турбины 9FA, на Среднеу-
ральской ГРЭС («ЭЛ5-Энерго», бывшая «Энел 
Россия») — турбина 9FB.

Американская турбина H-класса пред-
ставлена в РФ в единственном экземпля-
ре на энергоблоке Казанской ТЭЦ-3 мощно-
стью 405 МВт (ТГК-16, входит в ТАИФ). Новая 
газотурбинная установка (ГТУ) на машине 
9HA0.1 станции запущена в 2017 году. На тот 
момент турбина была второй в мире в ли-
нейке H-класса. Первую такую турбину GE 

установила во Франции. „Ъ“ направил за-
прос в ТГК-16 и ТАИФ.

Турбина 9H относится к классу наиболее 
современных и сложных газовых турбин 
последнего поколения, говорит независи-
мый аналитик Юрий Мельников. У россий-
ских производителей ГТУ нет планов осва-
ивать эту планку — она для них недоступна. 
Казанская энергосистема может быть обес-
печена электроэнергией из соседних регио-
нов, считает он.

«Сложившаяся ситуация не стала шоко-
вой: решение о полном прекращении сотруд-
ничества со стороны западных коллег ожида-
емое,— сказали „Ъ“ в „Т Плюс“.— Компания 

пока обеспечена необходимыми запчастя-
ми, но рассматривает возможность локали-
зации производства и сервиса». В «Юнипро» 
говорят, что изучают вопрос. В «ЭЛ5-Энерго» 
комментариев не дали. В «Интер РАО» сказа-
ли „Ъ“, что компания «Русские газовые тур-
бины» (РГТ, СП «Интер РАО» и GE) занимает-
ся локализацией производства запчастей 
для турбин GE и оказывает сервисные услу-
ги в рамках уже заключенных договоров. 
В отчете РГТ за 2022 год отмечалось, что ком-
пания больше не будет локализовывать про-
изводство большой турбины GT13E2, но все 
еще планирует в 2027 году достичь уровня 
локализации в 90% турбины 6F.03.

Объем мощности энергоблоков с импорт-
ными турбинами разных марок в РФ оцени-
вается в 25 ГВт. Доля их выработки в стра-
не — 17%. Парогазовые установки имеют 
более высокий КПД и меньший расход то-
плива, а значит, их выработка более деше-
вая. Влияние гипотетического отключе-
ния таких блоков на цены будет отличаться 
от энергорайона к энергорайону, говорит 
Сергей Роженко из Kept. В некоторых случа-
ях возможно даже краткосрочное снижение 
цен на рынке на сутки вперед (РСВ), так как 
диспетчер будет включать больше паросило-
вых блоков для обеспечения регулировоч-
ного диапазона. Такой режим, хотя и при-
водит к возможному снижению цены РСВ 
в моменте, ведет к снижению маржиналь-
ности или убыткам в генерации, что в сред-
несрочном горизонте приведет к росту цен. 
Реальное влияние на ценовые индексы при 
полном отключении ПГУ может составить 
от минус 10% до плюс 25% к цене опта, отме-
чает аналитик.

Полина Смертина,  
Ольга Мордюшенко
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Министр транспорта Виталий Саве-
льев заявил, что высокоскоростная 
магистраль (ВСМ) Москва—Петер-
бург может быть продлена до Мин-
ска. Это вторая часть, уточнил он, 
сказав, что нужно посмотреть, 
«сколько она будет стоить и что нам 
даст».

Отмахнемся от ощущения легкой 
географической качки при попыт-
ке умственно продлить магистраль 
от Москвы до Петербурга в Минск 
и допустим, что она появится на свет. 
Пока, заметим, ни одной ВСМ в Рос-
сии нет, хотя проектов было много. 
ВСМ до Казани сменялась ВСМ до Пе-
тербурга. Была и ВСМ до Минска — 
она фигурировала некогда в планах 
как часть сказочной ВСМ «Евразия» 
от Берлина до Пекина, но не рассма-
тривалась в отрыве от связи Азия—

Европа. В сегодняшней реальности 
такой проект, видимо, мыслится как 
автономный и самоценный.

Если оставить в стороне поиск 
технологического партнера (проще 
говоря, той зарубежной страны, ко-
торая поставит нам поезда для ВСМ 
и технологию в придачу), самым 
острым вопросом к любой ВСМ всег-
да была цена билета.

В 2020 году пассажиропоток 
по ВСМ в корреспонденции Москва—
Петербург оценивался в 16,3 млн 
человек на 2030 год при средне-
взвешенном тарифе в ценах 2019 
года — 5,13 тыс. руб., или на 50% боль-
ше цены «Сапсана» на тот момент. 
Но этот пассажиропоток считался 
достижимым только при условии 
полного переключения «Сапсанов» 
и «Ласточек» на ВСМ и отмены части 
ночных поездов. А Владимир Путин 
в 2021 году заявлял, что в случае пу-
ска ВСМ авиация на плече Москва—
Петербург перестанет существовать.

Сейчас до Минска ходят «Ласточ-
ки» за 6 часов 50 минут, билет в сер-
висах — около 5 тыс. руб., и проблем 
с местами в целом нет. Авиабилеты 
в экономкласс обойдутся в обе сто-
роны примерно в 9,5 тыс. руб. при 
продолжительности рейса 1 час 35 
минут в один конец. Не знаем, ка-
кие прогнозы роста пассажиропото-
ка строят для сообщения Москва—
Минск, но даже если допустить, что 
он равен питерскому (что абсолютно 
невозможно), и учесть, что «Сапсан» 
примерно вдвое дороже «Ласточки», 
цена билета на ВСМ до Минска соста-
вит минимум 15 тыс. руб. Возникает 
вопрос, каким пассажирам нужна 
будет ВСМ за такие деньги при нали-
чии «Ласточек» и авиасообщения.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков разделяет сомнения в том, что 
на ВСМ до Минска будет платеже-
способный спрос. Он отмечает, что 
и сейчас движение достаточно ско-
ростное, а возможно снизить вре-
мя в пути до пяти часов за счет ре-
конструкции некоторых участков. 
К тому же, хотя две «Ласточки» в день 
из Москвы до Минска пользуются 
спросом, третий поезд на этот мар-
шрут не поставили, в отличие, на-
пример, от Иваново. По мнению го-
сподина Янкова, при максимальной 
оценочной частоте движения четы-
ре поезда в сутки ВСМ не стоит и за-
тевать: она останется «дорогой иг-
рушкой».

Самым острым  
вопросом к проекту 
любой высокоско-
ростной магистрали 
всегда была будущая 
цена билета
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Активное начало строитель-
ного сезона и перегрузка же-
лезнодорожной инфраструк-
туры привели к увеличению 
вдвое сроков поставок цемен-
та и нехватке 20% перевозоч-
ных мощностей. Для застрой-
щиков это обернулось ростом 
стоимости продукции и ри-
ском смещения сроков выпол-
нения работ. Закупка новых 
хопперов для производите-
лей выглядит нецелесообраз-
ной. Решить проблему на рын-
ке возможно за счет развития 
складских мощностей, инфра-
структуры ОАО РЖД и перехо-
да на сбалансированный темп 
строительства. 

Производители цемента столк-
нулись с нехваткой более 4 тыс. 
хопперов-цементовозов — это 19–
20% от общего объема парка, сооб-
щили „Ъ“ в «Союзцементе» (объе-
диняет крупных производителей 
сырья). Там уточнили, что, напри-
мер, в центре страны срок обора-
чиваемости вагонов за год вырос 
вдвое. По словам исполнительно-

го директора «Союзцемента» Да-
рьи Мартынкиной, в этом году 
сезонный рост спроса более выра-
жен, в ряде регионов в мае—июне 
он увеличился в десять раз к зим-
ним месяцам, хотя в прошлые годы 
рост не превышал трех раз. 

Управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь считает, что спрос 
на цемент сейчас выше прошлогод-
него на 20–50%. В числе сложных ре-
гионов эксперт выделяет Санкт-Пе-
тербург, Ленинградскую область, 
Татарстан и Ставрополье. Замглавы 
Минпромторга Виктор Евтухов зая-
вил „Ъ“, что дефицита цемента нет, 
но подтвердил сложности с его до-
ставкой потребителям из-за инфра-
структурных ограничений на же-
лезной дороге. Средняя загрузка 
мощностей по производству цемен-
та — около 60%, напоминает он. 

В ОАО РЖД сообщили „Ъ“ о вы-
соком спросе на перевозки строи-
тельных грузов в целом: с начала 
этого года он увеличился на 9,1%, 
до 54,6 млн тонн. Погрузка цемента 
в январе—мае выросла на 0,5% год 
к году, в мае — на 3,7%. Сейчас мо-

нополия для увеличения перевозок 
при дефиците пропускной способ-
ности совместно с грузоотправите-
лями организует маршрутные от-
правки: вместо отдельных вагонов 
в пункт назначения следует целый 
поезд.

По подсчетам «Союзцемента», 
общий объем производства це-
мента в январе—марте в РФ соста-
вил 10,2 млн тонн, из них 4,9 млн 
тонн перевезено железнодорож-
ным транспортом. У производите-
лей есть договоры с операторами 
подвижных составов, до 15 числа 
каждого месяца они направляют 
им заявку на следующий месяц, 
контрагент может отказать предо-
ставить вагоны, говорит собесед-
ник „Ъ“ на рынке. В Союзе операто-
ров железнодорожного транспорта 
комментариев не предоставили.

Директор по закупкам и логи-
стике АО «Цемрос» Денис Назаров 
говорит, что проблема остро сто-
ит на южном направлении, пере-
груженном пассажирами из-за ог-
раничения работы аэропортов. 
А в Сибири инфраструктура Вос-

точного полигона в целом перегру-
жена, говорит он. 

Более выраженный рост спроса 
на цемент в мае—июне в «Союзце-
менте» связывают с интенсивным 
получением стройиндустрией гос-
финансирования. По данным Рос-
стата, объем строительных работ 
в январе—апреле в стране вырос 
на 7,4% год к году, до 3,26 трлн руб. 
Денис Назаров не исключает, что 
увеличение сроков поставок це-
мента приведет к смещению сро-
ков строительства части объектов. 
Президент ГК «Основа» Александр 
Ручьев видит острую нехватку це-
мента на рынке, предполагая, что 
трудности могут быть продиктова-
ны и работой поставщиков. 

Директор «Дельта-строя» Алек-
сандр Чабыкин говорит, что в Уд-
муртии за последнее время цемент 
подорожал на 30–40%, хотя в дру-
гих регионах такой динамики нет. 
В Минстрое Башкирии связыва-
ют сложности, в частности, с мас-
штабными стройками в регионе, 
включая Восточный выезд из Уфы. 
В Минстрое Татарстана говорят, что 

обратились к федеральным вла-
стям, ОАО РЖД и крупным произво-
дителям «с просьбой оказать содей-
ствие в урегулировании ситуации». 

Виктор Евтухов говорит, что 
сейчас Минпромторг решает часть 
проблем с производителями в руч-
ном режиме. Цемент нужно при-
знать более приоритетным грузом 
по классификации РЖД, считает 
он. Денис Назаров рассчитывает, 
что летний пик потребления це-
мента сойдет осенью. В долгосроч-
ной перспективе рынку поможет 
создание складской инфраструк-
туры для формирования запасов 
цемента, переход на равномер-
ные темпы строительства в тече-
ние года. Владимир Гузь говорит 
о необходимости увеличения сред-
ней скорости движения поездов. 
По его словам, увеличение парка 
хопперов требует значительных за-
трат, которые могут быть нецелесо-
образны при активном их исполь-
зовании три-четыре месяца в году. 

Александра Мерцалова,  
Наталья Скорлыгина, 
корреспондентская сеть

Цемент застыл в вагонах
Производители столкнулись с проблемами перевозки

Минцифры организует рабо-
чую группу с участием опе-
раторов, компаний топлив-
но-энергетического комплекса 
и Госкомиссии по радиочасто-
там, чтобы оценить риски пе-
ребоев со связью из-за массо-
вого использования бизнесом 
системы обнаружения и бло-
кировки дронов. Излучение 
может создавать помехи, под-
тверждают эксперты. Они счи-
тают, что для решения про-
блем властям стоит ввести 
лицензирование на использо-
вание такого оборудования.

Источники на рынке рассказа-
ли „Ъ“, что Минцифры планирует 
создать группу при участии круп-
нейших операторов для решения 
проблемы с перебоями GPS и мо-
бильной связи, которые возника-
ют по причине распространения 
систем обнаружения и блокировки 
дронов. Их закупают и устанавли-

вают для обеспечения безопасно-
сти инфраструктуры крупные част-
ные и государственные компании, 
уточняют собеседники „Ъ“. По сло-
вам одного из них, Минцифры уже 
проводит «полузакрытые совеща-
ния» по этому вопросу.

В Минцифры „Ъ“ подтвердили 
планы создать рабочую группу, пе-
ред которой стоит задача «опреде-
лить возможности использования 
радиочастотного спектра средст-
вами радиоэлектронного подавле-
ния». В нее войдут представители 
Государственной комиссии по ра-
диочастотам, представители от ор-
ганизаций ТЭК, Национальной 
радиоассоциации пользовате-
лей радиочастотного спектра, На-
ционального радиотехнического 
бюро, операторов связи и разра-
ботчиков РЭС, уточнили в мини-
стерстве.

• После крупного налета беспи-
лотников на Москву и массовых 

проблем в приграничных регионах 
многие предприятия промышлен-
ности, ТЭК и транспорта, а так-
же отдельные граждане стали 
интересоваться покупкой  систем 
борьбы с дронами. Пушки для про-
тиводействия дронам прода-
ются на маркетплейсах (см. „Ъ“ 
от 31 мая).
В ОАО РЖД рассказали, что ком-

пания вместе с Минтрансом «ак-
тивно следит за процессом созда-
ния рабочей группы» и в случае 
необходимости будет выносить 
свои вопросы на обсуждение Госко-
миссии по радиочастотам. В МТС, 
«МегаФоне», «Вымпелкоме» и Tele2 
отказались от комментариев.

Антидроновые системы ис-
пользуют узкополосное глушение 
и подавление радиочастот, что-
бы прервать связь дрона с пуль-
том дистанционного управления. 
Сами по себе они не способны ока-
зать влияние на работу сетей связи, 

но «чем больше предприятий обза-
водятся подобной техникой, тем 
больше вероятность, что они будут 
мешать работе определенных ча-
стот», объясняет знакомый с про-
блемой собеседник „Ъ“.

Сейчас почти любое ведомство 
или компания в целях безопасно-
сти может приобрести антидроно-
вый аппарат, цена которого в зави-
симости от мощности устройства 
составляет от нескольких десятков 
тысяч до миллионов рублей. При 
одновременной работе большого 
числа таких устройств может сфор-
мироваться излучение, которое 
совпадает с лицензированными 
диапазонами частот, на которых 
работают операторы, что приведет 
к возникновению помех, вплоть 
до полного отключения связи, объ-
ясняет собеседник „Ъ“.

С проблемами разделения ча-
стот в основном столкнутся компа-
нии, которым по факту приходится 

обеспечивать безопасность инфра-
структуры от воздушных атак, го-
ворит один из источников „Ъ“. 
По его мнению, это затронет неф-
тепромышленную, транспортную 
и строительную индустрии: «В бу-
дущем, скорее всего, будут введе-
ны ограничения на использова-
ние определенных частот для услуг 
связи в секторах, где располагают-
ся стратегические объекты».

Другой собеседник „Ъ“ на рын-
ке говорит, что все глушительные 
аппараты, которые используют 
частные компании, «фактически 
незаконны», так как они не имеют 
прав на «использование частот, ко-
торые задействованы для граждан-
ской связи». Чтобы избежать про-
блем с доступом к связи у обычных 
жителей, считает он, нужно, что-
бы компании получали лицензии 
на использование подобного обо-
рудования.

Вадим Красников

Связь сбивается на борьбу с беспилотниками
Антидроновые системы могут создать помехи

правила  
игры

в паровозики на высоких скоростях 
прикидывает заместитель  
редактора отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России уточнил примене-
ние тарифов ОСАГО на «новых 
территориях». Коэффициен-
ты, влияющие на стоимость по-
лиса, будут применяться по об-
щим правилам, при этом терри-
ториальный установлен на ми-
нимальном уровне. По словам 
экспертов, это сделано для по-
вышения лояльности автомо-
билистов и привлечения стра-
ховщиков.

В ЦБ сообщили, что разрабатыва-
ют нормативно-правовую базу для 
введения ОСАГО в ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областях с 1 
января 2024 года. Так, все коэффи-
циенты, влияющие на цену поли-
са, в том числе «бонус-малус», мощ-
ность двигателя, водительский 
стаж и возраст, ограничение пе-
речня лиц, допущенных к управ-
лению, а также период использова-
ния автомобиля, будут распростра-
няться на автомобилистов из этих 
регионов «в полной мере». Вместе 
с тем территориальный коэффи-
циент для расчета стоимости поли-
са по ОСАГО для жителей там будет 
минимальным — 0,68, следует из 
проекта указания регулятора.

Аналогичный коэффициент при-
меняется в населенных пунктах 
Крыма, Якутии и Забайкальского 
края. Во Всероссийском союзе стра-
ховщиков считают, что коэффици-
ент в размере 0,68 «соответствует 
уровню риска для небольших тер-
риторий, как правило, убыточность 
там ниже», соответственно, расчет 
«вполне справедливый».

Как пояснили в ЦБ, для физиче-
ских лиц территориальный коэф-

фициент определяется на основа-
нии адреса регистрации в паспор-
те или свидетельства о регистрации 
транспортного средства, для юриди-
ческих — на основании свидетельст-
ва о постановке на учет в налоговом 
органе.

ЦБ и Минфин объявили о прора-
ботке «путей запуска страхования 
на новых территориях» этой вес-
ной. По словам экспертов, основ-
ными направлениями могут стать 
виды, связанные со страховани-
ем ответственности. В первую оче-
редь это обязательные виды стра-
хования — ОСАГО, обязательное 
страхование гражданской ответст-
венности владельцев опасных объ-
ектов (ОС ОПО), а также крайне ак-
туально будет страхование ответст-
венности застройщика (СМР) по го-
сконтрактам. При этом потенциаль-
ных участников рынка пугает отсут-
ствие нормативной базы, понима-
ния потенциальной убыточности, 
поскольку могут возникнуть слож-
ности с осмотром имущества, его 
оценкой и принятием на страхова-
ние (см. „Ъ“ от 23 мая).

«Развивая финансовый рынок 
в новых субъектах РФ, регулятор 
сталкивается с непростой дилем-
мой. С одной стороны, необходи-
мо обеспечить безбарьерный вход 
участников на локальные страховые 
рынки. С другой стороны, нельзя до-
пускать нарушения финансовой ста-
бильности и накопления рисков 
как в разрезе участников страхового 
рынка, так и в части региональных 
локальных финансовых ниш»,— от-
мечает независимый эксперт Анд-
рей Бархота.

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке, «ситуация с развитием стра-
хования на новых территориях на-
поминает крымский сценарий». 
Он считает, что стоит ожидать по-
явления на этом рынке только «не-
скольких страховщиков». Впро-
чем, после 2014 года «все боялись 
санкций и действовали очень акку-
ратно», а сегодня часть компаний 
уже находятся под санкциями — 
именно они могут проявить ини-
циативу, отмечает источник „Ъ“. 
В этой связи, полагает он, мегарегу-
лятор и создал «необходимые усло-
вии для мотивации к выходу в но-
вые регионы». Якорным продук-
том, по мнению собеседника „Ъ“, 
станет страхование ответственно-
сти, и «ОСАГО прекрасно подходит 
для этой цели».

Однако, подчеркивает господин 
Бархота, «новые территории в лю-
бом случае сопряжены для стра-
ховщиков с высокими рисками, 
в частности, по ОСАГО». Основной 
риск как для страховщиков, так 
и для клиентов прежний — будут 
ли признаваться результаты обстре-
лов, диверсий и подрывов страхо-
вым случаем или форс-мажорным 
обстоятельством. В случае включе-
ния такого рода событий в пери-
метр страхового покрытия участни-
кам рынка придется «провести ка-
либровку продукта и воронки про-
даж, чтобы предотвратить плано-
вые убытки». В случае массовых от-
казов от выплат, поясняет эксперт, 
«страхователи будут разочарованы, 
а ОСАГО превратится в разновид-
ность налога».

Юлия Пославская

Новые территории 
застрахуют по спецтарифу
Стоимость полисов ОСАГО в ДНР и ЛНР  
рассчитают с коэффициентами

Российские системно значимые 
кредитные организации (СЗКО) 
планируют расширить список 
активов, риски по которым бу-
дут оцениваться по собствен-
ным методикам. Сейчас ЦБ ва-
лидирует модели у трех из че-
тырех банков, уже перешедших 
на продвинутые модели. Их 
применение дало положитель-
ный эффект по нормативам до-
статочности капитала в разме-
ре 0,7–2 процентного пункта 
(п. п.). Обязательный, хотя и по-
степенный переход для осталь-
ных СЗКО начнется с 2025 года. 
Но отдельные банки готовы сде-
лать это раньше срока.

Крупнейшие российские банки 
активизируют работу над расшире-
нием активов, при оценке рисков ко-
торых используется ПВР-подход (на 
основе внутренних рейтингов). Как 
сообщили „Ъ“ в Банке России, регу-
лятор проводит валидацию моделей 
по новым сегментам кредитных тре-
бований трех из четырех банков, ра-
нее уже перешедших на примене-
ние ПВР: «Это увеличит объем акти-
вов, в отношении которых банки 
используют продвинутые подходы 
к оценке кредитного риска».

• При ПВР-подходе банк использу-
ет собственные оценки вероятно-
сти дефолта, уровня потерь при 
 дефолте и величины кредитного 
требования, подверженной риску. 
Не  реже одного раза в год банк прово-
дит внутреннюю валидацию своих 
рейтинговых систем. При стандар-
тизированном подходе активы взве-
шиваются по единым коэффициен-
там риска.
Продвинутый подход в оценке 

рисков уже используют Сбербанк, 
Райффайзенбанк, Альфа-банк и ВТБ. 
Райффайзенбанк (начал использо-
вать ПВР с февраля 2019 года) уже 
к февралю 2022 года перевел на ПВР 
60% кредитного портфеля. К этому 
времени в банке оценивали эффект 
в 237 базисных пунктов по нормати-
ву достаточности капитала, что экви-
валентно высвобождению 33 млрд 
руб. капитала. 

В  Альфа-банке (применяет 
ПВР-под ход с июня 2021 года) со-

общили, что применяют внутрен-
ние модели в оценке кредитов круп-
ным и средним корпоративным 
клиентам, кредитов наличными 
и кредитных карт: «Качественный 
кредитный портфель дает возмож-
ность снижать потребление капи-
тала до 100 б. п. по общему капита-
лу по РСБУ». ВТБ получил разреше-

ние ЦБ в ноябре 2022 года, оно кос-
нулось применения ПВР «для ипо-
течных кредитов и корпоративного 
портфеля». На текущий момент банк 
оценивает положительный эффект 
примерно в 0,7 п. п. по нормативам 
достаточности капитала.

В Сбербанке (перешел на ПВР 
в 2017 году) и Райффайзенбанке не 
ответили на запросы „Ъ“. По итогам 
марта 2023 года, средний норматив 
достаточности совокупного капита-
ла (Н1.0) составлял 12,66%.

С 2025 года ЦБ планирует обя-
зать все СЗКО (13 банков) перейти 
на ПВР-подход. Как уточнили в ЦБ, 
законопроект, устанавливающий 
такое требование, проходит про-
цедуру межведомственного согла-
сования. Согласно документу, про-
цесс будет поэтапным в соответст-
вии с разработанными ими и утвер-
жденными ЦБ индивидуальными 
планами.

Ряд банков готовы переходить 
на ПВР раньше срока. Как рассказал 
„Ъ“ первый зампред правления Сов-
комбанка Сергей Хотимский, банк 
«планирует начать переход в бли-
жайшие кварталы, полный переход 
возможен к концу 2025 года». По его 
словам, «эффект в целом будет уме-
ренно позитивным, но в разных ли-
ниях бизнеса эффект будет различ-
ным». Директор департамента кор-
поративных кредитных рисков Рос-
банка Дмитрий Шипилов сообщил, 
что там тоже планируют переход 
раньше срока: «В результате мы рас-
считываем получить более точную 
и диверсифицированную оценку ри-
сков по клиентам и более эффектив-
ное использование капитала банка».

Тинькофф-банк ищет консуль-
тантов для оказания услуг по пере-
ходу на расчет кредитного риска 
с использованием подхода на ос-
нове внутренних рейтингов, сле-
дует из закупки, которую изучил 
„Ъ“ (опубликована в начале июня). 
В ГПБ, ПСБ, Юникредит-банке, МКБ 
и РСХБ не ответили на запросы „Ъ“.

Переход на ПВР-подход — слож-
ный процесс, который требует боль-
шой внутренней трансформации 
в банке, отмечает партнер Б1 Генна-
дий Шинин. В первую очередь на 
успешность этого процесса будет 
влиять качество данных (в том чи-
сле их полнота, историчность), кото-
рые используются в моделях. Во-вто-
рых, потребуется и перенастройка 
IT-процесса, который обеспечивает 
поддержку качества сбора и хране-
ния данных. По оценке господина 
Шинина, от разработки до внедре-
ния модели может пройти в среднем 
около года.

Вместе с тем, поясняет эксперт, 
использование этих моделей может 
привести как к экономии капитала, 
так и к его большему расходованию, 
чем при использовании текущего 
стандартного подхода: «С большой 
степенью вероятности видимый 
позитивный эффект от примене-
ния ПВР будет по ипотечному и кор-
поративному портфелям, тогда как 
по другим активам эффект оценить 
сложнее».

Ольга Шерункова

Активам расширяют самооценку
Системно значимые банки  
нацелились на экономию капитала

Банк России с начала 2023 года 
исключил из реестра микро-
финансовых компаний бо-
лее 100 организаций, превы-
сив на 15% прошлогодний по-
казатель. При этом количест-
во новых компаний в реестре 
оказалось в четыре раза мень-
ше, чем год назад. На фоне ре-
гуляторных ужесточений уси-
ливается процесс консолида-
ции рынка, прежде всего за 
счет ухода или поглощения 
небольших игроков. Однако 
могут расти риски, в случае 
если МФО продолжат работать 
нелегально.

За неполные полгода Банк Рос-
сии исключил из реестра 109 ми-
крокредитных организаций. Этот 
показатель на 15% превысил прош-
логодний, следует из сообщений 
на сайте ЦБ. Число МФО, вошед-
ших в реестр с начала года, оказа-
лось почти в четыре раза меньше, 
чем в первом полугодии прошлого 
года: 28 против 108. В Банке России 
назвали исключение из реестра 
«крайней мерой», которой пред-
шествуют «выдача предписаний об 
устранении нарушений, введение 
ограничения деятельности, при-
влечение к административной от-
ветственности».

• Согласно данным Банка России, 
на 19 июня 2023 года в реестре со-
стоят 1073 компании. По данным 
ЦБ, выдачи микрозаймов в первом 
квартале выросли на 23% по сравне-
нию с предшествующим годом и до-
стигли 216 млрд руб. Общий пор-
тфель микрозаймов по итогам пер-
вого квартала составил 380,5 млрд 
руб., превысив показатель годичной 
давности на 11%.
Эксперты ожидают, что даль-

ше позиция регулятора будет еще 
жестче, особенно в части выяв-

ления кредитования заемщиков 
с предельной нагрузкой более 80% 
и практик мисселинга. Впрочем, 
исключение из реестра сотни МФО 
существенным образом на рынке 
не скажется, полагает эксперт про-
екта «За права заемщиков» «Народ-
ного фронта» Алла Храпунова. «Ры-
нок МФО нуждается в очищении. 
Некоторые его участники, несмо-
тря на регулярную фиксацию в от-

четности исполнения всех требова-
ний регулятора, при выездных про-
верках попадаются на нарушениях, 
а многие позволяют себе игнориро-
вать базовые стандарты и закон о за-
щите прав потребителей, что выяв-
ляют уже СРО»,— уверена она.

В скором времени рынок уви-
дит более явный процесс консоли-
дации, считает председатель сове-
та СРО «МиР» Эльман Мехтиев. «Не-
большие компании будут закры-
ваться из-за растущей регулятор-
ной нагрузки, а другие — прода-
вать бизнес по причине неуверен-
ности акционеров в перспективах 
доступных им бизнес-моделей»,— 
отмечает он. 

«Существенная доля игроков не 
достигла эффекта масштаба и не-
способна адаптироваться к вызо-
вам внешней среды, а также уяз-
вима к новым регуляторным огра-

ничениям (макропруденциальные 
лимиты, снижение ставки по зай-
мам с 1% до 0,8% в день, ограниче-
ние максимальной переплаты по 
займу до 1,3х.— „Ъ“). Высокая кон-
куренция и входной барьер на ры-
нок, в том числе поэтапное повы-
шение минимального размера соб-
ственных средств для МКК, являет-
ся ключевой причиной снижения 
интереса к основанию нового биз-
неса»,— добавляет директор по бан-
ковским рейтингам агентства «Экс-
перт РА» Иван Уклеин.

К концу 2023 года реестр недос-
читается как минимум 200 участ-
ников рынка, полагает господин 
Уклеин. Во втором полугодии по-
сле снижения дневной ставки до 
0,8% количество уходящих компа-
ний будет только расти, уверен ген-
директор МФК «Займер» Роман Ма-
каров. По его прогнозам, через год 
реестр сократится до 700–750 ком-
паний.

Крупные компании значитель-
ных рисков для своего бизнеса в со-
кращении игроков на рынке не ви-
дят. Ничего не случится, если коли-
чество МФО в России сократится 
до нескольких сотен и будет сопо-
ставимо с числом банков: 15 круп-
нейших компаний отрасли обеспе-
чили 46,6% общего портфеля рын-
ка и продолжают расти быстрее 
остальных, отмечает гендиректор 
финансовой онлайн-платформы 
Webbankir Андрей Пономарев.

Некоторые небольшие игроки 
из отдаленных регионов выберут 
путь латентного бизнеса по собст-
венным правилам, опасается Ро-
ман Макаров. Однако, добавляет 
он, они «все равно попадут в поле 
зрения регулятора и правоохрани-
тельных органов на фоне многочи-
сленных жалоб заемщиков».

Полина Трифонова

Для МФО настали 
исключительные времена
Из реестра микрофинансовых организаций ЦБ удаляет 
все больше игроков, а новые на рынок не выходят

Нам достаточно 
временного отказа 

от ряда норм «Базеля III» 
при сохранении в целом 
современных подходов, 

в том числе ПВР. 
Это позволит обойтись 

без докапитализации
— Андрей Костин,

глава ВТБ, в интервью „Ъ“  
15 июня 2022 года

Ц И Т А Т А

1073 
 микрофинансовые 
компании
входили в реестр ЦБ 
по состоянию  
на 19 июня 2023 года
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деловые новости

Уход западных компаний с рос-
сийского рынка позволил ло-
кальным игрокам занять осво-
божденные ими площади в ло-
гопарках. Мебельный ритейлер 
Hoff получил 20 тыс. кв. м в «Юж-
ных вратах» в подмосковном До-
модедово, которые ранее зани-
мал John Deere. Основной пик та-
ких сделок прошел в прошлом 
году и ожидать высвобождения 
больших складских площадей 
потенциальным арендаторам не 
стоит, предупреждают консуль-
танты. Теперь компаниям при-
дется заказывать у девелоперов 
строительство логопарков под 
собственные нужды.

О том, что Hoff арендовал 20 тыс. 
кв. м в логопарке «Южные врата» 
в подмосковном Домодедово, при-
надлежащем «Венталл-Девелоп-
мент», „Ъ“ рассказали стороны сдел-
ки и подтвердил ее консультант NF 
Group. Учитывая, что средняя став-
ка аренды в этом объекте составляет 
6,5 тыс. руб. за 1 кв. м в год, ежегодные 
платежи сети за эти площади соста-
вят 130 млн руб., оценивает директор 
департамента складской и индустри-
альной недвижимости Nikoliers Вик-
тор Афанасенко. Сделка с площадя-
ми в «Южных вратах» позволила Hoff 
консолидировать в Подмосковье 
100 тыс. кв. м складов: до этого сеть 
арендовала 80 тыс. кв. м в логопарке 
«Северное Домодедово». 

Ритейлер занял площади, кото-
рыми ранее оперировала американ-
ская John Deere. После ухода запад-
ных компаний локальные игроки 
стали занимать большие складские 
блоки, которые ранее были недо-
ступны из-за дефицита на рынке 
логистической недвижимости, до-
бавляет партнер NF Group Констан-

тин Фомиченко. Например, в прош-
лом году IT-холдинг Ozon арендовал 
80 тыс. кв. м в «PNK Парк Жуковский» 
в Подмосковье, который исходно 
был построен под нужды польского 
ритейлера LPP. Также Ozon арендо-
вал 110 тыс. кв. м в логопарке «Обухо-
во», который изначально возводился 
на Горьковском шоссе для AliExpress, 
сообщала газета «Ведомости».

В складском сегменте сейчас ожи-
даемо меняется портрет арендатора, 
очевиден фокус на российские ком-
пании, отмечает заместитель ген-

директора «Венталл-Девелопмент» 
Захар Вальков. Если в 2021 году 23% 
сделок проходило с участием ино-
странных арендаторов, то сейчас их 
доля не превышает 10%, добавляет 
директор «Ricci | Склады» Дмитрий 
Герастовский. По данным CORE.XP, 
зарубежные компании занимали 
около 4,4 млн кв. м помещений в ло-
гопарках по всей России.

Однако сейчас таких предложе-
ний на рынке уже почти не осталось, 
отмечает старший директор отдела 
складской и индустриальной недви-
жимости CORE.XP Антон Алябьев. 
По его словам, на текущий момент 
доля свободных площадей на рынке 
складской недвижимости Москвы 
и Подмосковья составляет всего 0,9%. 

По данным NF Group, год назад на 
пике ухода с рынка западных аренда-
торов этот показатель достигал 3,8%.

Наращивание складских мощно-
стей Hoff происходит на фоне роста 
его бизнеса после ухода из России 
шведской IKEA. По данным Kartote-
ka.ru, в 2022 году выручка ООО «До-
машний интерьер» — операцион-
ной компании сети — выросла на 
31,6% год к году, до 57,4 млрд руб., чи-
стая прибыль — на 63,7%, до 2,2 млрд 
руб. Такая ситуация характерна для 
многих заметных ритейлеров, рабо-
тающих в сегменте DIY. Так, у ООО 
«Леруа Мерлен Восток» (российское 
подразделение Leroy Merlin, про-
должающей работу в РФ) выручка за 
прошлый год увеличилась на 31,5%, 
до 456,6 млрд руб., у «Всеинструмен-
ты.ру» — на 52,7%, до 56,2 млрд руб. 

Практически все западные ком-
пании, которые хотели покинуть 
российский рынок и освободить 
складские помещения, уже это сде-
лали, констатирует Антон Алябьев. 
Поэтому, по его мнению, досрочное 
освобождение больших площадей 
в логопарках будет единичным и по-
тенциальным арендаторам придет-
ся вновь прибегать к формату сделок 
built-to-suit (под конкретного заказ-
чика). В прошлом году, по данным 
NF Group, объем сделок по такой схе-
ме снизился в шесть раз, до 181 тыс. 
кв. м. Но в этом году интерес к та-
ким сделкам начал восстанавливать-
ся. К примеру, PNK Group построит 
для компании «Всеинструменты.ру» 
склад на 115 тыс. кв. м в логопарке 
«PNK парк Чашниково» рядом с Зеле-
ноградом, а Ozon договорился с PST 
Development о строительстве логи-
стического комплекса на 130 тыс. 
кв. м в Новой Москве.

Дарья Андрианова

Hoff заехал через «Южные врата»
Ритейлер арендовал крупный логопарк

Крупнейший российский про-
изводитель фосфорных удобре-
ний «Фосагро» рассчитывает 
до конца года завершить поиск 
лицензиара для своего азотно-
го комплекса. Пока, по данным 
„Ъ“, компания не может най-
ти в Азии технологию, кото-
рая бы обеспечивала изначаль-
но запланированный объем 
в 1 млн тонн аммиака и карба-
мида. Эксперты отмечают, что 
спрос на удобрения, вероятно, 
будет стабильным, а цены на 
них к моменту запуска завода 
могут вырасти.

«Фосагро» может принять окон-
чательное инвестрешение по стро-
ительству нового комплекса по 
производству аммиака и карбами-
да в первой половине 2024 года, со-
общил журналистам гендиректор 
компании Михаил Рыбников. По 
его словам, на данный момент про-
должается поиск лицензиаров тех-
нологии в Азии, который есть шанс 
завершить в 2023 году. «После выбо-
ра технологии, контракторов нуж-
но еще финансовую обвязку сде-
лать. Обычно это занимало около 
полугода. С учетом того, что ранее 
мы никогда с компаниями-лицен-
зиарами из этого региона плотно 
не работали, это может занять боль-
ше времени»,— пояснил господин 
Рыбников.

О том, что «Фосагро» рассматрива-
ет варианты строительства комплек-
са по производству аммиака и карба-
мида, компания сообщила в конце 
2021 года, а в марте 2022-го объяви-
ла о поиске лицензиара. Тогда ин-
вестиции в проект оценивались 
не менее чем в $1,5 млрд, а мощно-
сти — в 1 млн тонн по каждому виду 
удобрений. Но, поясняют источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией, пока 
компания не получила лицензион-
ное предложение, которое бы со-
ответствовало этим объемам. Боль-
шинство вариантов поступают от 
китайских компаний, но, говорят 
собеседники „Ъ“, пока речь идет 
о проектах мощностью не более 
700–750 тыс. тонн, что покроет вну-

тренние потребности компании, но 
не позволит ей продавать дополни-
тельную продукцию на российском 
и международном рынке. Сейчас, 
по их словам, производства «Фосаг-
ро» в Волхове и Череповце обеспе-
чены собственным сырьем пример-
но на 75%. Но, поясняют источники 
„Ъ“, у компании нет критической 
необходимости строить новые мощ-

ности, и если предлагаемые лицен-
зиарами варианты будут слишком 
дорогими и экономически не эф-
фективными, то компания откажет-
ся от создания завода.

Как отметил заместитель генди-
ректора по финансам и междуна-
родным проектам «Фосагро» Алек-
сандр Шарабайко, если лицензиар 
для нового завода будет из Китая, то 
для компании появится смысл по-
лучить листинг на бирже в АТР. Но, 
пояснил он, просто выход на китай-
ские торговые площадки не дает 
доступа к национальным инвесто-
рам. «Если ты имеешь некий угол 
преломления на Китай, китайскую 
экономику, тогда да. Если мы при-
мем решение по выбору лицензиа-
ра нового аммиака в пользу произ-
водителей из Юго-Восточной Азии, 
может, тогда в этом будет больше 

смысла и интереса со стороны ки-
тайских инвесторов»,— отметил го-
сподин Шарабайко. Сейчас, по его 
словам, компания не видит в этом 
практической ценности. Тем более, 
говорит он, что на азиатских бир-
жах можно только получить новый 
листинг, а перенести туда уже име-
ющиеся программы выпусков цен-
ных бумаг с Лондонской биржи бу-
дет возможно только после того, 
как их разблокируют. Биржа в Лон-
доне остановила торги расписками 
российских компаний в марте 2022 
года. Несмотря на это, в мае «Фосаг-
ро» получило бессрочное разреше-
ние правительства РФ сохранить 
листинг в Лондоне.

Нина Адамова из ЦЭП Газпро-
мбанка отмечает, что сейчас цены 
на удобрения сильно скорректиро-
вались относительно экстремаль-
но высоких уровней 2021–2022 
годов. Но, говорит она, для произ-
водственного комплекса, который 
будет вводиться в эксплуатацию 
в 2025–2026 годах, важен уровень 
цен на глобальном рынке к этому 
периоду, и весьма вероятно, что он 
вновь будет высоким из-за консер-
вации заводов в регионах с дороги-
ми энергоресурсами и ужесточения 
климатического регулирования 
в развитых странах.

При этом, по мнению управля-
ющего директора компании «Им-
племента» Дмитрия Акишина, рост 
общемирового рынка карбамида 
был и остается весьма скромным — 
1–2% в год. «Хотя стоит отметить, 
что этот рост устойчив к междуна-
родным кризисам»,— говорит экс-
перт. Он напоминает, что Россия 
традиционно является крупней-
шим экспортером карбамида, что 
подкрепляется как низкой стоимо-
стью ключевого сырья (природного 
газа), так и развитой цепочкой сбы-
та наших крупнейших производи-
телей. Кроме того, крупнейшими 
импортерами нашего карбамида 
являются Индия и Бразилия, кото-
рые не проводят недружественную 
политику по отношению к России.

Ольга Мордюшенко

Аммиак в поисках  
технологии
«Фосагро» рассчитывает найти лицензиара 
для нового завода на $1,5 млрд в этом году

Акции компаний черной метал-
лургии позитивно отреагиро-
вали на новости о возможных 
дивидендах «Северстали». Ра-
нее эмитенты из этого сектора 
регулярно выплачивали доход 
акционерам на фоне стабиль-
ных экспортных продаж. Одна-
ко санкции значительно повя-
лили на их бизнес, и в этом году 
компании в большинстве сво-
ем отказываются от выплат. 
Эксперты отмечают, что, хотя 
рынок и позитивно реагирует 
на новости о дивидендах, пока 
сложно прогнозировать реали-
стичность и сроки выплат.

На торгах Московской биржи 
19 июня в лидерах роста оказались 
акции компаний черной металлур-
гии («Северсталь», ММК, НЛМК). 
Их котировки поднялись на 4,5–
7%, при этом индекс MOEX сни-
зился за день на 0,3%. Однако ак-
ции металлургов торгуются только 
вблизи значений конца марта—на-
чала апреля прошлого года, то есть 
на уровне, сложившемся после на-
чала военных действий на Украине. 
Ряд «голубых фишек» — Сбербанк, 
«Роснефть» — в значительной сте-
пени отыграли падение 2022 года, 
и котировки их акций находятся 
на февральских значениях прош-
лого года.

Рост акций металлургических 
компаний связан с заявлениями 
гендиректора «Северстали» Алек-
сандра Шевелева о том, что «ди-
видендная передышка не будет 
длиться вечно», полагает стратег 
«Арикапитала» Сергей Суверов. Это 
дало стимул для роста бумаг, тем бо-
лее что с загрузкой сталелитейных 
компаний «все нормально», она 

близка к 100% с акцентом на постав-
ки на российский рынок, добавля-
ет эксперт.

Партнер Capital Lab Евгений Ша-
тов признает, что «инвесторы, как 
правило, реагируют на подобные 
информационные поводы», но в ре-
альности ситуация может быть «не 
такой уж позитивной». Акции сек-
тора черной металлургии «тради-
ционно были дивидендными ари-
стократами на российском рынке, 
поскольку были ориентированы 
по большей части на экспорт сво-
ей продукции», поясняет эксперт. 
В частности, они в предшествую-
щие годы выплачивали дивиденды 
фактически ежеквартально. Но по-
сле введения санкций металлурги 
потеряли премиальный европей-
ский рынок и были вынуждены пе-
реориентировать 7 млн тонн ста-
ли, что составляло около четверти 
ее экспорта из РФ, подчеркивает го-
сподин Шатов. Кроме того, были 
введены ограничения на поставку 
оборудования и комплектующих 
для отрасли.

В результате сталевары отка-
зались от выплаты дивидендов 
за 2022 год. Причем в конце прош-
лого года совет директоров НЛМК 
предлагал выплатить дивиденды, 
однако большинством голосов ак-
ционеры решили этого не делать.

Впрочем, металлурги уже адап-
тировались к ситуации, и их произ-
водство во многом было переориен-
тировано на оборонные заказы или 
поставки в дружественные страны, 
считает господин Шатов. Минпро-
мторг оценивает экспорт россий-
ской продукции черной металлур-
гии в 1,75 трлн руб. по итогам этого 
года, в то время как в прошлом году 

он составил 1,97 трлн руб. Пока ме-
таллурги формируют подушку без-
опасности, поскольку процесс 
трансформации еще не завершен 
и им нужна уверенность относи-
тельно стабильного сбыта и нала-
живания поставки оборудования, 
считает эксперт.

Предприятия черной металлур-
гии выступают одними из бенефи-
циаров девальвации рубля, добав-
ляет главный аналитик «Регблока» 
Анна Авакимян. «Металлурги-эми-
тенты стремятся захеджировать 
сразу два риска — валютный и риск 
структурных колебаний спроса 
из-за санкций. В этой связи экспо-
зиция по дивидендам еще не пол-
ностью продемонстрировала свой 
потенциал»,— отмечает она.

Управляющий директор «Ивол-
ги Капитала» Дмитрий Алексан-
дров уточняет, что рынок акций 
в целом после провала прошлой 
весны показал внушительный рост 
и с октября прошлого года факти-
чески существенно не корректиро-
вался. Наиболее очевидные идеи 
на рынке, такие как акции Сбер-
банка и «Роснефти», хотя и сохраня-
ют потенциал, во многом отыграли 
и рост котировок, и внушительные 
дивиденды, считает он. Это приво-
дит к тому, что инвесторы начина-
ют искать менее выросшие активы 
в надежде, что они повторят успех 
лидеров рынка. Однако, на взгляд 
господина Александрова, понят-
ных идей в акциях компаний чер-
ной металлургии нет, низкие 
уровни скорее справедливы отно-
сительно сложностей в логистике 
и потери значительной части потре-
бителей компаний.

Ксения Куликова

Металлурги  
поманили дивидендами
Однако выплаты ожидаются не скоро

В банках „Ъ“ не ответили, экс-гла-
ва Interjet Карлос Дель Валье воздер-
жался от комментариев.

В «Иркуте» „Ъ“ уточнили, что са-
молеты, «принадлежащие SJI, могут 
быть приведены в состояние летной 
годности». Но в условиях санкций 
возвращение самолетов из Италии 
невозможно, добавили там. Возмож-
ность возврата SSJ из Мексики, как 
уточнили в «Иркуте», до 2022 года 
теоретически рассматривалась, «но 
процедура банкротства компании 
не позволяла что-либо предпринять 
практически». Теперь это юридиче-
ски невозможно, добавили в корпо-
рации, а учитывая сроки, которые 
прошли с момента прекращения 
эксплуатации, возврат невозможен 
и технически.

Специалисты «Иркута» проводи-
ли последнюю оценку техническо-
го состояния самолетов в 2019 году: 
тогда часть из них можно было вос-
становить, «но затраты были несоиз-
меримы с возможным эффектом от 
дальнейшей продажи или эксплу-
атации». «По оценкам представите-
лей авиакомпаний, которые прово-
дили переговоры и были в Мексике, 
в том числе получали ограниченный 
доступ к самолетам, восстановление 
летной годности почти невозмож-
но»,— говорят в «Иркуте».

В Минпромторге не ответили „Ъ“, 
а российские перевозчики, эксплу-
атирующие SSJ и Airbus, отказались 
от официальных комментариев. Но 
собеседники „Ъ“ в авиакомпаниях 
утверждают, что получить от мекси-
канских коллег детальную информа-
цию по состоянию самолетов, двига-

телей и других составляющих было 
практически невозможно даже до 
санкций. Часть источников „Ъ“ сом-
неваются, что покупка даже самых 
дефицитных запчастей имеет смысл 
после многолетнего простоя.

Согласно закрытому отчету ОДК, 
в корпорации считают исправны-
ми только четыре из 44 двигателей 
SaM146, установленных на мекси-
канских SSJ. Но, как уточнил источ-
ник „Ъ“ в авиапроме, «достоверных 
данных о них нет».

Выкупать двигатели в Мексике 
у консорциума банков вряд ли имеет 
смысл, поскольку отремонтировать 
их в РФ без участия производителя 
горячей части — французской Saf-
ran — пока все равно не получится, 
соглашается авиационный эксперт 
Олег Евдокимов. Но восстановление 
этих самолетов за рубежом представ-
ляется эксперту «более чем возмож-
ным». Он отмечает, что в 2016 году 
ГСС (ныне «Иркут») уже возвращали 
в РФ три SSJ из Лаоса после трех лет 
простоя Lao Central, а также три са-
молета индонезийской Sky Aviation, 
остановившейся в 2014 году: «Специ-
алисты выезжали и оперативно реа-
нимировали машины, годами стояв-
шие во влажном климате».

«Восстановление самолетов In-
terjet помогло бы улучшить дискре-
дитированный за рубежом имидж 
самолета ради сохранения экспорт-
ного присутствия SSJ»,— говорит го-
сподин Евдокимов. Надежда на буду-
щие поставки в партнерские страны 
«лучше пассивного наблюдения за 
их гниением», полагает Олег Евдоки-
мов. Сейчас за рубежом остаются три 
SSJ — два у ВВС Таиланда и один у по-
гранслужбы Казахстана. «Подчерк-

нутое отсутствие интереса» к мек-
сиканским самолетам со стороны 
перевозчиков и производителя в РФ, 
полагает эксперт, «представляется 
странным, учитывая минимальный 
риск санкций».

Регламент ЕС 833/2014 предусма-
тривает запрет на любую передачу 
техники или технологий, «пригод-
ных для использования в авиации», 
любому лицу из России или в Рос-
сии. При этом формально Interjet 
не подпадает под требования регла-
мента, поскольку они не носят экс-
территориального характера, го-
ворит руководитель санкционной 
практики АБ «А-Про» Екатерина Ма-
кеева. Кроме того, цель продажи — 
удовлетворение требований креди-
торов Interjet, а не преднамеренный 
обход санкций. 

Если самолеты обременены зало-
гом, но их кредиторы не пользуются 
правом в рамках конкурсного про-
изводства сохранить имущество за 
собой, они могут быть проданы, до-
бавляет управляющий партнер En-
terprise Legal Solutions Юрий Федю-
кин. Он также полагает, что Interjet 
не опасается санкций, так как «по за-
вершении процедуры банкротства 
и торгов будет ликвидирована».

В то же время юрист сомневается, 
что «российские авиакомпании даже 
при наличии интереса к реализуе-
мому имуществу» будут участвовать 
напрямую. Если такие сделки будут 
иметь место, поясняет господин Фе-
дюкин, скорее всего, имущество 
приобретет некая компания с реги-
страцией в Мексике или в офшоре 
и оно еще несколько раз сменит соб-
ственника, прежде чем попадет в РФ.

Айгуль Абдуллина

Мексиканская разборка 
«Суперджетов»

Если мы в этом году  
примем решение  

о выборе лицензиара, 
то инвестрешение  
в первой половине  

2024 года —  
это реалистичный срок

— Михаил Рыбников, 
гендиректор «Фосагро»,  

19 июня

Ц И Т А Т А
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2,5 триллиона рублей
составили в 2022 году, 
по подсчетам Infoline, 
продажи мебели,  
товаров для дома  
и DIY-продукции 
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Ассоциации российских ритей-
леров электроники и маркет-
плейсов выступают против вве-
дения маркировки на ноутбуки 
и смартфоны в странах ЕАЭС, 
которое предлагает Армения. 
Они опасаются роста цен на то-
вары, поставки которых и так 
осложнены из-за военных дей-
ствий и санкций. В правитель-
стве РФ, напротив, считают, 
что инициатива повысит уро-
вень безопасности ввозимых 
устройств и поддержит россий-
ских вендоров, предлагая рас-
ширить ее, включив в систему 
маркировки планшеты.

„Ъ“ ознакомился с письмом Ас-
социации торговых компаний 
и товаропроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техники 
(РАТЭК, в нее входят «Ситилинк», 
«М.Видео-Эльдорадо», DNS и др.) 
в Евразийскую экономическую ко-
миссию (ЕЭК) от 15 июня с прось-
бой отозвать ее решение ввести 
маркировку ноутбуков и смартфо-
нов в странах ЕАЭС (Армения, Бе-
лоруссия, Казахстан, Киргизия, РФ) 
по предложению Армении. В РАТ-
ЭК отмечают, что в случае введения 
маркировки стоимость поставок 
этих устройств в Россию повысит-
ся, что может сказаться на их объе-
мах. В письме говорится, что реше-
ние о введении маркировки будет 
обсуждаться 23 июня в совете ЕЭК.

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли (в нее входят Wildber-
ries, Ozon, «Яндекс.Маркет» и др.), 
по словам ее главы Артема Соколо-

ва, также готовит письмо в совет ЕЭК 
с просьбой не поддерживать введе-
ние маркировки: «Иначе российские 
игроки столкнутся с финансовыми 
потерями, а потребители — с замет-
ным сокращением ассортимента. 
В связи с геополитическими рисками 
их импорт в страну и так осложнен».

В России Национальная систе-
ма цифровой маркировки вводится 
с 2019 года. Она распространяется на 
молочную продукцию, упакованную 
воду, лекарства, табак, обувь, това-
ры легкой промышленности, шубы, 
духи, шины и фотоаппараты. Пред-
ставитель Центра развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ, оператор 
системы) сообщил „Ъ“, что ЦРПТ «го-
тов проработать вопрос маркировки 
новых категорий товаров, если соот-
ветствующие решения будут приня-
ты правительством». «Важно апроби-
ровать технологию так, чтобы она не 
привела к стрессу для предприни-
мателей и не повлияла на стоимость 
продукции для потребителей»,— 
подчеркнул он.

В Минцифры „Ъ“ заверили, что 
«маркировка не повлияет на ввоз 
продукции, параллельный импорт 
и стоимость устройств, перечислен-
ных в проекте решения совета ЕЭК»: 
«Опыт внедрения маркировки в дру-
гих отраслях подтверждает это,— по-
яснили в министерстве.— Решение 
повысит уровень безопасности вво-
зимых на территорию РФ устройств, 
снизит риск поставки некачествен-
ного оборудования». Также, согласно 
проекту решения, каждая страна—
участница ЕАЭС сама устанавливает 

срок введения маркировки, говорят 
в Минцифры. Из письма замминист-
ра Андрея Заренина в Минпромторг 
от 25 мая следует, что в Минцифры 
предлагают даже дополнить пере-
чень планшетами. В Минпромторге 
не ответили на запрос.

Вопрос маркировки электроники 
в ЕАЭК обсуждался еще с 2021 года, 
но в прошлом году стал особенно ак-
туальным, говорит собеседник „Ъ“, 
близкий к правительству: «Ряд рос-
сийских производителей электро-
ники под видом техники, собранной 
в России, поставляют заказчикам ки-
тайскую». Схема такая: производи-
тель выпускает на своей линии не-
большую партию, вносит ее в реестр 
российской электроники и получа-
ет доступ к госзаказу, уточняет источ-
ник „Ъ“, а затем заказывает технику 
на китайских заводах, где «просто 
ставят шильдик российского вендо-
ра». Маркировка на уровне ЕАЭК по-
зволит не допускать такие ситуации, 
полагает он.

Любая маркировка — это нагруз-
ка на бизнес, удорожание и задержка 
поставок для потребителя, а поспеш-
но вводимая — тем более, возражает 
директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных 
технологий (АПКИТ, входит МТС, 
Huawei, Apple и др.) Николай Ком-
лев. По его словам, АПКИТ обра-
тилась к вице-премьеру Армении 
Мгеру Григоряну с просьбой о «все-
стороннем обсуждении этой иници-
ативы с бизнес-сообществом».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

За ноутбук отметим
Продавцы электроники опасаются роста цен  
из-за введения маркировки в ЕАЭС Минцифры готовит ко второ-

му чтению поправки к законо-
проекту о совместном исполь-
зовании частот и базовых стан-
ций операторами связи в не-
больших населенных пунктах. 
Они обяжут операторов так-
же делиться инфраструктурой 
вдоль федеральных трасс. Опе-
раторы опасаются, что обеспе-
чение доступа других компа-
ний к сетям потребует расшире-
ния мощности и дополнитель-
ных расходов. Эксперты же до-
бавляют, что на ключевых трас-
сах и так обеспечен необходи-
мый уровень покрытия, в отли-
чие, например, от региональ-
ных дорог.

Источники „Ъ“ на рынке рас-
сказали, что Минцифры обсуждает 
с отраслью расширение требований 
законопроекта о совместном ис-
пользовании частот и базовых стан-
ций в небольших населенных пун-
ктах на автомобильные дороги. Речь 
идет о поправках к закону «О связи», 
которые Комитет Госдумы по свя-
зи и IT внес в Госдуму в июле 2022 
года. В соответствии с ними опера-
тор связи, оказывающий услуги на 
территории не менее чем две тре-
ти населенного пункта, включенно-
го в перечень Минцифры, должен 
заключать договор о совместном 
использовании частотного спект-
ра и базовых станций (БС) с другим 
оператором, имеющим соответству-
ющую лицензию связи. Инициатива 
направлена на обеспечение услуга-
ми связи населенных пунктов с чи-
сленностью жителей от 500 до 1 тыс. 
человек, их список составляет Мин-
цифры. Документ был принят в пер-
вом чтении 1 июня.

В рамках поправок ко второму чте-
нию требования планируется расши-
рить на участки федеральных трасс, 
подтвердили в Минцифры: «Конкрет-
ные критерии выбора участков авто-

дорог, где сейчас услуги связи оказы-
вает один оператор, и включения их 
в перечень для совместного использо-
вания средств связи будут определе-
ны постановлением правительства». 
В МТС, «Вымпелкоме», Tele2, «МегаФо-
не» отказались от комментариев.

В марте 2022 года Минцифры в ка-
честве мер поддержки операторов 
освободило их от обязательств по 
покрытию сетями LTE федеральных 
трасс и населенных пунктов с чи-
сленностью более 1 тыс. человек. Это 
требование было одним из условий 
для продления на десять лет разре-
шений на использование частот 800 
МГц и 2600 МГц для сетей LTE.

Сейчас власти хотят вернуться 
к необходимости обеспечивать по-
крытие на федеральных трассах, но 
основная задача в том, чтобы опти-
мизировать использование инфра-
структуры, говорит один из источ-
ников „Ъ“. По его словам, проблемы 
с поставками оборудования сохра-
няются: «На рынке много посредни-
ков, которые могут привезти обору-

дование Nokia, Ericsson, Huawei, но 
не способны гарантировать его рабо-
ту и лицензии на активацию софта».

Источники „Ъ“ в отрасли допуска-
ют, что из-за необходимых согласо-
ваний рассмотрение законопроек-
та может быть перенесено на осень: 
«Важно уточнить критерии уникаль-
ности БС вдоль дороги, актуальные 
и для населенных пунктов, так как 
доступ других операторов потребует 
доумощнения оборудования, полу-
чения дополнительных лицензий».

Другой собеседник отмечает, что 
операторы в целом против того, что-
бы совместное использование ин-
фраструктуры на трассах стало обя-
зательным: «Строительство сетей 
вдоль дорог дороже, чем в населен-
ных пунктах, поэтому вопросы до-
говоренностей о шеринге БС нуж-
но оставить на саморегулирование 
отрасли». О размещении оборудова-
ния сложно договориться с «Автодо-
ром», уточняет другой источник „Ъ“: 
«Ключевая проблема — подключе-
ние к энергетической инфраструк-
туре вдоль трасс, которая рассчита-
на только на освещение». Поэтому, 
добавляет он, операторы предпочи-
тают использовать инфраструктуру 
близлежащих населенных пунктов.

При этом проблем с покрытием 
связью федеральных трасс как тако-
вых уже почти нет, считает гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков, в то 
время как с региональными дорога-
ми ситуация гораздо хуже: «Операто-
ры не будут инвестировать в разви-
тие там сетей, поскольку не получат 
отдачи». По его мнению, вопрос по-
крытия региональных трасс с точки 
зрения регулирования сейчас стоит 
острее, чем федеральных. Там зача-
стую не бывает даже голосовой связи, 
подчеркивает эксперт, поэтому «сто-
ит обязать операторов строить и сов-
местно использовать инфраструкту-
ру как раз на региональных дорогах».

Юлия Тишина

Автотрассам готовят новое покрытие
Операторов связи обяжут делиться придорожной инфраструктурой

Один из крупных виноделов от-
мечает, что проблему местным про-
изводителям создает общее засилье 
импортного вина. 

В случае Грузии, говорит собесед-
ник „Ъ“, есть вопрос в достаточном 
объеме сырья для наращивания по-
ставок, либо это транзит европейско-
го вина наливом через грузинскую 
бутылку. Международная организа-
ция по виноградарству и виноделию 
(OIV) оценивала производство вина 
в Грузии в 2022 году в 210 млн л, что 
на 2% больше год к году. В Роскачест-
ве отмечали, что для красных вин 
сырьевой базы Грузии может не хва-
тать, с чем, видимо, связаны постав-

ки в страну виноматериалов из Мол-
давии. В Национальном агентстве 
вина Грузии „Ъ“ не ответили.

Вице-президент Simple Group 
Анатолий Корнеев ждет, что до кон-
ца 2023 года тенденция изменится, 

отмечая, что рынок затоварен соб-
ственным импортом сетей, в боль-
шей степени — из Грузии. Пре-
зидент Ladoga Вениамин Грабар 
прогнозирует, что динамика им-
порта из Грузии сохранится при-
мерно на текущем уровне. А Лео-
нид Рафаилов считает, что за счет 
цен, оптимальной логистики и про-
стоты расчетов Грузия сможет удер-
жать первое место по ввозу тихих 
вин в РФ. Как отмечает господин 
Ставцев, в отрасли сейчас обсужда-
ется возможность введения огра-
ничений на импорт вина из части 
стран, и подобные меры могут при-
вести к закреплению и росту доли 
грузинского вина. 

Анатолий Костырев

А вина здесь тихие

Как выяснил „Ъ“, в приобрете-
нии российских заводов Bosch 
заинтересованы китайские ин-
весторы, в числе которых Mid-
ea и Hisense. Один из источни-
ков утверждает, что Hisense уже 
согласовала покупку. В самом 
Bosch, впрочем, говорят, что пе-
реговоры еще не завершены. 
Эксперты оценивали стоимость 
предприятий в 3,8–4,4 млрд руб. 
Кроме того, потребуются вложе-
ния в модернизацию производ-
ственных линий.

Немецкий Bosch ведет перегово-
ры с рядом компаний о продаже сво-
его производства бытовой техники 
под Санкт-Петербургом, рассказал 
„Ъ“ собеседник в правительстве. 
Имена претендентов он не раскрыл. 
Источник „Ъ“ на рынке электрони-
ки, знакомый с ходом переговоров, 
утверждает, что «активы уже прио-
брела китайская Hisense».

По словам, собеседника „Ъ“, 
в начале года Bosch «начал внутрен-
ний тендер» и определил основной 
круг претендентов, среди которых 
помимо Hisense была, в частности, 
китайская Midea, а также неизвест-
ный турецкий инвестор: «Midea не 
сделала достойного финансово-
го предложения, турецкий инве-
стор, наоборот, предложил круп-
ную сумму, но победила Hisense, 
развивающая совместные проек-
ты с Bosch по всему миру». К тому 
же Hisense сформулировала «наи-
более удобные условия обратно-
го выкупа, если Bosch захочет вер-
нуться», уточнил источник „Ъ“, не 
раскрыв деталей.

В ООО «БСХ Бытовые прибо-
ры» уточнили, что фабрики еще не 
проданы и сейчас компания «рас-
сматривает различные варианты 
в соответствии с требованиями за-
конодательства». В компании отме-
тили, не могут дать комментарии, 
«пока не будет принято финальное 
решение». В Hisense и Midea на за-
просы не ответили.

У Bosch в России два завода по 
производству бытовой техники, 
оба в Стрельне под Санкт-Петербур-
гом. В конце августа 2022 года ком-
пания начала искать покупателя на 
свои мощности из-за простоя произ-
водства, замороженного на фоне во-
енного конфликта на Украине. Тогда 
собеседники оценивали стоимость 
активов в 3,8–4,4 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 22 августа).

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «БСХ Бытовые приборы» при-
надлежит немецкой BSH HausgerAte 
GmbH. Российское юридическое лицо 
работает с 1994 года, выпускает, 
по собственным данным, более 1 млн 
холодильников и стиральных машин 
в год. Также компания занимается 
сервисным обслуживанием бытовой 
техники четырех торговых марок: 
Bosch, Siemens, Gaggenau и Neff. В 2022 
году выручка составила 19,5 млрд 
руб. при убытке 1,2 млрд руб. В 2021 
году — 49,7 млрд руб. и 2,7 млрд руб. 
соответственно.

• Hisense выпускает телевизоры, 
холодильники, стиральные машины 
и другую технику под собственным 
брендом, а также Toshiba, Gorenje, 
Ronshen и др. В начале 2023 года ком-
пания также интересовалась покуп-

кой или арендой российских заводов 
LG и Samsung (см. „Ъ“ от 1 февраля).
Управляющий директор направ-

ления крупной бытовой техники ГК 
«F+ tech | Марвел» Дмитрий Левин 
сомневается, что Hisense заплатила 
всю оценочную сумму: «В нынешних 
условиях уходящим нерезидентам из 
недружественных стран разрешено 
продавать активы не дороже 50% от ре-
альной стоимости, поэтому, вероятно, 
сделку закрыли меньше, чем за полце-
ны». Он считает, что покупка и переза-
пуск завода обойдутся Hisense гораздо 
дешевле, чем строительство с нуля.

С этой оценкой не согласен гла-
ва представительства производите-
ля бытовой техники Candy-Hoover 
Group в России Глеб Мишин. По его 
мнению, из-за того, что оборудова-
ние на этих мощностях было пред-
назначено для производства техники 
Bosch, новым владельцам потребует-
ся либо модернизировать его, либо 
ставить новое: «Оба варианта требу-
ют серьезных инвестиций, поэтому 
иногда проще построить завод са-
мостоятельно». По оценке господи-
на Мишина, на запуск производства 
и переоборудование площадок под 
Санкт-Петербургом потребуется ми-
нимум полгода.

С появлением собственного заво-
да у китайского вендора есть шансы 
войти в топ-5 в категориях «холодиль-
ники» и «стиральные машины» на 
российском рынке, допускает Дмит-
рий Левин: «В Китае Hisense занима-
ет третье место в списке крупнейших 
производителей бытовой техники».

Тимофей Корнев,  
Юлия Тишина

Хисензионный Bosch
Российские заводы немецкого производителя  
может купить китайская Hisense

с1

103 миллиона  
литров
составил экспорт вина 
из Грузии в 2022 году,  
по данным правитель
ства страны

У нас даже вдоль 
федеральных трасс иногда 
стоимость подключения  
к электричеству базовой 
станции в десятки раз 
превышает стоимость 
самой базовой станции

— Максут Шадаев, 
глава Минцифры, на встрече  

с президентом Владимиром Путиным  
5 августа 2021 года (цитата digital.gov.ru)
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На сцене Российского молодеж-
ного театра в рамках Открыто-
го фестиваля искусств «Череш-
невый лес» состоялась премьера 
спектакля «Леопольдштадт». Но-
вую пьесу Тома Стоппарда, не-
давно получившую премию «То-
ни», первым в России поставил 
худрук РАМТа Алексей Бородин. 
Отчасти биографическое для ав-
тора сочинение оказалось зна-
ковым высказыванием и для теа-
тра, считает Марина Шимадина.

наменитый Том Стоппард — 
автор таких пьес, как «Аркадия» и «Ро-
зенкранц и Гильденстерн мертвы» — 
давно стал для РАМТа «своим» дра-
матургом. Здесь шли уже три его ве-
щи — «Берег утопии», «Проблема» 
и «Рок-н-ролл». Во многом «Леополь-
дштадт» перекликается с «Берегом 
утопии», огромной трехчастной са-
гой о русских революционерах Гер-
цене, Бакунине, Огареве и прочих, 
которая охватывает несколько деся-
тилетий и этапов, от зарождения сме-
лых идей до их полного краха. 

Новая пьеса Стоппарда, названная 
по имени еврейского квартала в Вене, 
рассказывает о жизни большой се-
мьи на протяжении полувека — от 
1899 до 1955 года. Тоже множест-
во имен и судеб нескольких поколе-
ний — и одна на всех трагедия, кото-
рую переживут только трое из всего 
рода Мерцев. Однако Алексей Боро-
дин подчеркивает в аннотации, что 
для него это история не отдельной 
семьи или даже народа, а «трагедия 
меньшинства, которое всегда раздра-
жает большинство и всегда ему про-
игрывает» и размышление о том, как 
выдерживать удары судьбы в меняю-
щемся мире, не теряя себя.

Главный герой спектакля, успеш-
ный фабрикант Герман Мерц в ис-
полнении Евгения Редько, принял 
католичество, вхож в высшие круги, 
занимается меценатством и считает 

себя австрийцем. Однако для обще-
ства он все равно остается чужим, его 
терпят ради денег, но при удобном 
случае готовы оскорбить, отнять дом 
и фабрику и отправить в гетто вместе 
с семьей. Он долго отказывается ве-
рить, что в новом XX веке возможен 
возврат к варварским временам ксе-
нофобии, пока его жизнь не рушится 
вместе с разбитыми витринами Хру-
стальной ночи. 

В отличие от девятичасового «Бе-
рега утопии», в новом спектакле пол-

века укладываются всего в два с по-
ловиной часа. Перед нами мелькают 
эпизоды мирной домашней жиз-
ни: за большим столом празднуют 
Рождество и Песах — в семье тер-
пимо относятся к любой религии, 
и дети по ошибке украшают рожде-
ственскую елку звездой Давида. Но 
тучи над ними сгущаются с каждым 
днем. Естественная серо-коричне-
вая гамма костюмов (художник по 
костюмам — Мария Данилова) со-
здает ощущение сепии старинной 
фотографии, для которой семья по-
зирует в первой сцене. Словно мы 
листаем семейный альбом, но кто 
эти люди — половину уже не вспом-
нишь. В спектакле так много дейст-
вующих лиц, что уследить, кто кому 

дядя, сестра и племянница, очень 
сложно. Одни персонажи взросле-
ют по ходу пьесы — и актеров-детей 
сменяют взрослые артисты. Другие 
появляются лишь в одном эпизоде 
и не успевают запомниться. Но это 
и не так важно — все вместе они иг-
рают даже больше, чем семью, иг-
рают само течение жизни, которое 
в финале иссыхает. А как говорил 
Бродский, «в настоящей трагедии 
гибнет не герой — гибнет хор». 

Несмотря на тяжеловесность мо-
нологов, перегруженных фактами 
и историческими подробностями, 
малознакомыми российской публи-
ке, вращение поворотного круга со-
здает ощущение динамики и хода 
времени. «Леопольдштадт» стал по-

следней постановкой главного ху-
дожника театра Станислава Бене-
диктова, умершего полгода назад. 
Его работу довели до премьеры кол-
леги — Виктор Архипов и Лилия Ба-
ишева. Легкая ажурная венская ме-
бель на поворотном круге словно 
водит хороводы. Ближе к концу, ког-
да семью уплотняют, она сдвигает-
ся в один угол, создавая ощущение 
тесноты и тревоги. А в финале сце-
на и вовсе почти пустеет, и по ней по 
кругу неистово и затравленно бежит 
Натан — единственный уцелевший 
в нацистских лагерях. Поскольку 
сама война и холокост в пьесе не по-
казаны, в этом эпизоде актеру Алек-
сандру Девятьярову (он же написал 
музыку для спектакля) приходит-

ся одному сыграть весь невысказан-
ный ужас пережитого. И ему это бле-
стяще удается.

Но для Стоппарда наиболее важ-
ным был другой персонаж — юный 
Лео (Иван Юров), увезенный в дет-
стве в Англию и тем самым спасен-
ный. Он приезжает в 1955 году на 
родину как британец, не помня род-
ства и не чувствуя боли за свою се-
мью. Отчасти это сам автор — Томаш 
Штраусслер при рождении, которо-
го родители также успели вывезти из 
оккупированной немцами Чехосло-
вакии. Его отец позже погиб, а мать 
повторно вышла замуж за британ-
ского офицера. Сэр Том Стоппард, 
англичанин до кончиков ногтей, до-
вольно поздно узнал о своих еврей-
ских корнях. «Леопольдштадт» — это 
дань памяти его погибшим родным, 
своеобразный «список Стоппарда». 
Память — вообще важнейшая кате-
гория этой пьесы и спектакля. Как 
говорила старейшина семьи бабуш-
ка Эмилия (Лариса Гребенщикова), 
человек умирает второй раз, ког-
да его перестают помнить. Поэтому 
в финале тут перечисляют, называют 
имена всех героев и обстоятельства 
их гибели: рак, самоубийство, артоб-
стрел, Дахау, Аушвиц, Дахау… и так 
много раз, пока все, включая детей, 
не встанут по одному из-за стола и не 
скроются в дверях.

Эта последняя сцена невероят-
ной красоты бьет под дых. Но поми-
мо чисто эмоционального воздейст-
вия, она собирает спектакль в единое 
мощное высказывание, которое се-
годня выглядит гражданским по-
ступком. И вполне традиционная по 
форме постановка 80-летнего масте-
ра выглядит актуальнее и осмыслен-
нее многих «новаторских» премьер. 
Бородин смотрит на мир трезво, по-
казывая в своих спектаклях послед-
них лет, будь то классическое «Горе от 
ума» или «Душа моя Павел» по роману 
Алексея Варламова, крушение всех 
прогрессивных и гуманистических 
иллюзий, но при этом показывает 
пример стоицизма — как в этих об-
стоятельствах оставаться человеком.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Семейный портрет на фоне холокоста
В РАМТе поставили «Леопольдштадт» Тома Стоппарда

Конкурс имени П. И. Чайковского, 
солидный 65-летний тяжеловес 
в музыкальном мире и одновре-
менно витрина молодого поколе-
ния музыкантов, вчера открылся 
по обычному сценарию: возложе-
нием цветов к памятнику компо-
зитору у Московской консервато-
рии и концертом в Большом зале 
консерватории. Выступали Мари-
инский оркестр с Валерием Герги-
евым и былые лауреаты конкурса: 
Лю Шикунь (Китай), Денис Мацу-
ев, Хибла Герзмава, Ариунбаатар 
Ганбаатар (Монголия), Александр 
Рамм, Павел Милюков. О необыч-
ном и беспрецедентном, которого 
на нынешнем конкурсе в действи-
тельности довольно много, рас-
сказывает Ирина Михалкина.

етрудно представить, в ка-
ком режиме проходила подготовка 
XVII конкурса Чайковского, само 
проведение которого не все считали 
уместным и возможным в нынеш-
ней ситуации. О том, что конкурс 

не выйдет из графика и состоится 
в стандартном формате (шесть но-
минаций, разделенных между Мо-
сквой и Петербургом), информация 
появилась только в феврале, когда 
сроки уже стали экстремальными 
не только для организации конкур-
са, но и для подготовки музыкантов. 
Объявленный прием заявок про-
длили в итоге до середины апреля 
(по результатам подсчетов их оказа-
лось 742 из 41 страны). Но дальше 
наступил полный мораторий на ин-
формацию. Ни результаты отбороч-
ного тура, ни составы жюри, ни име-
на участников не были известны 
даже за три дня до конкурса. Списки 
участников появились за два дня до 
открытия, в тот же день в Большом 
зале консерватории прошла жеребь-
евка у пианистов, а в день открытия 
конкурса состоялись жеребьевки по 
остальным пяти номинациям. Име-
на членов жюри тем более были тай-
ной за семью печатями.

Разумеется, для международной 
конкурсной практики это нонсенс, 
но для нынешнего «Чайковского» — 
спецрежим, объясняющийся в ку-

луарах естественной по меркам се-
годняшнего дня ситуацией визовых 
отказов и запретов как для конкур-
сантов, так и для членов жюри на 
участие в «Чайковском». Просчитать 
заранее, кто в итоге доберется к на-
чалу конкурсных туров до москов-
ских и петербургских залов, было 
невозможно. К слову, ситуации та-
кого накала для людей искусства не 
складывались даже во времена хо-
лодной войны, когда в 1958 году Ван 
Клиберн приехал в Москву на пер-
вый конкурс Чайковского, победил 
и стал его главной легендой.

Между тем списки участников от-
ражают не только нынешнее поло-
жение конкурса, но и его перспекти-
ву. В некоторых номинациях почти 
две трети списков — российские ис-
полнители (виолончель, вокал, де-
ревянные духовые), в номинации 
«Медные духовые» к рекордному ко-
личеству российских исполнителей 
приближаются китайские музыкан-
ты (из 48 участников 22 — из России 
и 17 — из Китая). В целом же в кон-
курсе примут участие музыканты 
из 23 стран — России, Италии, США, 

Сербии, Казахстана, Южной Кореи, 
Японии, Китая, Франции, Великоб-
ритании, Грузии, Молдавии, Герма-
нии, Белоруссии, Азербайджана, Уз-
бекистана, Монголии, Вьетнама, 
Словении, Венесуэлы, Канады, Кос-
та-Рики, Австралии.

В номинации «Фортепиано», тра-
диционно остающейся центральной 
в конкурсе Чайковского, намечается 
уже знакомая по предыдущим кон-

курсам картина конкуренции. Семь 
нынешних конкурсантов участво-
вали в прошлогоднем Рахманинов-
ском конкурсе: Александр Ключ-
ко (победитель), лауреаты Сяньи 
Мяо из Китая, Константин Хачикян 
и Илья Папоян, участники Антон Яш-
кин, Валентин Малинин, Станислав 
Корчагин. Во второй раз приехал 
на «Чайковского» Джордж Харлио-
но из Великобритании, лауреат мо-
сковского конкурса Дениса Мацуева 
Grand Piano Competition. Продол-

жат свое участие в конкурсе и фран-
цузские пианисты, ученики Рены 
Шерешевской: ее питомцы в прош-
лом становились сенсацией для пу-
блики (Люка Дебарг, Александр Кан-
торов), посмотрим, как слушатели 
примут теперь Марселя Тадокоро 
(Япония / Франция). Номером один 
у пианистов по результатам жере-
бьевки стала пианистка из США Чу 
И Мин, которая откроет прослуши-

вания первого тура в Большом зале 
консерватории Прелюдией и фугой 
до минор Баха.

Кстати, новые рояли по причи-
не санкций к конкурсу не закупали. 
В линейке предыдущего, XVI кон-
курса были представлены пять ро-
ялей — Steinway & Sons, Yamaha, 
Kawai, Fazioli, Yangtze River. Вероят-
но, этот набор и будет сохранен для 
конкурсантов. В списке оркестров, 
которые будут выступать с конкур-
сантами в третьем туре,— Госоркестр 

им. Е. Ф. Светланова, Российский на-
циональный оркестр, оркестр Ма-
риинского театра, Заслуженный 
коллектив России Академический 
симфонический оркестр Санкт-Пе-
тербургской филармонии.

Между тем перечень тех, кто бу-
дет оценивать участников нынеш-
него конкурса Чайковского, так 
и оставался в секрете еще вчера 
днем. Из-за экстремальной логи-
стики окончательные списки по-
явились только вечером. В жюри 
пианистов оказались, например, 
Денис Мацуев, Лю Шикунь (Китай), 
Та Куанг Донг (Вьетнам), Валерий 
Пясецкий, Владимир Овчинников; 
у скрипачей — Вадим Репин, Павел 
Милюков, Лоренц Настурика-Гершо-
вичи (Румыния), Алексей Шалашов; 
у вокалистов — Ольга Бородина, 
Хибла Герзмава, Дмитрий Корчак. 
Впрочем, в любом случае к началу 
сегодняшних прослушиваний все 
эти секреты стали бы неактуальны-
ми — начинаются прямые трансля-
ции конкурса. Все всё увидят и услы-
шат. Ради этого всё и затевалось.

КОНКУРС КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Тайны чайковского двора
В Москве открылся XVII Международный конкурс имени Чайковского

З

Неяркая цветовая гамма 
спектакля о судьбе  
семейства Мерцев  
создает ощущение  
старинной фотографии   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Несмотря на экстраорди-
нарные обстоятельства, 
рояли по-прежнему ждут 
участников первого тура  
в Большом зале  
консерватории  
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Ситуации такого накала не склады-
вались даже во времена холодной  
войны, когда в 1958 году Ван Клиберн 
приехал в Москву на первый конкурс 
Чайковского
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Победителем очередно-
го розыгрыша Лиги на-
ций стала сборная Испа-
нии, обыгравшая в реша-
ющем матче состоявшего-
ся в Нидерландах «Фина-
ла четырех» хорватов в се-
рии пенальти после ничьей 
0:0 в основное и дополни-
тельное время. Первый за 
десять с лишним лет добы-
тый испанцами титул ва-
жен, видимо, прежде всего 
для их нового тренера Лу-
иса де ла Фуэнте — хотя бы 
как гарантия того, что он 
может относительно спо-
койно продолжать рефор-
мировать свою команду.

ига наций, за-
пущенная Союзом европей-
ских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) на излете преды-
дущего десятилетия,— это, 
конечно, состязание, несо-
поставимое по ценности 
с чемпионатами мира и Евро-
пы. И практический, что ли, 
смысл в нем, по крайней ме-
ре для грандов, заложен ми-
нимальный. Например, че-
рез нынешнее осуществля-
ется отбор в заключитель-
ную стадию квалификации 
континентального первен-
ства будущего года. В нем 12 
сборных, потерпевших неу-
дачу в основной ее части, по-
борются за три последние пу-
тевки на турнир в Германии. 
И сформирована эта дюжина 
будет как раз исходя из рей-
тинга в Лиге наций. Но для 
многих ли футбольных ги-
гантов так актуален дополни-
тельный шанс, если в груп-
пе на главной стадии, для то-
го чтобы напрямую, без лиш-
ней нервотрепки, попасть 
на чемпионат, достаточно за-
нять второе место?

При этом в Испании успех 
ее сборной все-таки вызвал 
серьезный резонанс. И все по-
нятно. На рубеже позапрош-
лого и прошлого десятиле-
тий испанская сборная до-
минировала в мировом фут-
боле, взяв подряд три титула: 
два, в 2008 и 2012 годах,— на 
чемпионатах Европы, один, 
в 2010 году,— на чемпиона-
те мира. Но вот после этого 
взлета никаких титулов у нее 
не было, а тут серия наконец 
прервалась. Понятно и для 
кого в первую очередь звание 
имело наибольшее значение.

За те десять с гаком лет, 
что сборная Испании никак 
не могла добраться до како-

го-нибудь трофея, насчет нее 
успело сложиться устойчи-
вое представление как о ко-
манде, застрявшей в собст-
венной «золотой» эпохе. Иг-
рает — ну, может, с легким ва-
риациями — все в ту же ле-
гендарную tiki-taka, базиру-
ющуюся на вечном владении 
мячом и вечной перепасовке. 
Только классные оппоненты 
к ней успели приспособить-
ся, а в тренде оказался уже 
совсем другой футбол — быс-
трее, решительнее, агрессив-
нее. И постоянные срывы ис-
панцев на подступах, то ближ-
них, то дальних, к финалам 
лишь подтверждали, что курс 
им стоит корректировать.

Последний срыв случился 
под занавес 2022 года во вре-

мя чемпионата мира в Ката-
ре, когда сборная Испании 
в стартовом раунде play-off 
уступила марокканцам. 
И вслед за ним в ней прои-
зошла смена наставника с яв-
ным намеком на реформы 
кардинальнее, чем обычно. 
Смена, вызвавшая в Испании 
кучу вопросов и сомнений. 
Преемником Луиса Энрике 
стал специалист без яркого 
бэкграунда, которому уже по-
шел седьмой десяток и кото-
рый не выглядел носителем 
стопки смелых и грандиоз-
ных идей по переустройству 
сборной. А первые матчи ис-
панцев под руководством Лу-
иса де ла Фуэнте сомнения 
только усилили. В марте они 
открыли квалификацию чем-

пионата Европы двумя встре-
чами. Норвежцев сборная Ис-
пании разбила формально 
убедительно — 3:0. Но ее про-
тивник играл без своей су-
перзвезды Эрлинга Холанна, 
а два мяча хозяева забили уже 
в концовке. А затем испанцы 
умудрились потерпеть пора-
жение — 0:2 — от середняков 
шотландцев на выезде. Вряд 
ли в этих играх можно было 
разглядеть хоть какой-то про-
гресс по сравнению с време-
нами Луиса Энрике и знак, 
что функционеры в поисках 
наставника сборной сделали 
правильный выбор.

Голландский «Финал че-
тырех» заставил все-таки ина-
че, с куда большей симпати-
ей, взглянуть на работу Луи-

са де ла Фуэнте. Он заставил 
оценить, например, как не-
плохо вписались в его систе-
му новые лица — те, кто во-
обще не привлекался в сбор-
ную при Луисе Энрике или 
привлекался, но чаще всего 
сидел на скамейке. Речь и об 
атаке с освежившими ее оче-
редным юным испанским та-
лантом Йереми Пино и Хосе-
лу, внезапно в 33 года заслу-
жившим переход из «Эспань-
ола» в «Реал» (в полуфинале 
оба гола в ворота итальян-
цев — в их активе), и о полу-
защите с получившим ши-
рокий функционал Фабиа-
ном Руисом, и об обороне 
с интегрированным в центр 
Робеном Ле Норманом, иг-
рающим теперь бок о бок 
с еще одним бывшим фран-
цузом — не пригодившим-
ся родине Эмериком Лапор-
том. А еще он заставил оце-
нить, как, во всяком случае 
отрезками, эффективна схе-
ма, которой придерживает-
ся де ла Фуэнте,— это уже не 
привычные 4–2–3–1, а впол-
не традиционные для любо-
го гранда 4–3–3. Стержневая 
роль в середине поля в таком 
формате принадлежит оты-
гравшему фантастический 
сезон за «Манчестер Сити» 
Родри, чьими лучшими ка-
чествами Энрике фактиче-
ски жертвовал, переводя це-
ментировать тылы, ради то-
го чтобы в опорной зоне цар-
ствовал распрощавшийся 
с командой ветеран Серхио 
Бускетс. И вроде бы испан-
цы и вправду после коррек-
тировок ускорились и окон-
чательно выбросили на свал-
ку прежние принципы, хо-
тя тех, кому они дороги, в их 
основе еще достаточно. Луис 
де ла Фуэнте, реформируя ис-
панцев, скажем, умудрился 
оставить в основе и чемпио-
на Европы 2012 года Жорди 
Альбу, и даже 37-летнего чем-
пиона мира 2010 года Хесуса 
Наваса.

Впрочем, до восторгов по 
поводу результатов его дея-
тельности еще, естественно, 
далеко. И никуда не денешь-
ся от констатации очевид-
ного факта. При всей сладо-
сти для Испании завоеван-
ного в Нидерландах титула 
ее сборная добралась до него 
со скрипом: с итальянцами 
справилась с огромным тру-
дом, с хорватами — благода-
ря, как ни крути, не столько 
переформатированному сти-
лю, сколько подвигам голки-
пера Унаи Симона, отразив-
шего в серии пенальти два 
хорватских удара.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Сборная Испании 
закончила беститульный период
Она стала победителем Лиги наций

Один из наиболее успешных ле-
гионеров в истории «Спартака» 
Квинси Промес в понедельник 
был приговорен к полутора го-
дам лишения свободы. Суд Амс-
тердама признал его виновным 
в нападении на собственного ку-
зена, получившего в резуль-
тате конфликта ножевое ране-
ние. Адвокат форварда заявил, 
что его клиент намерен обжало-
вать приговор. Если апелляция 
не будет удовлетворена, Про-
месу, чтобы гарантированно из-
бежать реального отбывания 
наказания, придется, по всей 
видимости, обратиться за полу-
чением российского граждан-
ства. Ранее «Спартак» уже пы-
тался оформить для голландца 
российский паспорт, но потер-
пел неудачу. История с нападе-
нием на кузена не самая слож-
ная из тех, в которые угодил 
Промес. На родине его обвиняют 
еще и в соучастии в контрабанде 
наркотиков.

уд Амстердама в понедель-
ник приговорил голландского фор-
варда московского «Спартака» Квин-
си Промеса к 18 месяцам лишения 
свободы. Кроме того, Промес оштра-
фован на €7 тыс. Вердикт вынесен 
по делу, расследовавшемуся с 2020 
года. Тогда Промес на одном из се-
мейных мероприятий заподозрил 
своего кузена Эсайаса в краже юве-
лирного украшения ценой €3 тыс. 
у своей тети. Выяснение отноше-
ний закончилось тем, что Промес 
ударил родственника ножом в ногу. 
На тот момент футболист уже был 
в разработке у голландской поли-
ции по делу о контрабанде наркоти-
ков, а потому все его разговоры по те-
лефону прослушивались. В одном 
из них он заявил своему отцу: «Хоро-
шо, что я больше не ношу с собой пи-
столет, иначе это все могло бы кон-
читься гораздо хуже».

Приговор еще не вступил в силу, 
а потому у Квинси Промеса остает-
ся возможность для его опротесто-
вания. Его адвокат Роберт Малевич 
заявил ТАСС, что Промес подаст 
апелляцию. «Он будет просить об от-
мене приговора. Затем Высокий суд 
Амстердама вновь рассмотрит все 
дело целиком»,— заявил господин 
Малевич.

Нельзя, впрочем, не отметить, 
что Квинси Промес уже давно ста-
рается не покидать пределы РФ, ве-
роятно, опасаясь ареста. В «Спартак» 

он вернулся в 2021 году (впервые 
в стан красно-белых форвард по-
пал в 2014-м, выступал в Москве 
до 2018-го, после чего успел поиг-
рать за «Севилью» и «Аякс»), уже на-
ходясь под следствием. В январе 
2023 года Промес не полетел с ко-
мандой на сбор в ОАЭ, возможно, 
потому, что у этой страны есть согла-
шение об экстрадиции с Нидерлан-
дами. Впрочем, в целом невыездной 
статус Промеса для «Спартака» в те-
кущей ситуации проблемой не яв-
ляется. Российские клубы после на-
чала событий на Украине от участия 
в еврокубках все равно отстранены, 
так что покидать пределы России 
31-летнему форварду по большому 
счету незачем. К тому же текущий 
уровень дипломатических отноше-
ний между Россией и Нидерланда-
ми после истории с малайзийским 
Boeing 777 и вследствие общего кри-
зиса в отношениях с Западом не спо-
собствует взаимопониманию в во-
просах экстрадиции.

Но формально у голландцев есть 
все основания запросить выдачу сво-
его гражданина. Все вопросы по это-
му поводу могло бы снять предо-
ставление Промесу российского 
гражданства (Конституция РФ пря-
мо запрещает выдачу граждан Рос-
сии иностранным государствам). 
«Спартак» уже пытался обеспечить 
свой ценный актив российским па-
спортом, но не преуспел. В марте 
в пресс-службе красно-белых сооб-
щили, что клуб намеревался продви-
нуть вопрос с получением Промесом 
российского гражданства через Ми-
нистерство спорта РФ, однако полу-
чил отказ в содействии.

Решение ведомства было связа-
но как раз с шедшими в Нидерлан-
дах уголовными процессами с уча-
стием игрока. Ведь история с тетей, 
кузеном и украденным ожерель-
ем далеко не самая примечатель-
ная в списке инкриминируемых 
Квинси Промесу. В конце мая про-
куратура Нидерландов, как со-
общал портал AD.nl, предъявила 
Промесу обвинение в соучастии 
в контрабанде наркотиков. По вер-
сии обвинения, инкриминируе-
мые ему деяния Промес совершил 
еще в 2020 году. Тогда в порту Ант-
верпена были перехвачены две пар-
тии кокаина весом 720 кг и 650 кг 
(1370 кг в общей сложности). Со-
гласно голландскому законодатель-
ству, контрабанда тяжелых нарко-
тиков относится к числу тяжких 
преступлений и карается лишени-
ем свободы на срок от 12 до 16 лет.

Александр Петров

СКАНДАЛ

От Москвы  
и тюрьмы 
не зарекайся
Форвард «Спартака» Квинси Промес 
приговорен в Нидерландах 
к 18 месяцам лишения свободы

Благодаря победе сборной Испании в Лиге наций Луис де ла Фуэнте  
может относительно спокойно продолжать реформировать свою команду
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Известный российский боксер  
Сергей Липинец получил шанс 
вернуть чемпионский титул 
в первом полусреднем весе  
(до 63,5 кг), которым недолго 
владел на излете прошлого де-
сятилетия. В августе он будет 
драться за звание Международ-
ной боксерской федерации (IBF) 
с его обладателем пуэрторикан-
цем Сабриэлем Матиасом.

том, что достигнута догово-
ренность о проведении 26 августа боя 
между Сабриэлем Матиасом и Серге-
ем Липинцом, сообщил ESPN. На ко-
ну в нем будет стоять звание чемпио-
на мира по версии IBF в категории до 
63,5 кг. Оно было вакантным до фев-
раля нынешнего года. Матиас завое-
вал его в поединке с аргентинцем Хе-
ремиасом Понсе, нокаутировав со-
перника в пятом раунде. Эта новость 
означает довольно неожиданный по-
ворот в профессиональной карьере 
34-летнего Сергея Липинца. Она на-
считывает пока всего два десятка бо-
ев, но уже выглядит до предела насы-
щенной любопытными событиями. 

Родившийся в Казахстане, но 
в раннем детстве переехавший в Рос-
сию бывший кикбоксер Липинец на-
чал ее в середине прошлого десятиле-
тия и очень быстро освоился в новом 

жанре. Зрелищный стиль и ряд успе-
хов в поединках против сильных оп-
понентов принесли ему право бить-
ся в Нью-Йорке за вакантный титул 
IBF в первом полусреднем весе с Аки-
хиро Кондо. В ноябре 2017 года Липи-
нец одолел японца по очкам.

Правда, владел титулом россия-
нин четыре месяца. В марте 2018 го-
да он защищал его в бою против зна-
менитого американца Майки Гар-
сии, который перебрался в катего-
рию Липинца из легкого веса (до 
61,2 кг), чтобы покорить четвертый 
по счету дивизион. Затея удалась. Ли-
пинец пытался драться в своей лю-
бимой манере — через давление, но 
Гарсия справлялся с его атаками, од-
нажды отправил чемпиона в нокда-
ун и в итоге оказался далеко впереди 
на всех трех судейских картах.

Вскоре после этой осечки Сер-
гей Липинец решил сменить катего-
рию, перейдя в полусредний вес (до 
66,7 кг). В нем в 2019 году он одержал, 
видимо, самую яркую свою победу. 
Липинец встречался с американцем 
Ламонтом Питерсоном, у которого 
в биографии было два чемпионских 
титула в разных категориях и куча 
топовых матчей. Питерсон котиро-
вался значительно выше россияни-
на, но тот провел роскошный во всех 
смыслах — и тактическом, и техни-
ческом — бой. В середине его Липи-
нец подловил американца на ошибке 

и потряс мощнейшим ударом. Питер-
сон так полностью и не восстановил-
ся, а в десятом раунде был добит и тут 
же объявил о завершении карьеры.

Этот эффектный нокаут обеспе-
чил Сергей Липинцу возможность 
претендовать на титул временного 
чемпиона IBF. Но с канадцем Кастио 
Клейтоном ему справиться не уда-
лось — поединок завершился ничь-
ей. А в апреле 2021 года Липинец до-
срочно, в шестом раунде, проиграл 
американцу Джарону Эннису и поста-
вил точку в эксперименте с выступле-
ниями в полусреднем весе, отправив-
шись обратно в первый полусредний.

Казалось, заново подбираться 
к верхушке его иерархии ему при-
дется долго. Но помогли обстоятель-
ства и собственная смелость. 20 авгу-
ста прошлого года во Флориде прош-
ло крупное шоу. В качестве централь-
ного его события был анонсирован 
громкий бой между двумя амери-
канскими полусредневесами — Эд-
риеном Бронером, которого по мас-
штабу таланта сравнивали с великим 
Флойдом Мейуэзером, и Омаром Фи-
героа. Но Бронер вдруг отказался от 
выхода на ринг, сославшись на «пси-
хологические проблемы». Его согла-
сился заменить Липинец, чей поеди-
нок с Карлосом Портильо, не имев-
ший особенной ценности, значил-
ся в программе «андеркарта». В ито-
ге Липинец поразил публику, убеди-

тельно разобравшись с чрезвычайно 
крепким противником. Уже во вто-
ром раунде Фигероа очутился в нок-
дауне, а в восьмом секунданты, видя 
его плачевное состояние, отказались 
от продолжения матча.

Так Сергею Липинцу достался по-
яс WBC Silver, гарантирующий до-
вольно высокие места в рейтинге. 
А теперь выпал и шанс подраться за 
куда более престижное звание с до-
статочно востребованным у публики 
боксером. В России Сабриэля Матиа-
са, правда, скорее всего, знают в свя-
зи не с его несомненными спортив-
ными успехами, а трагедией, потряс-
шей однажды мир бокса.

В июле 2019 года в американском 
городе Оксон-Хилл статус претен-
дента на титул IBF оспаривали Са-
бриэль Матиас и отечественный бо-
ец Максим Дадашев. Тренер Дадаше-
ва Бадди Макгирт, несмотря на про-
тесты боксера, снял его с боя в конце 
11-го раунда, заметив, что Дадашев 
уже плохо ориентируется в проис-
ходящем. Покинув ринг, россиянин 
потерял сознание, а в больнице вы-
яснилось, что он перенес кровоизли-
яние в мозг. Экстренная операция не 
помогла — через несколько дней Да-
дашев скончался, а его гибель спро-
воцировала очередную волну дис-
куссий о мерах безопасности в про-
фессиональном боксе.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

К Сергею Липинцу  
вернулся чемпионский шанс
Российский полусредневес будет драться за титул IBF с Сабриэлем Матиасом
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Квинси Промес уже признан виновным в нападении 
на родственника, но рискует также быть осужденным по делу 
о контрабанде наркотиков  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7595 очков. 2 (2). Карлос Алькарас (Испания) — 7175. 3 (3). Даниил 
Медведев (Россия) — 5845. 4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 4960. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 
4875. 6 (6). Хольгер Руне (Дания) — 4375. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 4000. 8 (8). Тейлор Фриц 
(США) — 3515. 9 (9). Янник Синнер (Италия) — 3300. 10 (12). Фрэнсис Тиафо (США) — 3085.  
11 (10). Карен Хачанов (Россия) — 3035. 12 (11). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2760.  
13 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2565. 14 (15). Борна Чорич (Хорватия) — 2305. 15 (16). Томми 
Пол (США) — 2135. 16 (17). Лоренцо Музетти (Италия) — 2130. 17 (14). Хуберт Хуркач (Польша) — 2060. 
18 (18). Алекс де Минор (Австралия) — 1905. 19 (20). Франсиско Серундоло (Аргентина) — 1655.  
20 (19). Пабло Кареньо Буста (Испания) — 1640… 45 (48). Аслан Карацев — 898... 93 (92). Александр 
Шевченко — 647… 99 (99). Роман Сафиуллин (все — Россия) — 611.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8940 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 8011. 3 (3). Елена Рыба-
кина (Казахстан) — 5090. 4 (4). Каролин Гарсия (Франция) — 5025. 5 (5). Джессика Пегула (США) — 4905. 
6 (6). Унс Джабир (Тунис) — 3491. 7 (7). Кори Гауфф (США) — 3251. 8 (8). Мария Саккари (Греция) — 3117. 
9 (9). Петра Квитова (Чехия) — 3101. 10 (10). Беатрис Аддад Майя (Бразилия) — 2690. 11 (11). Дарья 
Касаткина (Россия) — 2690. 12 (12). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2680. 13 (14) Вероника Кудермето-
ва — 2600. 14 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2380. 15 (15). Людмила Самсонова (Россия) — 2301. 
16 (16). Каролина Мухова (Чехия) — 2294. 17 (17). Елена Остапенко (Латвия) — 2130. 18 (18). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 2025. 19 (19). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 1996. 20 (21). Магда Линетт 
(Польша) — 1765. 21 (22). Анастасия Потапова — 1765. 22 (26). Екатерина Александрова — 1760… 
43 (44). Варвара Грачева — 1087. 44 (46). Анна Блинкова — 1083… 59 (55). Анна Калинская — 933… 
65 (65). Камилла Рахимова — 870... 81 (80). Элина Аванесян — 777... 99 (97). Диана Шнайдер — 
684... 101 (101). Мирра Андреева (все — Россия) — 651.

В скобках — позиция в предыдущей версии.
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